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MAYOR
r. BARTOLOMÉ

PARA un ingeniero como Jorge Arganis que lleva
casi 60 años en la talacha, seguramente es un honor
encabezar la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes. Sin embargo, no está claro si es un
ascenso en el organigrama real de la 4T.
PORQUE de estar a cargo de ese elefante blanco
llamado Dos Bocas, uno de los proyectos consentidos
del Presidente, ahora asume una dependencia
mermada y marginada de las obras importantes del
sexenio y a la que, además, le van a quitar los puertos.
A ESO hay que sumar el hecho de que Javier
Jiménez Espriú salió con el prestigio como ingeniero
bastante abollado por prestarse a los caprichos
presidenciales ignorando las consideraciones
técnicas... como cuando avaló las ocurrencias de José

María Riobóo y el aeropuerto se fue a Santa Lucía.
¿Será para felicitar a Arganis o para darle el pésame? Es
pregunta con buenos cimientos.

VAYA dilema tendrá Alejandro Murat con la visita que
hoy inicia Andrés Manuel López Obrador en Oaxaca,
pues mientras el Presidente anda como la castañuela
haciendo como que no hay pandemia, el gobernador
priista trae en su apogeo la crisis del coronavirus.
TAN ES ASÍ que hace unos días, de plano, lanzó una
advertencia para los habitantes del Istmo y la Cuenca
del Papaloapan para implantar una nueva cuarentena
debido al incremento en los contagios. Además, en la
capital se ha denunciado que ya no hay espacio en los
hospitales. Inclusive hubo un movimiento de médicos
para pedirles a los oaxaqueños, a través de las redes
sociales, que no salgan de casa. Y en medio de todo
eso... llega AMLO sin cubrebocas.
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EN EL CAPÍTULO de hoy de "Lo que la austeridad
se llevó", la nueva víctima de la 4T es la Comisión
Nacional contra las Adicciones, que desaparece
como tal para unirse a un organismo enfocado a la
salud mental en general.
SI BIEN la decisión tiene una explicación técnica
atender las adiciones no sólo por la sustancia,
sino por las causas mentales detrás, en el fondo
es un tema presupuestario y oootra vez el gobierno
federal recorta sin tomar en cuenta las necesidades o

resultados de los organismos.
ASÍ, los 336 centros de atención CAPAS tendrán que
"maximizar" recursos y atender todo tipo de usuarios
y ya no sólo adictos. Ojalá que no se pierdan todos
los años de especialización de Conadic en materia
de adicciones, especialmente la atención de jóvenes.

TANTO Pablo Amílcar Sandoval como su hermana,
la secretaria Irma Eréndira Sandoval, han dicho que
parte de su fortuna les fue heredada. Su padre, Pablo
Sandoval Ramírez, fue entre otras cosas dirigente
del Partido Comunista como del Partido Socialista

Unificado de México. La moraleja es que los líderes
comunistas también tienen pleno derecho
a la propiedad privada.
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CIRCUITO
INTERIOR

COMO SOÑAR rio
cuesta nada, hay
quienes esperan que
la llegada de Jorge
Arganis a la Secretaria
de Comunicaciones

y Transportes (SCT)
federal se encuentre la

forma de apurar obras
para la CDMX, como
el Tren MéxicoToluca
o la Línea 12 del Metro.

PARA EMPEZAR,
porque el ingeniero
conoce el terreno,
pues fue director
de Obras en la época
en que Claudia
Sheinbaum era titular

de Medio Ambiente y
Secretario de Obras en

la gestión de Marcelo
Ebrard.

Y, SOBRE TODO,
porque haber sido el
encargado de echar a
andar la Refinería de

Dos Bocas seguro le
enseñó a lidiar...

¡con imposibles!
• • •

UN ¡OLÉ! para Tlalpan,
que últimamente

anda muy activa con
las supervisiones
en tianguis, plazas
comerciales y
algunos barrios
para asegurarse de
que se cúmplanlas
medidas sanitarias que
disminuyen riesgos
de contagio.
MÁS DE UNO lamenta
que no tuviera esos
mismos reflejos para
hacer lo propio en
la fiesta taurina y
cumpleañera que
organizó el líder
sindical Pedro Haces
en su rancho.

AUNQUE personal
de esta demarcación

acudió al lugar
donde hubo más de

25 personas en una
actividad no esencial,
se fue muy campante
argumentando que era
algo privado.

Y DÍAS después tuvo
que ser la CDMX quien
suspendió el convite.
¿No que no se podía
agarrar el toro por
los cuernos?
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Eufemismo

Muchas veces, expresiones
agradables se usan para manifestar
ideas desagradables.

Un amigo de Capronio le pre
guntó: "¿Alguna vez has discu
tido con tu esposa?". Se quedó

pensando el majadero y luego respon
dió: "Una vez la ubiqué"... ¿A qué viene
ese necio cuentecillo en el cual aparece
el tal Capronio, sujeto ruin y desconsi
derado, que al contestar como lo hizo
puso a su esposa en situación de des
ventaja frente a él? Uso el incivil relato
para ilustrar el significado de la palabra
"eufemismo". Eso de decir "la ubiqué"
es eufemismo: el uso de una expresión
agradable para manifestar una idea
desagradable. Por ejemplo, don Simón
Arocha, querido personaje del norte de
Coahuila, jamás decía que una mujer
estaba embarazada decía que estaba
"enferma de gustos pasados". Cuando
una señora daba a luz solía decirse que
había "salido de su cuidado". La esposa
de un paisano mío de Saltillo dio a luz
en la Ciudad de México. El marido
envió un telegrama a la familia "María
salió de su cuidado. Mañana salgo yo".
Siguiendo con los eufemismos, mis
tías solteras, púdicas y recatadas, no
usaban la palabra "caca", con perdón
sea dicho: decían "panfué". A la ba
cinica la llamaban "la necesaria", "la
perica" o "el tibor"; a los huevos les
decían "blanquillos", y "uno tras otro"
al chorizo. Mamá Gracia, bisabuela

mía, consideraba cosa inconveniente
pronunciar la palabra "parto" cuando
rezaba el rosario en presencia de seño
ritas. Decía entonces: "Virgen Purísima
antes del éste, en el éste y después del
éste". En Tabasco la gente de antes no
decía "rajarse", lo cual es gran torpe
za que se oye sumamente mal: decía
"patrasearse". Algunos norteamerica
nos emplean todavía la exclamación
"¡Gee!" a fin no decir el nombre de Je
sús, con el que jamás bautizan a sus
hijos. La copa de nieve que se iba a
llamar "Sunday" se llamó finalmen
te "sundae", pues hubo protestas en
el sentido de que el nombre original
profanaba el día del Señor. Pues bien:
un funcionario estadounidense usó un
eufemismo al decir que intentar cruzar
¡legalmente la frontera "pone en peli
gro la vida de los ciudadanos mexica
nos". Lo que en verdad quiso decir fue:
"Aténganse a las consecuencias, que
pueden llegar hasta las últimas". El
terrible suceso de las Torres Gemelas
trajo consigo una corriente de xeno
fobia en Estados Unidos. La antigua
y generosa idea del "melting pot", el
crisol de las razas, ha desaparecido. Por
tanto, mejor haremos en procurar que
desaparezca la injusticia propia; de ese
modo no tendremos que seguir lamen
tando por siempre la injusticia ajena..

La hermosa y buena niña, sentada en
el regazo de su abuelita, le preguntó
con dulce voz: "Dime, abuelita, ¿qué
es un amante?". La anciana se quedó
pensando un momento. Luego lanzó
un grito y se levantó como impulsada
por un resorte. Corrió hacia el gran
ropero de su alcoba y abrió con ansie
dad la recia puerta de doble hoja Del
interior del ropero cayó un esqueleto.
"Mira, hijita le dijo entonces, desolada,
la abuelita a la pequeña. Eso era un
amante"... El muchacho se topó con
su novia después de algunos meses de
no verla Lucía ella las evidentes señas
de un avanzado embarazo. "¡Flordeli
cia! exclamó el muchacho al mismo
tiempo con sorpresa e inquietud. ¿Es
tás embarazada?". "No respondió la
chica secamente. Es un simple caso
de obesidad"... En el baño de vapor
el esmirriado señorcito pasó junto a
un tremendo hombrón. "¡Caramba,
amigo! le dijo admirado, ¡Lo feli
cito! ¡Qué generosa fue con usted la
naturaleza! Míreme en cambio a mí:
tengo muy poco". "Dígame pregun
tó el otro. Lo suyo, ¿funciona bien?".
"No hay quejas respondió con orgu
llo el chaparrín Jamás me ha hecho
quedar mal". Arriesgó tímidamente
el fortachón: "¿Cambiamos?". (No le
entendí)... FIN.
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Cuatro consejeros

Se garantizó que los nuevos consejeros
del INE fueran todos capaces y confiables.
Es una buena noticia para la democracia.

"La democracia moderna no está

amenazada por ningún enemigo
extemo sino por sus males íntimos".

Octavio Paz

Al final solo cinco diputados vo
taron en contra de los nuevos
consejeros del Instituto Nacio

nal Electoral. La rebelión promovida
por John Ackerman, que pedía que
se descartaran las quintetas aproba
das por el comité técnico del que él
mismo formó parte, simplemente se
esfumó. Mario Delgado, coordinador
de los diputados de Morena, hizo un
buen trabajo político y logró 399 votos
a favor con solo cinco en contra (todos
de Morena) y cinco abstenciones.

El proceso de selección fue muy
distinto a los del pasado. Antes, los
grupos políticos del Congreso busca
ban personajes conocidos y les pedían
convertirse en consejeros electorales,
que eran aprobados por los partidos en
un sistema de cuotas. Ahora los propios
aspirantes presentaron sus solicitudes,
las cuales fueron evaluadas por un
consejo técnico que seleccionó a cua
tro quintetas de las que los diputados
eligieron a los cuatro consejeros finales.

El comité técnico estaba formado
por personajes ampliamente respe
tados, como Diego Valadés, Blanca
Heredia, Ana Laura Magaloni y Silvia
Giorguli. La Comisión Nacional de los
Derechos Humanos, encabezada por
Rosario Piedra Ibarra, nombró, sin

embargo, a John Ackerman a este co
mité, a pesar de que ha sido un abierto
activista político.

Ackerman acompañó el proceso
de evaluación y votó por 18 de los
20 candidatos finales. Se inconformó,
sin embargo, cuando se hizo eviden
te que su candidata, Diana Talavera,
no quedaría en la última quinteta de
mujeres, por lo que montó un incon
tinente berrinche. Pasó a descalificar
todo el procedimiento y afirmó que
un "bloque conservador" había vetado
"a cualquier aspirante que 'oliera' a
pueblo". Buscó conformar una alianza
de diputados de Morena y el Partido
del Trabajo que impidiera la votación
por las quintetas seleccionadas por el
comité, pero fracasó rotundamente.

El comportamiento de Ackerman
ha reiterado que no se trata de una
persona imparcial o siquiera equilibra
da No merecía estar en un comité de
evaluación de candidatos a consejeros
del INE. Al descalificar todo un pro
ceso en el que participó casi hasta el
final, y en el que votó a favor de 18 de
los 20 candidatos seleccionados, revela
además una actitud dolosa

Al final tenemos a cuatro buenos
consejeros. Es verdad que se ejercieron
vetos políticos. Javier Aparicio, por
ejemplo, obtuvo la mejor calificación
en las evaluaciones, pero se le cuestio
nó por ser demasiado independiente
del gobierno federal. Ackerman afirmó
que Aparicio "no supo explicar por
qué avaló el fraude electoral en el

estado de México en 2017', pero no
hay ningún indicio de que haya habido
un fraude en esa elección, ni de que el
académico haya actuado fuera de la ley.
Al final, sin embargo, la mayoría de
Morena no votó por Aparicio porque
Ackerman había logrado ensuciar su
imagen.

Los 20 integrantes de las quintetas,
no obstante, tenían buenas trayectorias
y garantías de imparcialidad. Los cua
tro consejeros finales Norma Irene
de la Cruz, Carla Humphrey, José
Martín Faz y UucKib Espadas fue
ron seleccionados por los legisladores
de Morena y se entiende: Morena
tiene mayoría absoluta en la Cámara
de Diputados. El sistema garantizó,
empero, que los nuevos consejeros
fueran todos capaces y confiables. Es
una buena noticia para una democra
cia que hemos construido con muchas
dificultades desde que en 1994 se creó
el primer IFE independiente.

• LA RENUNCIA

AMLO aceptó finalmente la renuncia
de Javier Jiménez Espriú como titular
de la SCT, ya que el ingeniero rechazó
la militarización de las aduanas. Lo
reemplaza Jorge Arganis Díaz Leal,
de 77 años, quien en 2019 entregó
un contrato para Dos Bocas de casi 5
mil millones de pesos a una empresa
holandesa Van Oord, y a una socia
mexicana, Grupo Huerta Madre, crea
da solo unos días antes.
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MIRADOR

DO
AGUIRRE

Jean Cusset, ateo con excepción de la vez
que escuchó elMagniftcat de Bach, dio
un nuevo sorbo a su martini con dos

aceitunas como siempre y continuó:

Dios, que expulsó del Paraíso al hombre
y la mujer, no expulsó de él a los animales.
Eso quiere decir que no han perdido
su inocencia. Nosotros, en cambio,
pervertimos la animalidad original que
había en nosotros, y hemos llegado al
extremo de considerar malo, bajo y sucio
a lo que de animal hay en nosotros.

Hemos complicado con mil absurdos

prejuicios la santa simplicidad de nuestro
instinto siguió diciendo Jean Cusset,
Alguna vez quizá, después de veinte siglos
más de errores, y luego de una larga y
penosa evolución espiritual, llegaremos
de nuevo a ser otra vez tan puros y tan
inocentes como los animales.

Así dijo Jean Cusset. Y dio el último sorbo
a su martini. Con dos aceitunas, como
siempre.

Hasta mañana!...
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BAJO RESERVA
El mensaje clave de la carta de Jiménez Espriú
Quizá lo que nunca tuvo fue capacidad para el puesto, pero sí
dignidad Nos dicen que el secretario de Comunicaciones y
Transportes, Javier Jiménez Espriú, será recordado más por
sus pifias que por sus logros al frente de su muy importante
carrera, pero también que, a diferencia de muchos, tuvo la dig
nidad necesaria para presentar su renuncia y el valor para ex
presar su desacuerdo con el Presidente. La prueba, nos hacen
ver, está en la fecha de su carta de renuncia: el mismo día, 17
de julio, que el presidente Andrés Manuel López Obrador
anunció en Manzanillo, Colima, que la operación de los puer
tos mercantes del país le sería arrebatada a la SCT y entregada
a las Fuerzas Armadas. La carta de renuncia fue fechada y fir
mada por don Javier el mismo día. Al igual que Jiménez Es
priú, otros han tenido la dignidad de renunciar cuando sus
ideas no coinciden con las del Presidente y lo han expresado
de manera franca en sus cartas de renuncia, sin la vieja práctL
ca de argumentar "motivos personales" o "motivos de salud".
Resaltan los casos del ex secretario de Hacienda, Carlos Ur
zúa, y del exdirector del IMSS, el senador Germán Martínez.
Nos dicen que varios miembros del actual gobierno, consideran
erróneas algunas decisiones presidenciales, por ejemplo las de
llevar la austeridad al exceso de la pobreza y de hacer caravana
con el sueldo ajeno. Sin embargo, les ha faltado la dignidad y el
valor de Jiménez, Urzúa o Martínez, nos comentan.

Festejan panistas salida de secretario de la SCT
Nos cuentan que tanto en el panismo nacional, como en el de
Puebla, celebraron la salida de Javier Jiménez Espriú de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes. Nos dicen que
don Javier es un personaje non grato para el panismo, pues
aseguran que nunca estuvieron de acuerdo con las investiga
ciones que él encabezó para definir las causas del desplome de
la aeronave de la entonces gobernadora poblana Martha Éri
ka Alonso y su esposo, el senador panista Rafael Moreno
Valle. Sostienen que el panismo está completamente insatisfe
cho con su actuación y su informe final en el que se determi
nó que debido a fallas mecánicas se dio el desplome y que
desde el 24 de diciembre del 2018, sin mayores elementos, de
terminó que no hubo ningún atentado, ni sabotaje.
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El cubrebocas de Ebrard

 El canciller Marcelo Ebrard quizá fue
s el único que creyó en las palabras del
¡ secretario de Hacienda, Arturo Herre
2 ta, en relación a la importancia del uso
ü del cubrebocas, y pese al manazo presi
1 dencial que se llevó don Arturo, Ebrard
1 decidió ayer no separarse de su masca
< rilla. El canciller estuvo en el recuento

| de actividades que ha llevado a cabo la
< iniciativa Juntos por la Salud. El acto se
llevó a cabo en la FunSalud en donde el

mismo Ebrard dijo que se dejaría pues
Marcelo Ebrard to el cubrebocas porque en el sitio ha

sido lo norma usarlo todo el tiempo.
Aunque es cierto que don Marcelo es

uno de los miembros del gabinete que utiliza mascarilla la
mayor parte del tiempo que aparece en público.

Las giras de LópezGatell
Al parecer, nos hacen ver, al subsecretario de Prevención y
Promoción de la Salud, Hugo LópezGatell Ramírez, se le
está haciendo costumbre salir de viaje los días viernes,
cuando se presenta el semáforo epidemiológico. La semana
pasada viajó a Chiapas y hoy sostendrá una visita de traba
jo en Tabasco. Nos dicen que la intención de reunirse con
el gobernador Adán López tiene que ver con la discrepan
cia entre las cifras sobre la pandemia por Covid19 que pre
senta la Secretaría de Salud y los datos que tiene el gober
nador, quien al día de hoy sostiene que hay un desfase, por
lo que la entidad no debería continuar en semáforo rojo. El
subsecretario, al igual que el Presiente, tiene su conferencia
de prensa diaria, pero ¿será que ahora el doctor López Ga
tell quiere imitar al mandatario y hará giras para recorrer
todo el país o ya anda en campaña?
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EL CABALLITO
Sin fecha para cirugías en la CDMX

Nos comentan que la secretaria
S de Salud, Oliva López, ya no ve
¡ lo duro, sino lo tupido en esta
r pandemia, pues no sólo es el te

11 ma de los casos de coronavirus
5 que siguen sin disminuir, sino

11 que ahora viene la influenza. Por
S § si fuera poco, toda esta situación

Oliva provocó que se suspendieran las
López cirugías programadas en los hos

pitales del sector público. Nos
platican que cada vez hay mayor

presión de los pacientes para su realización. Lo que se
plantea es que este tipo de intervenciones se realicen
hasta pasar al semáforo amarillo; va para largo, pues.

Sesión extraordinaria sacará chispas
Este viernes se realizará la sesión

extraordinaria del Congreso capita
lino en la que nos adelantan que
saldrán chispas. La oposición dice
que van a dejar sola a la mayoría
de Morena en el tema de los casti
gos por las terapias de reconver

I sión, incluso los aliados no están
de acuerdo con la enmienda delTemístocles
morenista Temístocles ViltanueVillanueva

va, por lo que ya corren apuestas
por ver si pasa, aunque sólo nece

sita mayoría simple. La que pasará sin problema es la
modificación al tema de suspender la aplicación de re
cursos del presupuesto participativo, que Christiaii vori
Roehrich anda muy activo promoviendo.

El extimbiriche que quiere ser alcalde
Quien no quita el dedo del renglón para ser candidato a
la presidencia municipal de Ocoyoacac es Eduardo Ca
petillo, y parece que el PRI no tiene más alternativa
que darle su apoyo al extimbiriche. Y es que las cosas
en esa localidad están tan mal políticamente que inclu
so Morena analiza la reelección de la alcaldesa Anallely
Olivares Reyes, poco querida e incluso amenazada por
algunos delegados inconformes con su forma ¡
de gobernar. Veremos qué pasa con el desti
no del cantante, quien no deja de hacerse
presente en las redes sociales, sobre to
do narrando sus experiencias de vida y
mostrándose como un buen líder de
familia, como una carta de presenta
ción para la política.

Eduardo Capetillo
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¿Abrazos o reclamos? La visita de LópezGateii a la
tierra de AMLO
En medio de la tensión que existe por
las diferencias entre el estado y la Fede
ración respecto al porcentaje de camas
de hospitalización disponibles en Tabas
co, hoy llega a la tiena del presidente
Andrés Manuel López Obrador el
subsecretario de Salud, Hugo Ló
pezGatell, quien en varias ocasiones ha
sido corregido por el gobernador Adán
Augusto López Hernández respecto a
dichas cifras. De cepa morenista, nos re
cuerdan, don Adán ha expresado su in
conformidad con los datos que Ló

pezGatell presenta en su conferencia, sobre todo en cuanto al
número de camas disponibles y espacios en hospitales de Ta
basco, al grado de que la semana pasada arremetió contra él,
señalando: "Ya le dije al Presidente: yo ya no sé qué hacer con
[López] Gatell", y en una entrevista posterior lo reiteró. Ya vere
mos, nos señalan, si este viernes don Hugo es recibido en la tie
na del Edén como el noble Abel o el indeseable Caín.

Un señalado; Zoé Robledo
Desde Chiapas nos cuentan que la expresión
"mal empieza la semana para el que ahorcan
en lunes" aplica al director general del IMSS,
el chiapaneco Zoé Robledo, una vez que tras

su visita a la entidad, junto con el subsecretario de Salud, Hu
go LópezGatell, le lloviera sobre mojado. Para empezar, am
bos fueron recibidos entre protestas de médicos, pero eso no
fue todo, nos explican, pues don Zoé sufrió un accidente en
una carreterra de la entidad, del que resultó con fracturas, y
sobre todo hubo sendas acusaciones, ya que por el incidente
falleció una persona, y tras las periciales, se le deslindó de
cualquier responsabilidad, lo que de inmediato hizo hablar a
sus detractores, quienes hoy señalan influyentismo en las in
dagatorias y un esfuerzo del equipo de Robledo por proteger
su imagen, especialmente porque anda tras la gubernatura de
2024. ¡Qué tal!

Panista se pone "fifí" y da la espalda a mercaderes
Donde se armó tremendo debate, nos aseguran, fue en Pachu
ca, Hidalgo, una vez que la alcaldesa Yolanda Telleria (PAN)
diera el voto definitivo para rechazar una propuesta que bus
caba apoyar a los locatarios de los mercados con el dinero re
caudado en los parquímetros, tal como sí se aprobó en benefi
cio del comercio establecido. Una de las que alzó la voz, nos
indican, fue la regidora priista Liliana Verde, quien calificó
como absurda y "fifí" la postura de la edil, ya que doña Yolan
da despreció la iniciativa bajo el alegato de que si se reparten
dichos recursos entre los mercaderes se podría desviar el dine
ro. Al parecer, nos dicen, alguien no ha oído de estafas maes
tras, gobernadores acusados de peculado ni mucho menos de
ladrones de cuello blanco.

Tricolores inician la purga
Con miras a las elecciones del próximo año, nos revelan, el
PR[ en Veracruz inició la purga de "traidores" y el primero en
ser expulsado fue el diputado local Antonio García Reyes,
quien votó a favor de una reforma en materia electoral impul
sada por Morena, que redujo las participaciones a partidos y
eliminó la revocación de mandato. Pero ése sería apenas un
primer llamado a los tricolores de poner sus barbas a remojar,

Revolucionario ya tienennos aseguran, pues en el interior del
una buena lista de legisladores y legisla
doras para despachar, entre ellos una li
deresa sindical que ha venido avalando
o jugando a doblecara con Morena. ¿Con
cuántos corazones rojiverdes se quedará
la bancada local?
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1 o crean que tiene muchaNIciencia gobernar (...) la
política tiene más que ver

con el sentido común (...) con el juicio
práctico. La política es transformar, ha
cer historia..." dijo hace un año el pre
sidente de México. Y es cierto. Para él,
es mucho más fácil por el enorme con
senso socioelectoral que lo respalda, la
extraordinaria concentración de poder
que ha conseguido y, sobre todo, por su
incuestionable liderazgo. Sobre esas ba
ses, para él, hay pocos imposibles.
Hoy, que el país está envuelto en una

crisis que se abre en muchas vertientes y
que sólo podrá resolver con recursos eco
nómicos, su idea de que el mayor interés
de su gobierno en el Caso Lozoya es re
cuperar el dinero de la corrupción que se
le imputa y en la cual habrían participado
muchos otros funcionarios del sexenio an
terior, es indispensable, viable y urgente.
La detención, extradición y colabora

ción que se espera del exdirector de Pe
mex, Emilio Lozoya, colocado en el sta
tus de testigo colaborador para que re
vele la red de exfiincionarios que atra
caron al país, mirando a recuperar lo
que se robaron, es un propósito que, de
cristalizar, aliviaría las apremiantes ne
cesidades nacionales.
De esa fuente, de inimaginables pro

porciones, podrían obtenerse los fondos
que se requieren para encarar las crisis de
salud producida por la pandemia de co
ronavirus, y la de la economía, para im
pedir que la planta industria se ahogue.
Definido el objetivo presidencial, que

es reintegrar el dinero mal habido alana
ción, lo que procede hacer es obtener del
exdirectivode la petrolera la información
que permita a la Fiscalía General de la
República armar sólidamente unacaipe
ta de investigación que, respaldada con
datos de laUnidad de InteligenciaFinan
ciara, lleve a cercar y a atrapar a los ti
burones y ballenas que después de su se
xenio de gula, se marcharon ahitos con
la certeza de que serán intocables.
Como es de suponer que esos vivales

hayan hecho todo para proteger su botín,
el gobierno puede apelar a todas las ins
tituciones internacionales para que lo
ayuden a rastrearlo. Con información en
lamano.puedellamarlosyadvertirqueles
sabe todo. Con esa guadaña sobre su ca
beza, les deja dos opciones: sin escándalo,
regresan al menos una parte de lo que se
embolsaron ilegalmente, o se les abre un
proceso que los conduzca a la cárcel.
Con insistencia, en este espacio hemos

subrayado el imperativo de que, en el
contexto de la 4T, se castigue drástica
mente la prevaricación para empezar a
construir una cultura de honradez públi 
ca; pero sobre todo, que se despoje a los
pillos de lo mucho que han amasado a la
sombra de los cargos públicos.
Hoy, el presidente Andrés Manuel

López Obrador coloca sus acciones de
gobierno en esa dirección. De concre
tarlas, generará un respaldo nacional
unánime; su gobierno contará con los
medios que reclaman las crisis, y hará
más patente esarara facilidad de ejercer
el poder que él se ha dado a sí mismo,
dotado, como ninguno de sus antece
sores, de ideales, valores, principios y
convicciones inquebrantables.
SOTTO VOCE...Gruma, transnacio

nal mexicana y líder mundial en la pro
ducción de harina, productos de maíz y
tortillas, es una de las pocas empresas
que, dirigida con gran visión y conoci
miento; experiencia y talento por Juan
Antonio González Moreno, y aún en me
dio de la pandemia de coronavirus, re
gistró resultados históricos en cada uno
de sus rubros de operación durante el se 
gundo trimestre de 2020, destacando
sus ventas y utilidades de 77% en el ex
terior...Mario Delgado mostró su sensi
bilidad, habilidad y capacidad políticas
y sacó adelante la elección de consejeros
electorales.. .La tenacidad y perseveran
cia; la lealtad y vocación de servicio al
paísy atrabajarconlas instituciones, rin
dió frutos al líder del CCE, Carlos Salazar
Lomelín, al ser reivindicado con toda
justicia por el poder presidencial. •
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Gabriela Gómez tenía 26 años, dos
hijas, un esposo, era huérfana de
madre y vivía de vender antojitos

mexicanos afuera del metro Auditorio. Co
nocía poco la Ciudad de México. Casi siem
pre, su semana se le iba entre la compra de
ingredientes, la preparación de los guisa
dos y el ir y venir entre el puesto de comida
y su casa en Jalatlaco, una comunidad hu
milde en el Estado de México.
El puesto es el sustento de la familia.

No tienen dinero suficiente para rentar
varios espacios. Deben pagar todos los
días por el uso del local y todas las se
manas a la líder de ambulantes por el
permiso para vender allí. Tampoco pue
den trasladar más ingredientes. Los
hermanos se unieron para comprar un
solo auto. Se turnan los días para que
todos puedan vivir del puesto.

Gabriela venía los viernes, con su es
poso José, su cuñada, Betsaida y su her
mana Tania. Los jueves, mientras ya se
agitaba en la faena de tener todo listo,
solía comer con su hermana Rosa, la ma
yor de todos, que hizo las veces de madre
desde hace más de una década, cuando
perdieron a la suya.
Rosa habla durante más de una hora de

los detalles de ese día, y se quiebra cuando
se acuerda de que ese jueves, 25 de junio,
comió con Gaby por última vez. En la ma
drugada del viernes, Gaby se levantó a las
tres, molió las salsas, alistó la masa, subió al

carro y se encaminaron hacia la capital.
Les faltaban 10 minutos para llegar al

puesto cuando los asaltó la balacera. Le
dijo a su marido que frenara, se acurrucó
sobre su regazo y se quedó allí, en silen
cio, hasta que unos minutos más tarde
descubrieron que había sido asesinada,
por un disparo en la cabeza. Su hermana
Tania resultó herida de tres disparos,
igual que la víctima más famosa de esa
mañana, el jefe de la policía capitalina,
Ornar García Harfuch.
En los siguientes 40 minutos —cuentan

Rosa y su hermano David— el cuerpo de
Gaby quedó sobre el pavimento, sin que
nadie lo revisara. Tania tampoco recibió
atención médica de inmediato. Tres am
bulancias se aprestaron a trasladar al jefe de
policía a un hospital privado. A Tania, la
dejaron en la Cruz Roja y horas después,
aún con las esquirlas en su brazo, le dijeron
que podía marcharse.
Rosa, David y otros familiares se en

teraron por un reportero que, en efecto,
su hermana Gaby estaba muerta. Des
pués peregrinaron horas hasta tener in
formes. Unos días más tarde, llevaron de
emergencia a Tania a una clínica. Su bra
zo estaba infectándose, dice Rosa, tenía
mos miedo de que lo perdiera. La ope
raron de inmediato, después de regañar
los por no haberla atendido antes.
Han pasado cuatro semanas desde que

Gabriela murió asesinada, en un ataque del

narco contra un jefe policiaco, cuando iba
camino a su trabajo. Su familia, deshecha,
cuenta que en el gobierno de la ciudad les
dieron "algunos apoyos" pero ellos se sien

ten olvidados, desechables en medio de
una noticia que cimbró a México.
La comisión de víctimas capitalina, dice

Rosa, les ha dado 16 mil pesos para Tania,
la mayor parte en efectivo, sin protocolos,
y pagaron su hospital "porque les llamé pa
ra que respondieran". El comisionado eje
cutivo para las víctimas, Armando Ocam
po, afirma que están recibiendo tina "ayu
da integral", que están acatando "estricta
mente la ley de víctimas" y que las hijas de
Gabriela recibirán becas para que estudien
hasta que sean mayores de edad.
En las próximas semanas, la familia de

Gabriela sabrá si tendrán alguna repara
ción del daño. "Pero ningún dinero me
va a devolver a mi hermana ni el dolor
que estamos pasando", dice Rosa.
Los días han calmado las cosas en Ja

latlaco, pero escucharlos contar cómo
tuvieron que arreglar por su cuenta el co
che donde trabajan y quedó baleado, o
que pregunten a qué tienen derecho y
relaten todas las veces en que sienten
que los han tratado como víctimas "de
segunda", me ha hecho pensar que sí, en
México no todas las víctimas son iguales,
a los ojos de la autoridad, en los momen
tos decisivos. No debe ser así. A todos
nos corresponde que no lo sea. •

En México no todas las víctimas son iguales, a los ojos de la
autoridad, en los momentos decisivos. No debe ser así. A todos
nos corresponde que no lo sea
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Gabriela Gómez tenia 26 años, dos
hijas, un esposen, era huérfana de
madre y vivía de vender antojitos

mexicanos afuera del metro Auditoria Co

nocía poco la Ciudad de México. Casi siem
pre, su semana se le iba entre ta compra de
ingredientes, !a preparación de los guisa
dosyal iry venir entre el puesto de comida
y su casa en Jalailaco, una comunidad hu
milde en el Estado de México.
Et puesto es el sustento de la familia.

No tienen dinero suficiente para rentar
varios espacios. Deben pagar todos los
días por el uso del local y todas las se
manas a la líder de ambulantes por el
permi so para vender al I í. Tam poco pu e
den trasladar más ingredientes. Los
hermanos se unieron para comprar un
soto auto. Se turnan los días para que
todos puedan vivir de! puesto.

Gabriela venia los viernes, con su es
posoJosé, su cufiada, Betsaida y su her
irían! Tania. Los jueves, mientras ya se
agúíba en Ea faena de tener todo lisio,
soltacomer con su hermana Rosa, I a m a
yor de todos, que hizo las veces de madre
desde hace más de una década, cuando
perdieron a la suya.
Rosa habla durante más de una hora de

los dítailes de ese día, y se quiebra cuando
se acuerda de que ese jueves, 25 de junio,
eomb con Gaby por última vez. En la ma
drugida del viernes, Gaby se levantó a las
tres, molió ias salsas, alistó !a masa, subió al

cairo y se encaminaron hacia la capital.
Le> faltaban 10 minutos para llegar al

puesto cuando los asaltó ta balacera. Le
dijo i su marido que fren ara, se acurrucó
sobrí su regazo y se quedó allí, en silen
cio, hasta que unos minutos más tarde

descubrieron que había sicb asesinada,
por un disparo en ¡acabeza.&u hermana
Tañía resultó herida de tres disparos,
igual que ta víctima más fañosa de esa
mañana, el jefe de la policíi capitalina.
Ornar García Harfuch.

En los siguientes 40 minuts —cuentan
Rosa y su hermano David—el cuerpo de
Gaby quedó sobre el paviirrnito, sin que
nadie lo revisara Tania tanpoco recibió
atención médica de inmediío. Tres ain
bulanciasse aprest aton a irashdar al jefe de
policía a un hospital priwadí, A Tañía. la
dejaron en la Cniz Raja y heras después,
aún con las esquirlas en su bnzo, le dijeron
que pedia marcharse,
Rosa, David y otros famiiares se en

teraron por un reportero qte, en efecto,
su hermana Gaby estaba muerta. Des
pués peregrinaron horas hasta tener in
formes, Unos días mástardt, llevaron de
emergencia a Tan ¡a a u naclhica. Su bra
zo estaba infectándose, diceRosa, tenía
mos miedo de que lo perdiera. La ope
raron de inmediato, después de regañar
los por no haberla atendido antes.
Han pasado cuatro semants desde que

Gabriela murió asesinada, en un ataque del
narco contra un jefe potidan, cuando iba

camino a su trabajo. Su lanilla, deshecha,
cuenta que en el gobierno dala ciudad les
dieron "algunos apoyos" peroellos se sien
ten olvidados, desechables en medio de
una noticia que cimbró a México.
La comisión de victimas capitalina, dice

Rosa, les ha dado 16 mil pesos para Tañía,
la mayor parte en efectivo, sin protocolos,
y pagaron su hospital "porque les llamé pa
ra que respondieran". El comisionado eje
cutivo para las víctimas, Armando Ocam
po, afirma que están recibiendo una "ayu
da integral", que están acatando "estricta
mente la ley de víctimas" y que las hijas de
Gabriela recibirán becas para que estudien
hasta que sean mayores de edad.
En las próxim as sem anas, la famil i a de

Gabriela sabrá sí tendrán alguna repara
ción del daño. "Pero ningún dinero me
va a devolver a mí hermana ni el dolor
que estamos pasando", dice Rosa,
Los días han calmado las cosas en Ja

latlaco, pero escucharlos contar cómo
tuvieron que arreglar por su cuenta el co
che dónde trabajan y quedó baleado, o
que pregunten a que tienen derecho y
relaten todas las veces en que sienten
que tos han tratado como víctimas "de
segunda", me ha hecho pensar q ue sí, en
México no todas las vícti m as son iguales,
a los ojosde la autoridad, en los momen
tos decisivos. No dsbe ser así. A todos

nos corresponde que no ío sea. •

WpetiUsyrn mtrez

En México no todas las víctimas son iguales, a los ojos de la
autoridad, en los momentos decisivos. No debe ser así. A torios
nos corresponde r¡ue no lo sea.
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¿Está el caso Lozoya detrás
cíe la salida de Jiménez Espitó?
La militarización de los puertos y las

aduanas anunciada por AMLO el
viernes pasado, deberá pasar, nece

sariamente, por modificaciones a la ley. Y es
que, sin menoscabo de la necesidad de que
la Marinay el Ejército refuercen la seguridad
y emprendan la limpieza de esos recintos
infestados de corrupción, su administración
conesponde, constitucionalmente, alaSCT
y Hacienda, respectivamente. El propio Pre
sidentedijoayerquepromoveráanteel Con
greso las reformas necesarias.
Entonces no hay marcha atrás y eso lo

confirma el hecho de que AMLO haya
aceptado larenunciade Javier Jiménez Es
priú quien argumentó no estar de acuerdo
con esa decisión presidencial.
La salida del gabinete del hoy ex titular de

laSCTfue lamás cantadacasi desde el inicio

del gobierno de la 4T. A lo largo de los pa
sados 18 meses se especuló con los más di
versos motivos. Finalmente se concretó

ayer por su oposición a militarizar lo puer
tos, según lo explica en su carta de renuncia
y lo dijo el Presidente al anunciarla
¿Será ésta una razón lo suficientemente

poderosa como para romper una relación
de años, habida cuenta de que Jiménez Es 
priú acompañó a AMLO en su proyecto po 
lírico desde su primera campaña presiden
cial en 2006?
Cercanos al ahora exfuncionario asegu

ran que ya estaba cansado por su edad, pe
ro, sobre todo, desencantado de no ser to
mado en cuenta y de no poder decidir na
da, supeditado, como estaba, al control
ejercido por López Obrador en esa y todas

las dependencias de su gobierno. Dicen
que lo que más le dolía era que el Presi
dente no apreciara la denodada defensa
que personalmente hizo de la suspensión
del nuevo aeropuerto de Texcoco, lo que,
aseguran, le generó gran desprestigio entre
el gremio de la ingeniería.
Pero entre quienes consideran que la dis

crepancia sobre la militarización de los
puertos fue solo un pretexto para justificar
las razones personales de la salida de Jimé
nez Espriú, también están los que advierten
que la extradición a México de Emilio Lo
zoya es lacausa de fondo, ya que evidenciará
su relación con la constructora brasileña

Odebrecht mediante una empresa de la que
es accionista su esposa y de la que fue di
rector general, según denunciara el exsecre

tario de Hacienda, José Antonio Meade, en
uno de los debates de candidatos presiden
ciales realizado el 13 de junio de 2018.
Se trata de la empresa petroquímica

Grupo Idesa fundada en 1956 por Pascual
Gutiérrez Roldán, suegro de Jiménez Es
priú, y que se asoció en 2010 con Braskem,
filial de Odebrecht, para operar el complejo
Etileno XXI de Coatzacoalcos, construido
por la brasileña con créditos de la banca de
desarrollo de nuestro país y a la que los go
biernos de Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto acordaron subsidiar durante 20 años

con el suministro de etano importado.
Aunque Jiménez Espriú reconoció la par

ticipación accionaria de su esposa en Idesa,
negó haberladirigido como lo afirmó Meade
quien fue —y eso no lo dijo en aquel debate

presidencial— el que autorizó en2011, como
secretario de Energía y presidente del Con
sejo de Administración de Pemex, el con
trato de Etileno XXI para BraskemIdesa
Instantáneas: 1. EL RELEVO. Para sus

tituir a Jiménez Espriú, quien presentó su
renuncia el pasado 17 de julio, exactamente
el día en que Lozoya llegó a México, fue de
signado Jorge Arganis Díaz Leal, un inge
niero civil de gran reconocimiento entre sus
pares, quien fuera director general de Obras
en la ciudad de México, cuando AMLO fue
jefe de gobierno. Sus cercanos lo describen
como un hombre congruente con sus ideas
de izquierda moderada, sostenidas durante
toda su carrera Últimamente se desempe
ñaba como director de PII Infraestructura

para el Desanollo, filial de Pemex creada el
año pasado para supervisar la construcción
de la refinería de Dos Bocas.
2. MÁS FUNCIONES. Dicen los que sa

ben que, la gran cantidad de funciones en
comendadas alas fuerzas armadas obliga
rá al alto mando a echar mano de militares
en retiro para que se ocupen de puertos y
aduanas. La Marina a los puertos y el Ejér
cito a las aduanas. En este último caso ju
gará un papel crucial el general de división
Homero Mendoza, jefe del Estado Mayor
de la Defensa Nacional, segundo en man
do en cuanto a decisiones operativas. Su
Sección Primera, encargada de los recur
sos humanos del Ejército, será la que pro
ponga ternas de militares en retiro para
ocupar los puestos requeridos. Claro que la
última palabra la tendrá el general secre
tario Luis Cresencio Sandoval. •
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Durante el periodo de transi
ción y en los meses iniciales
de la actual administración

federal, el equipo gobernante desbor
daba optimismo.
En una entrevista concedida cuatro

meses antes de asumir el cargo de se
cretario de Seguridad y Protección
Ciudadana, Alfonso Durazo señaló
que "dentro de tres años, [se] estima
que los niveles de violencia serán los
de un país de la OCDE." En su momen
to, algunos señalamos que eso impli
caba una disminución de 85% en el
número de homicidios, algo franca
mente improbable en un periodo tan
corto. Pero al menos era de celebrar
que el nuevo equipo llegase al gobier
no con metas ambiciosas.
Eso era entonces. Hoy, dos años des

pués, la realidad le ha cortado las alas
a la ambición. El gobierno de López
Obrador ya no se propone mejorar sig
nificativamente las condiciones de se

guridad A lo mucho, busca que la si
tuación no empeore de más.
Eso lo podemos saber por las metas

que el propio gobierno estableció en el
recién publicado Programa Sectorial de
Seguridad y Protección 20202024. El
documento no es malo y tiene algunas
propuestas atendibles. Representa
ciertamente una mejoría considerable
con respecto al Plan Nacional de Paz y
Seguridad, un esperpento dedicado a

todo menos a la seguridad e imposible
de traducir en política pública.
Su parte más interesante viene al fi

nal, en la definición de indicadores y
metas. Como bien apuntó Guillermo
Valdés en un artículo publicado esta
semana, es realmente notable la falta
de ambición de los redactores del do
cumento.

Por ejemplo, se propone reducir la
incidencia delictiva nacional (medida
por la Encuesta Nacional de Victimi
zación y Percepción de la Seguridad
Pública' ENVIPE) de 37,807 a 33,3219
delitos por 100 mil habitantes entre
2018 y 2024. Eso implica una dismi
nución de 12% en términos relativos.

Pero si se considera que la población
probablemente crecerá 8% en ese mis 
mo periodo, la disminución buscada
del número de delitos sería de menos

de 1% por año.
Otra meta es reducir la prevalencia

delictiva de 28,269 a 28,200 víctimas
por 100 mil habitantes en el mismo pe 
riodo. Eso se traduce en una disminu
ción de 0.002% en todo el sexenio. Con
siderando de nuevo el incremento po
blacional, el gobierno se está plantean
do como meta un aumento nada trivial
(como de dos millones) en el número de
víctimas de delito.
Por otra parte, la SSPC se fija como

aspiración un incremento en el por
centaje de la población que considera

efectivo el desempeño de la Guardia
Nacional ¿De qué tamaño es el incre
mento deseado? De cuatro puntos
porcentuales (de 71 a 75%) entre 2020
y 2024. Es decir, un punto porcentual
por año en promedio, algo que cae
dentro del margen de error.
Otra meta es reducir el porcentaje

de la población de 18 años y más que
percibe inseguridad en su municipio
o demarcación territorial. De 70.5 a
64% entre 2018 y 2024, para ser pre
cisos. Dicho de otro modo, la SSPC se
ha planteado regresar la percepción
de inseguridad al nivel que prevalecía
en 2014 (el año de Iguala) y seis puntos
por encima del nivel de 2012.
¿Y qué hay del homicidio? ¿Cuál es

la meta? No hay. El gobierno no se po
ne como propósito la reducción de los
homicidios, ya sea en términos abso
lutos o relativos.

En conclusión, es bueno que se ha
yan abandonado los objetivos desca
bellados de inicio de sexenio. Pero hay
una diferencia entre el realismo y el
fatalismo, entre la lucidez y el aban
dono. Lo que pinta este documento es
un gobierno sin más ambición que ad
ministrar la crisis de seguridad. Un go
bierno que tiró la toalla antes de cum
plir dos años. •

alejandrohope@outlook.com. @ahope71
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La transformación civilmilitar

i^EepaneiaS en materia econó
I I "nica hubo muchas. Algunas de
sSis^ ellas porque en esta administra

ción se han tomado decisiones de política pú
blica sin el suficiente sustento", expresaba en
aquella carta de renuncia Carlos Urzúa en julio
del año pasado. El exfúncionario acusó además
la imposición de fúncionarios sin el conoci
miento adecuado y hoy los hechos dan la razón
a esos señalamientos de quien fuera un perso
naje no cólo cercano al presidente sino cons
tructor del andamiaje de la cacareada transfor
mación. Las evidentes discrepancias en el ga
binete de las que entonces acusó en su explo
siva misiva se vuelven a presentar en el affaire
Jiménez Espriú: Una renuncia anunciada,
marcadas diferencias, un presidente que titu
beó no acusando recibo de ella desencadenan

do la incertidumbre y la intriga palaciega ya
emblemática en los pasillos del poder.
Lacoincidenciade la salidadel titular de laSCT

se dio en medio del torbellino Lozoya con el es
cándalo Oderbrecht y la decisión presidencial de
darle el control a los militares de los puertos y de
"rescatar las aduanas" por la mala administra
ción, el mal manejo de las instalaciones y la des 
comunal corrupción para tratar de frenar el trá
fico ilícito de drogas y mercancías.
Ambos contextos parecen haberle dado la jus

tificación a Jiménez Espriú para no estar expues 
to y dar la cara como funcionario público en el
asuntodelaempresamexicanaldesa—delacual
formó parte de su Consejo de Administración—
socia de Braskem, una filial de Odebrecht que
participa en el complejo Etileno XXI, productor
de polietileno y responsable de pérdidas millo
narias en Pemex, La esposa del exsecretario, se
gún información que él mismo proporcionó, es
accionista de Idesa y López Obrador tenía pleno
conocimiento de lasituación. Emilio Lozoya po
dría aportar los detalles del círculo de la presunta
corrupción alrededor de la reforma energética y

de la trama Pemex como parte del pacto que hace
meses viene construyendo con la cuatroté para
salir impune del desfalco a la nación.
La salida de Jiménez Espriú, responsable de

darle la argumentación "técnica" al presidente
para la cancelación del aeropuerto en Texcoco, se
da también en el jaloneo y tensión existente entre
civiles y militares donde priva el desorden, las
disputas por el control y la descoordinación.
Con la incontrolable violencia e inseguridad

se ha obligado al uso de nuestras fuerzas ar
madas propiciando que sean paulatinamente
insertadas en tareas de índole policial sin que
a la fecha sea plausible que se emprenda un
proceso de reconstrucción de las fuerzas poli
ciales. A la par de esto el presidente los empo
dera en otras tareas invadiendo funciones en la
esfera civil.
Los militares ahora construyen aeropuertos,

Bancos del Bienestar, hospitales, trenes, siem
bran arbolitos, atienden pacientes de covidl9,
fungen como policía migratoria, implementan
el plan DNm, seguridad en Pemex y ahora es 
tarán encargados de puertos y aduanas.
Las instituciones armadas empiezan a ser

factores de poder político en el escenario do
méstico y no se puede negar que en la política
las formas de gobierno no siempre lo deciden
todo por sí mismas. El Estado, en última ins
tancia, se sostiene si cuenta con el consenso y
apoyo de sus fuerzas armadas.
¿Conocerá el Ejecutivo el malestar latente

verde olivo? O mejor aún, ¿nuestras fuerzas ar
madas están cumpliendo un rol profesional
alejado de la intromisión política? •

Twitter: @GomezZalce
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1 Buenas intenciones. La jefa de Gobierno de la Ciudad
•de México, ClaudiaSheinbaum, indicó que aun cuando

la lucha en contra de la corrupción ha tenido buenos resul
tados, falta mucho por hacer. Tras ser cuestionada sobre la
encuesta del Inegi, en donde 88% de las unidades econó
micas considera que los actos de corrupción son frecuen
tes en trámites de gobierno, destacó el apoyo que ha tenido
por parte de los alcaldes para erradicar este flagelo. "Hemos
terminado con mucha corrupción que había arriba, hay mu
cha transparencia. Pero hay muchas otras áreas abajo en
donde no hemos podido atender, y estamos comprometidos
con acabar y erradicar la corrupción en la ciudad", dijo. Es el
cáncer del país; no lo dejen para después.
2 Viraje. Javier Jiménez Espriú dejó de ser el secretario

•de Comunicaciones y Transportes, la noticia fue con
firmada por el presidente Andrés Manuel López Obrador.
La carta de renuncia está fechada desde el pasado 17 de
julio, pero hasta ayer fue aceptada por el Primer Manda
tario. "Agradecí el apoyo, profesionalismo y servicio apor
tado al país del ingeniero Javier Jiménez Espriú, quien será
sustituido por el ingeniero Jorge Arganis Díaz Leal en la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes", confirmó el
Presidente. Espriú se va en un momento en el que la in
vestigación sobre negociaciones con la firma Odebrecht le
pisan los talones, y después de que López Obrador trans
firiera el control de puertos y aduanas a la Marina, lo que
generó diferencias. Qué triste para él que lo mejor de su
gestión haya sido su renuncia.
3 Frustraciones. Como nunca, desde que inició la pan

demia de covid19, el secretario de Salud en Nuevo
León, Manuel de la O Cavazos, manifestó su enojo porque
la ciudadanía no atiende las recomendaciones y porque
este jueves se registraron 44 decesos. "Estoy enojado. Po
demos hacer más la sociedad, los alcaldes, las alcaldesas,
el gobierno federal y el estatal", dijo. Sin embargo, mencio
nó que si la ciudadanía no cambia seguirán los casos de

contagios y los decesos. "Han minimizado las medidas de
prevención", acusó. Nuevo León reportó en las últimas 24
horas, 44 decesos, una cifra récord, con lo cual el número
de muertes se elevó a 899 y los contagios suman 26 mil 856
con los 715 reportados en las últimas horas. Si no existe vo
luntad política y ciudadana la pandemia seguirá causando
estragos. ¿Alguien que convenza a los regios?

W Para la historia. Una vez que México se recupere de la
^•crisis económica generada por el covid19, el gobierno
de la República presentará una reforma de ley para mejorar
las pensiones de los trabajadores al servicio del Estado. Así
como el sector obrero y patronal trabajaron en favor de op
timizar las pensiones de los trabajadores vinculados con el
IMSS, el gobierno federal cumplirá su compromiso con los
trabajadores relacionados con el ISSSTE, adelantó el presi
dente. Andrés Manuel López Obrador. "Los trabajadores al
servicio del Estado, que también están planteando una re
forma, sobre todo en el caso de los maestros, lo vamos a ha
cer, pero más adelante, es un compromiso" señaló. Mucha
atención a cada punto en la reforma de pensiones. Dicen
que será el gran legado de la 4T. Que dejará huella. Veremos.
— Buena suerte. Guerrero se perfila para la recuperación
Cí*de los turistas provenientes de Estados Unidos, asegu
ró el gobernador Héctor Astudillo, luego de que les fuera
entregado el galardón ICA Awards 2020, por la campaña
de promoción virtual para el mercado estadunidense entre
los meses de octubre de 2019 y febrero de 2020. El premio,
otorgado por la Web Marketing Association, indica que hay
ruta y certidumbre de que se podrá reactivar la economía
vía el turismo norteamericano por los vuelos directos que el
gobernador ha logrado concretar. Y es que a partir de julio
comenzaron a reactivarse los vuelos directos de EU hacia
Acapulco, por eso parte de las campañas exitosas en mar
keting buscarán mantener el interés por el destino. El sector
turístico necesita el impulso estatal. Acapulco forever.
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0 Razones

Una semana demasiado extraña

Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidencial.com

• La violencia atenaza varios puntos del país y no hay visos de cambio de estrategia,
pero en la semana se lograron dos acuerdos muy importantes y con amplios
consensos: la reforma al sistema de pensiones y los nuevos consejeros del INE.

Para Federico Arreóla, con nuestras coincidencias y
diferencias, por el lamentable fallecimiento de su madre.

Concluye una de las semanas más extrañas de la adminis
tración de López Obrador. Una semana donde se pudieron
ver algunos de los mejores momentos del actual gobierno,
que van de la mano con hechos, declaraciones y decisiones
inexplicables.

Una semana en la que vimos cómo han pasado siete días
desde la llegada de Emilio Lozoya a México y su caso, e in
cluso su situación legal, están envueltos en el mayor de los
misterios.

Nadie sabe qué va a pasar con Lozoya, pero sí sabemos
que aunque esta misma semana se insistió en que
decrece la pandemia, los números indican otra
cosa: vamos camino a los 400 mil contagiados y
los 45 mil muertos. Una semana en la que cada
día el más impresentable LópezGatell se peleó
con los gobernadores, volvió a manipular cifras,
mediciones y semáforos, y terminó responsabi
lizando a los refrescos y los dulces del altísimo
porcentaje de muertes respecto al número de
contagiados de covid. Por cierto, ayer fue la vez
17, desde que comenzó la pandemia, que anun

cia que ésta va en retirada, o que, como ya se ha
vuelto un karma, se aplanó la curva.

La violencia atenaza varios puntos del país,
sobre todo Michoacán, y no hay visos de cambio
de estrategia, pero en la semana se lograron dos
acuerdos muy importantes y con amplios consen
sos: la reforma al sistema de pensiones y la desig
nación de los cuatro nuevos consejeros del INE.
Los dos salieron con respaldo de todos los sectores
involucrados e implican confirmaciones muy im
portantes: por una parte, y como reiteró el propio
Ricardo Monreal, se logró acabar con los intentos
de sustraer las afores del ámbito privado, estatizarlas y utilizar
sus recursos con objetivos de corto plazo. En torno al INE, se
garantizó, en buena medida, que el instituto siga mantenien
do su perfil profesional y autónomo, equilibrando también sus
fuerzas internas con cuatro designaciones de amplio consenso.

Finalmente, luego de muchas versiones y encontronazos,
incluso públicos, dejó el gabinete presidencial Javier Jiménez
Espriú. Su reemplazante en Comunicaciones y Transportes,
Jorge Arganis Díaz Leal, parece ser un profesional reconocido
del sector de la construcción, aunque tiene nula experiencia
política. Los secretarios de Estado, salvo la Sedeña y la Semar,
siguen siendo para el Presidente meros operadores de un po
der cada día más centralizado y personalizado.
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De otra forma no se entendería por qué insiste en rega
ñar en público a sus propios colaboradores. Ahora volvió a
criticar al secretario de Hacienda, Arturo Herrera, por una
declaración en torno al uso de cubrebocas, cuando éste aca
baba de anunciar, ahí mismo, la reforma de pensiones, un
paso económico clave para el futuro del país que Herrera
trabajó intensamente con los empresarios, que son los que
asumieron el costo de la reforma. Los regaños a Herrera y
antes a Carlos Urzúa parten de la convicción presidencial
de que el poder político está por encima del económico y,
parafraseando a Echeverría, el Presidente quiere destacar
que la economía también se maneja desde su despacho de
Palacio Nacional.

También regañó en la misma mañanera al lí
der de Morena en la Cámara de diputados, Mario
Delgado, porque no logró incluir en la agenda
del periodo extraordinario la desaparición de los
fideicomisos, pese a que, en ese periodo, como
estaba estipulado, lo único que se podía deba
tir era el nombramiento de los consejeros del
INE. Y Mario Delgado acababa de sacar casi por
unanimidad, y venciendo las resistencias, inclu
so internas, la elección de los cuatro consejeros.
Como ocurrió con Herrera, resonó más el rega
ño por un intangible que el reconocimiento por
un acierto indudable. Es un extraño sistema de
premios y castigos.

Todo eso y mucho más está sucediendo en el
país, pero a algunos lo que más les interesó en la
semana fue que regresó, endeudado y sin gloria,
el avión presidencial. Luces y sombras en una se
mana muy extraña.

©

¿QUÉ LE PASÓ A GARZÓN?
El despacho del conocido jurista español Baltasar Garzón,
que se encargó del caso Lozoya en España y que sigue vincu
lado al mismo en México, es el que ahora se encargará tam
bién de la defensa de Alex Saab, el principal testaferro de
Nicolás Maduro.
Alex Saab es un empresario de origen colombiano, na

cionalizado venezolano, y operador económico, primero de
Hugo Chávez y, ahora, de Maduro. Está detenido en Cabo
Verde, cuando hacía una escalada proveniente de Irán, rumbo
a Caracas. Saab está involucrado en todos los negocios oscu
ros de Maduro y su gente y sus tentáculos llegan también a
México. Qué lejos está hoy Garzón del admirado fiscal de las
causas justas, que logró procesar incluso a Pinochet.

Una semana

en la que vimos
cómo han

pasado siete
días desde

la llegada de
Emilio Lozoya
a México y su
caso, e incluso su
situación legal,
están envueltos

en el mayor
de los misterios.
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Renunciarle al Presidente
En la tradición políticá mexicana, los miembros del gabine
te sólo dejan el cargo por despido o por promoción.

Ha habido excepciones, por supuesto. Como las dimi
siones de Gilberto Valenzuela, secretario de Gobernación
en 1925; y Carlos Tello Macías. secretario de Programación
y Presupuesto, en 1977.
Valenzuela renunció cuando el presidente Plutarcc

Elias Calles impuso a Carlos Riva Palacio como gober
nador del Estado de México.

¿Por qué renuncia si yo no le he perdido la confianza?
—preguntó el mandatario.

Usted a mí no, pero yo a usted sí.
Algunas renuncias al gabinete se han quedado en el in

tento. Como la del escritor Agustín Yáñez, secretario de Edu
cación del presidente Gustavo Díaz Ordaz, quien presente
su dimisión en los días del movimiento estudiantil de 1968.
Yáñez no tardó en conocer la furia de su jefe: "A m

ningún hijo de la chingada me renuncia. Váyase a cumplí,
mejor su cometido".

No, no es fácil renunciarle a un Presidente de la Repú
blica. O, por lo menos, no lo era. A Andrés Manuel Lópes
Obrador ya van tres colaboradores del primer círculo que
le entregan su dimisión: Germán Martínez, director genera
del IMSS, el 21 de mayo de 2019; Carlos Urzúa, secretario
de Hacienda, el 9 de julio de 2019, y Javier Jiménez Espriú
secretario de Comunicaciones y Transportes.

El primero dejó el cargo, según escribió en su carta de
renuncia, por la "injerencia perniciosa" de funcionarios de.
la Secretaría de Hacienda en la operación del instituto, lo
cual, dijo, ponía en riesgo la prestación de servicios de salud

El segundo abandonó el puesto inconforme, dijo, por 1;
"imposición inaceptable de funcionarios que no tienen co
nocimientos de la hacienda pública" y la toma de "decisione:
de política pública sin sustento" por parte del Presidente.

Jiménez Espriú renunció en una carta a López Obrador
fechada el viernes 17, pero que se conoció públicamente ape
nas ayer, luego de varios días de especulación. El motivo: 1;<

decisión presidencial de trasladar al ámbito militar las fun
ciones de los puertos y la Marina Mercante, medida sobre 1;
que expresa su "preocupación" por su "grave trascendencia'

El actual mandatario es probablemente el primero que
acepta tres renuncias de miembros del gabinete ampliado
López Portillo lo había hecho con dos: el ya mencionado casc
de Tello Macías —quien dimitió "en un acto de intransigen
cia". según escribió el expresidente en sus memorias— y el de
Javier García Paniagua, a la Secretaría del Trabajo, en 1981.
La de Jiménez Espriú es la cuarta salida del equipo

principal de López Obrador. La primera fue la de Josefc
GonzálezBlanco, titular de Semarnat, pero esa debe po
nerse en la categoría de despidos, pues fue la consecuencia
de detener un vuelo comercial a cuyo abordaje ella había
llegado tarde. Con cuatro ajustes antes de cumplir sus pri
meros dos años de gobierno, López Obrador ya supera a los
realizados por nueve presidentes sexenales: Ávila Camacht
(tres), Ruiz Cortines (ninguno), López Mateos (ninguno), Día;
Ordaz (uno), Echeverría (tres), De la Madrid (dos), Salinas de
Gortari (tres), Fox (ninguno) y Peña Nieto (uno). Sin embargo
aún se queda corto en comparación con los cambios que
hicieron otros seis: Cárdenas (diez). Alemán (cinco), Lope;
Portillo (cinco). Zedillo (ocho) y Calderón (cinco).

Ol' BUSCAPIES
A Desde el martes pasado, Juchitán, Oaxaca, entró en confi
namiento por diez días para frenar los contagios de covid19.
No parece el momento más oportuno para que el Presidente
vaya al Istmo de Tehuantepec a inspeccionar el avance de
obras. López Obrador visitará hoy Ciudad Ixtepec y Santo
Domingo Tehuantepec y mañana Salina Cruz.
? Hay contrapesos se tituló la Bitácora del 8 de mayo pa
sado, en la que comenté, entre otras cosas, la actuación de
la Suprema Corte para frenar la pretensión del gobernado'
Jaime Bonilla de extender su mandato. Ahora lo confirma k
manera virtuosa en que funcionaron las instituciones en 1;.
designación de cuatro nuevos consejeros del INE.
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Esta semana, de nueva cuenta, tuve con
tacto literario con Carlos Monsiváis. A
una década de su desaparición física, lo
hice a través de una obra de Francisco
León, quien compilo una serie de aforis
mos producto de libros clásicos del propio
Monsiváis, quien decía "lo que vemos es
lo que somos", porque el aforismo lleva a
la provocación del lenguaje y encarna la
marginalidad como aspecto literario, en
cuya certeza unos encuentran la verdad
absoluta, otros, la verdad relativa de los
seres y las cosas.
En este tenor, el novelista,
cuentista y aforista León, cita,
un aforismo nos sitúa a "ser

testigos privilegiados de lo que
no tiene ninguna importancia".
En este contexto, la obra Au
toayúdate que Dios te Au
toayudará refiere ideas,
pensamientos y sentimientos
a manera de aforismos, re
flexiones en torno al tema de la
identidad, mediante un lengua
je popular narran la historia y
visión de quien fuera un inolvi
dable de las letras descriptivas
de México, y en particular de su
ciudad capital, aquí comparto
algunos de ellos: "la fealdad de la miseria
es contagiosa", "lo más caro del mundo es
ser pobre".

"A nadie le aflige querer ser lo que es",
"la flojera del mexicano", "más bien se lla
ma desempleo", "nadie mantiene una con
ducta irreprochable dos días seguidos", "el
amigo dura hasta que el cómplice llega", "se
vive sólo una vez y nuestros padres hicie
ron muy mal en educarnos en las tradicio
nes de la escasez", "la verdad es lo social,
lo social es la verdad", "solicitar la crítica ha

sido demandar el elogio", "sin frustracio
nes dolorosas no hay acceso respetable a la

bebida", "el pueblo derrotado se vuelve el
amante resentido", "la realidad del mito es
la irrealidad del país", "se viene de la nada y
se llega hasta donde se es posible", "quien no
quiera ser aplastado, debe negociarlo todo",
"pagar más obliga a más".

"Tener clase es tener clase, cronometrada
y coreografiada", "Miss México es un sím
bolo de la falta de símbolos", "la nostalgia
es el homenaje que la vaguedad le tributa
al pasado", "los comentarios machistas son

la redención de los fracasos
sexuales", "Cantinflas no in
venta nada y lo inventa todo",
"el mayor chiste es no saber
se ningún chiste", "quienes no
gozan de respaldos económi
cos y sociales, suelen confiarle
a la religión sus vínculos con
la trascendencia personal", "la
verdad última del llanto no
son los sentimientos, sino los
espectadores", "lo malo de las
quejas es que siempre parecen
inventadas", "lo que no diga
la mera presencia, ya nada lo
dice".
"El naco no es mítico sino

típico", "no le corresponde lo
ritual sino lo habitual", "quien
no la hace, no tiene biografía",
"la crítica es manejable, la ad
miración no", "el gran perso
naje de la Ciudad de México es

la ciudad misma", "el mexicano es siempre
una criatura del descuido", "lo actual es el
miedo físico a ejercer las libertades", "la vida
es competencia, suerte y oportunidad", "si el
ejemplo cunde, la mentalidad cambia", "un
país en ascenso requiere de una sociedad
en circulación", "el dolor de haber sido, el
placer de seguir siendo".

México y los mexicanos nos reflejamos en
algunos espejos de Monsiváis.

El aforismo lleva

a la provocación
del lenguaje
y encarna la
marginalidad
como aspecto
literario, en cuya
certeza unos

encuentran la
verdad absoluta,
otros, la verdad
relativa de los

seres y las cosas.
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DESIERTO

¿Cuál es el desierto más grande del mundo,
el de Gobl o el del Sahara?

R. Ninguno. El desierto más grande del mun
do está cubierto de nieve. Es fácil ver que el
famoso desierto del Sahara es grande con 9
millones de kilómetros cuadrados, defini
tivamente es un monstruo, pero ni siquiera
se compara con el Desierto Polar Antártico.
Cubre el continente de la Antártida y tiene un
tamaño de aproximadamente 14 millones de
kilómetros cuadrados. ¿Sorprendido? La de
finición de desierto es simplemente un lugar
que recibe menos de 25 centímetros de pre
cipitación por año y no tiene que ser caluroso.

TUCAN

¿Como cuántos años puede vivir un tucán?

R. Como 20.

BENTO

¿El bentó japonés en los restaurantes es un
platillo o es la forma de servirlo?

R. Bentó es una comida para llevar en una sola
porción, comün en las cocinas japonesa, tai
wanesa y coreana, y en otras culturas asiáticas
donde el arroz es el principal alimento básico.
Un bentó tradicional contiene arroz o fideos,
pescado o carne, con verduras encurtidas y
cocidas, en una caja. Lo puede llevar a casa
o se le sirve, como en su caso, en un restau
rante. Piense en el concepto de una lonchera.
DE GALLINA

¿Por qué se nos pone la piel.de gallina cuando
tenemos frío o cuando nos asustamos?
R. Cuando se producen altos niveles de es
trés, ya sea positivo o negativo, se libera

testosterona para ayudar en el proceso de
toma de decisiones de lucha o huida. Esto

pone la piel de gallina y comenzamos a sen
tir que nuestro cabello se eriza.
En el lenguaje médico se le llama piloerección,
es causada por contracciones en músculos pe
queños que están conectados a los folículos
capilares. Esto crea una depresión en la super
ficie de la piel, lo que da como resultado que el
vello se erija. Cuando nos enfriamos, nuestro
cuerpo reacciona por la contracción muscular
y el aumento de la actividad eléctrica ayuda a
estimular el cuerpo, por lo que la piel de gallina
desaparece cuando nos calentamos.
VOLUNTAD

Usted mismo, ¿a quién o a qué suceso atri
buye que el hombre es dueño de su volun
tad, de su vida y destino y no obedece a la
predestinación?

R. Voy a tomar un camino no popular y le
comparto el pensamiento del italiano Giam
battista Vico, quien, por allá de 1728, dijo que
su creencia era que la naturaleza humana no
está preordenada por Dios o con un destino
predeterminado, sino que somos un proce
so en continua evolución en el que creamos
nuestras propias experiencias a las transmi
timos a las siguientes generaciones, que nos
siguen como guía para crear sus propias vidas
e historias! Ahí es donde estoy.
GALLETAS

¿A qué se debe que las galletas saladas ten
gan agujeros?

R. Los agujeros en las galletas se llaman agu
jeros de atraque. Para evitar que las burbujas
se expandan y exploten, una máquina llamada
estibadora perfora agujeros en la masa para
permitir que el aire escape y que la galleta
pueda hornearse adecuadamente. Este mé
todo reduce las burbujas de aire y asegura que
las galletas estén planas y crujientes.
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Alto mando

Desmiente el general
Cresencio Sandoval
a Alfonso Durazo

Miguel Ángel Godínez García
Facebook: Alto Mando MAG

Jamás en la historia de nuestro país en ma
teria de seguridad habíamos visto tantos ti
tubeos y errores de quien debiera contar con
el control absoluto del tema.

Una vez más el secretario que tiene como
responsabilidad la seguridad nacional no
cuenta con la información de la que sí cuen
ta un reportero. No sólo expone frente a los
medios la ineptitud en su persona, arrastra
a quienes desde sus funciones son corres
ponsales en la materia como le es el Gral.
Bucio, al mando de la GN, y al propio se
cretario de la Defensa, dos generales acos
tumbrados a dar una precisa e
impecable información a sus
mandos superiores, no con
ciben que Alfonso Durazo se
presente en una conferencia de
prensa con el Presidente de la
República sin la información en
dos casos de gran importancia.

El primero, por la coordina
ción en la comunicación que
debiera tener la Fiscalía con la

Secretaría de Seguridad, por lo
que implica la llegada y trasla
do de Lozoya al penal. A la pre
gunta expresa que le hicieron
al Presidente sobre la ubicación
de Emilio Lozoya en un hospital al sur de la
capital, su sorpresa no se hizo esperar, pidió
de forma determinante a Durazo aclarar ese
dato que el mismo Presidente desconocía,
fue así como se evidenció que no contaba
con la información y con voz titubeante y
temblorosa frente a los reporteros terminó
dando una información imprecisa, ya que
Lozoya nunca ingresó al penal.

Por otro lado, Durazo también fue des

mentido por el secretario Sandoval de que
el video difundido en redes sociales por el
CJNG no era un montaje, tal como lo había
asegurado el secretario. Gracias al área de
inteligencia de Sedeña se constató la veraci
dad de dicho video, dando un reporte impe
cable del número de armas, número y marca
de vehículos y nombre de cada uno de los
líderes que representaba cada convoy, de
jando nuevamente expuesta la falta de con
trol del secretario al minimizar un hecho en
el que se desafía al Estado.
El Presidente no tendría por qué pasar

estas incómodas situaciones si contara con

un equipo coordinando al mando de un
hombre con experiencia y determinación. Si
bien la imposibilidad de darle el mando a los
militares para no crear malestar en dema
siados frentes, la insistencia de conservar a
un secretario por demás descuidado e inex
perto, le traerá a López Obrador más pro
blemas de los que ya tiene en términos de la
pacificación del país tan ofrecida por la 4T.
No es de sorprendernos que a la luz de todos
los medios, los nombres de García Herfuch,

Audomaro Martínez o el mis
mo Gral. Bucio se contemplen
como los posibles reempla
zos de Durazo. ¿Qué espera el
Presidente para aceptar que el
problema más grande frente al
desquicio social de los cárte
les en todo el país es Alfonso
Durazo?
Es imperdonable que siga

perdonando errores graves
cuando recae en él también
la responsabilidad de éstos:

La actual administración en

frenta muertos por violencia y
muertos por covid, en donde

al frente de estos dos gravísimos problemas
se encuentran dos funcionarios que no han
dado más que problemas.

Los más de 100 mil muertos por estas dos
causas aún no son suficientes para darle ca
bida a mejores perfiles en estas dos acéfalas
secretarías. El tema del avión presidencial
parece ser lo que importa, ante la fallida es
trategia electoral por el covid mediante re
corridos al pueblo bueno, pretende llevar las
mañaneras en lo que era el hangar presiden
cial y de escenografía el TP01, en un avión
que nos ha costado más que el de Obama.

El covid no respeta ni los grados militares.
Llegó hasta la dirección de comunicación
social de la SDN, el coronel de Infantería de
EM, Francisco Enrique Rojas, salió positivo.
Afortunadamente, salió sin novedad y desde
esta semana se incorporó a sus actividades
normales de la DCS.

¿Qué espera el
Presidente para
aceptar que el
problema más
grande frente al
desquicio social
de los cárteles

en todo el país
es Durazo?
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o
MITO

¡Ya tenemos vacuna, todo está resuelto!; éste
no es propiamente un mito, pero es una ver
dad a medias, o sea, una mentira a medias
circulando por las redes sociales, decenas de
mensajes hablan de una vacuna maravillo
sa, en Argentina, en China, en Gran Bretaña,
como si esto fuera un hecho y mañana pudié
ramos recibir la vacuna contra
el covid19, lo cual no es cierto.

o
CONSECUENCIA

Los mensajes falsos o incom
pletos aumentan la ansiedad y
urgencia por estar protegidos,
¡ya!, contra la pandemia; la des
información es general y, como
consecuencia, se olvidan o ig
noran las directrices sanitarias

que no han cambiado: cubre
bocas, sana distancia, limpieza
a conciencia y esperar hasta que
haya una solución.

O
REALIDAD

La realidad es que el trabajo que se está rea
lizando a nivel mundial es coherente y acor
de con las normas sanitarias más adecuadas;
lo que señalaré fue presentado por el doctor
Cuauhtémoc RuizMatus, jefe de la Unidad

de Inmunización Integral de la Familia de la
Organización Mundial de Salud y la Organi
zación Panamericana de Salud, en una con
ferencia realizada el pasado día 20. El doctor
RuizMatus describió el panorama desde la
OPS, en Washington, en un foro Webinar de
la Universidad Westhill.

La realidad es que, al 19 de julio, la OMS
reporta más de 14 millones de casos confir
mados, más de 8 millones recuperados y más
de 610 mil fallecidos; es interesante saber que
el mayor número de casos confirmados se
ubica entre los 20 y los 50 años, pero las de
funciones son, sobre todo, en los viejos, de
60,70 años o más.

No hay vacunas disponibles, las vacunas
se están elaborando en centros de muchos
países con diversas técnicas aprobadas por
la OMS; existen 23 vacunas que se están en
sayando en seres humanos en la llamada
fase 3; y hay 140 vacunas candidatas que aún

están en lo que se llama "fase
preclínica".
Pero lo más importante es

que el proceso está controlado
por los expertos de la OMS en lo
que se llama ACT, Acelerador del
acceso a las herramientas contra
la covid19, un proyecto mun
dial de colaboración para acele
rar el desarrollo y la producción
de nuevos medios de diagnósti
co, tratamientos y vacunas para
hacer frente a la cobvid19, así
como el acceso equitativo a los
mismos; la OMS. junto con la
Coalición para las Innovaciones

y Preparación para las Epidemias
(CEPO y la Alianza Global de Va
cunas e Inmunizaciones (GAVI),

han convocado a todos los países para que se
sumen al proyecto científico y lograr una res
puesta global armónica, incluyente y eficiente.

Esta plataforma busca asegurar el acceso
global y asignación de la vacuna, confirmar la
aceptación de los países participantes y so
cios de la industria farmacéutica y precisar los
mecanismos de asignación justa y equitativa
de la vacuna. Como se ve, el asunto no es una
loca carrera para ver quién gana o quién se
aprovecha de la pandemia, sino que, una vez
más, los expertos de la OMS y la OPS trabajan
para lograr que la inmunización se logre de la
mejor manera para todos; tendremos vacu
na, pero no ahora; es importante estar bien
informados y olvidar las noticias alarmistas y
falsamente optimistas.

Calma y confianza en los que sí saben de
esto, lo demás son mitos.

No hay vacunas
disponibles, las
vacunas se están
elaborando
en centros

de muchos

países con
diversas técnicas

aprobadas
por la OMS.
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El desmantelamiento de fracciones aliadas
en el Congreso de la Ciudad de México, or
denado desde oficinas del Antiguo Ayunta
miento, ha generado un ruido que terminará
afectando a la propia Claudia Sheinbaum.

Desde el Zócalo se operó para desman
telar al PT y cobrarle facturas a su coordina
dora en Donceles, Circe Camacho Bastida;
le quitaron a tres diputados y la enviaron al
quinto lugar del escalafón legislativo.

Ya encarrerados, ordenaron también un
ataque contra el PVEM, otro de sus aliados,
para jalar a la diputada Teresa
Ramos y dejar sola a Alessandra
Rojo de la Vega, lo que significó
acabar con esa fracción.
En el gobierno capitalino

había cierta inconformidad
con las coordinadoras de am
bos partidos, que en semanas
recientes quisieron jugar a las
vencidas al negarse a acatar al
gunas órdenes.

Con la salida de cuatro dipu
tados de esas fracciones, más
las que se habían dado antes
de Evelyn Parra, del PRD, y
Efraín Morales, de Morena, se
junta seis diputados sin partido.
Como Sheinbaum necesita que una

fracción aliada controle el Congreso de la
CDMX durante el último año legislativo, se
empezó a hablar de una intentona por inflar
al artificialmente PES para hacerlo tercera
fuerza.

Sn embargo, algunos ven dos problemas
fundamentales: el primero es que la ley im
pide que los diputados que abandonen sus
grupos parlamentarios puedan integrarse a
otra fracción o formar una propia.

El segundo es que en, caso de que infla
ran al PES para darle la presidencia de la
Junta de Coordinación Política, no les garan
tizaría que Fernando Aboitiz, líder de esa
fracción, obedeciera las indicaciones.

Si bien es aliado, hay que recordar que
Aboitiz ha manifestado en más de una oca
sión que él no es claudistay ni siquiera mo
renista; se considera lopezobradorista y ya,

por lo que sería riesgoso encumbrarlo en
Donceles.
Otros piensan que la jugada de los sin

partido es que los dejen formar su propia
fracción para acceder al dinero, a cambio
de su apoyo incondicional a la 4T.

Incluso, en el PT se comenta que Leonor
Gómez Otegui y Lizette Clavel se salieron
del grupo porque querían una mayor taja
da de las prerrogativas del grupo y no se las
dieron.

Lo mismo comentan de Teresa Ramos,
del PVEM, quien nunca se com
prometió con el partido y sólo
se alineó el primer año, cuando
le tocó ser coordinadora, ahora
que le tocó ser tropa y dejar de
pellizcar las prerrogativas, se
fue a ver qué consigue.
Sea cual fuere la causa, el

chiste es que Claudia y los
morenos estarán en proble
mas para mantener el control
político el próximo año, pues
en teoría gobernarán las accio
nes PAN y PRD, sus acérrimos
opositores.

A menos que Morena tuerza
la ley y se agandalle ilegalmente la fucopo...

CENTAVITOS

En la comunidad LGBTTI, integrada por per
sonas lesbianas, gay, bisexuales y transgé
nero, entre otras, quedaron muy resentidos
con los morenos porque los marginaron en
el dictamen para modificar la Ley Procesal
Electoral, que busca combatir la llamada
"violencia política" contra algunos grupos.
Se supone que en la ley se iba a pedir a los
partidos que incluyeran en sus candidaturas
al menos a un discapacitado, un indígena o
afromexicano y alguien de la comunidad
LGBTTI, pero la diputada Guadalupes Aguilar
Soloache los rasuró. Los inconformes espe
ran que en el extraordinario de hoy la dipu
tada perredista Gabriela Quiroga levante la
voz por ellos, aunque tienen pocas esperan
zas de que los morenos cambien de opinión.

Otros piensan que
la jugada de los
sin partido es que
los dejen formar
su propia fracción
para acceder al
dinero, a cambio
de su apoyo incon
dicional a la 4T.
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INE: pro 4T, los elegidos
Finalmente, Jiménez Espriú dejó el barco.

Si bien el radicalismo lopezobradorista fue hecho de lado
el pasado miércoles en la sesión extraordinaria realizada
en San Lázaro para elegir a cuatro nuevos consejeros del
Instituto Nacional Electoral (INE), la única e incontroverti
ble verdad respecto de lo ocurrido es que, a la vista el re
sultado, Morena y afines —"idiotas útiles"— liderados por el
siempre obsequioso (con el Ejecutivo) Mario Delgado, y el
gobierno federal en consecuencia, lograron sacar adelante
a quienes desde la víspera se había propuesto imponer.
Ahora, pretender hacer creer, como parece está ocu

rriendo, que la minoría oppsitora integrada por panistas,
priistas, perredistas y emecistas, el G4, logró frenar el ope
rativo montado para aumentar la presencia de la izquierda
de la 4T al más alto nivel del órgano responsable de orga
nizar y sancionar los comicios, garantizando la legalidad,
equidad y transparencia de los mismos resulta, en el mejor
de los casos, falso, inexplicable, incluso insultante.
Y esto, porque tal como hicimos constar en nuestra en

trega del propio miércoles, la to
talidad de los coordinadores de
las distintas fracciones habían

sido informados que, de parte
de la mayoría, la cuarteta a vo
tar no era otra que la integrada
por Norma Irene de la Cruz,
Carla Astrid Humphrey Jordán.
Martín Fernando Faz Mora y
UuckKib Espadas Ancona,
quienes finalmente, "por con
senso" y con el voto en contra de
sólo 5 y otras tantas abstenciones
de morenos radicales, resultaron
elegidos.
Todos, de una u otra forma

hay que destacar, vinculados en
la actualidad o en el pasado con
la izquierda en cuyas filas un par
de ellos militó activamente en
algún momento y, sin duda, con

la administración sexenal o con alguno de los persona
jes protagónicos de la misma, del propio Andrés Manuel

López Obrador de manera directa en uno de los casos al
menos...

Que "la cosa pudo haber resultado peor..." es indudable,
como lo es también que, como mencionamos, fue la pro
puesta del oficialismo la que acabó imponiéndose y será
ahora, ya en su calidad de miembros del Consejo General
del Instituto, que preside Lorenzo Córdova, que cada uno
estará en posibilidad de evidenciar su absoluto apego a de
recho y, más importante, su distancia respecto del gobierno
en cuanto tal, los diferentes partidos y/o algún personaje
o interés que no sea el de preservar y mejora,r incluso, la
endeble democracia mexicana.

ASTERISCOS

* Evidencia clara de hasta dónde llega la deslealtad y ambi
ción de la "nueva clase política", el actuar de Carlos Rayo,
el secretario del Partido Verde y subdirector de adquisi
ciones en Atizapán de Zaragoza, que, a la vista el 2021,
lanza críticas y hace señalamientos vía redes al gobierno
municipal mexiquense para el que trabaja. Cobrar con la
izquierda pues, y atacar con la derecha.
* En el marco de una comida "con sana distancia", reali
zada en la sede de Acción Nacional este martes, los siete
aspirantes a conseguir la candidatura del blanquiazul a la
gubernatura de San Luis Potosí conocieron las diversas en
cuestas realizadas hasta hoy por el partido y en las que,
confiaron fuentes oficiosas, el más beneficiado resultó ser
el alcalde capitalino Xavier Nava.

Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza
política.

La totalidad de
los coordinadores
de las distintas
fracciones, habían
sido informados
cuál era la
cuarteta a votar.

Consulte Democracia

en riesgo.
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"¿Comunista yo? Naaaa...":
López Obrador

El presidente López Obrador se deslindó ayer del comu
nismo, doctrina que elimina la propiedad privada en los
medios de producción, proclama la inexistencia de clases
sociales y limita las libertades individuales.

"¿Cómo va a ser comunista el Presidente de México si va
a Washington a ver al presidente Trump? ¿Si tenemos buena
relación con Estados Unidos y somos respetuosos de las liber
tades?", preguntó el primer mandatario en Palacio Nacional.

El mismo respondió: "Naaada. No hay ningún funda
mento. Es un movimiento mundial ultraconservador, que
se caracteriza por un odio irracional y la incapacidad para
establecer un debate respetuoso.

"Si se les pregunta "a ver, que es el comunismo, no sa
ben. Piensan que es una cosa terrible y ya".

* Desde su llegada a Palacio Nacional se ha manejado
la idea de que el Presidente coquetea con la agenda comu
stolde del Foro de Sao Paulo.
El señalamiento se sustenta

en que morenistas y obradoristas
destacados tienen cercanía con
este foro de personajes y partidos
de izquierda en América Latina,
que fue fundado hace 30 años
por Lula, expresidente de Brasil.

El foro le ha declarado la gue
rra al neoliberalismo y al impe
rialismo. A menudo se le asocia

con el chavismo y el castrismo. El padre de la 4T sólo al
neoliberalismo.

En estricto sentido, López Obrador está lejos de ser co
munista. Sus austeras políticas económicas son copia de
las recetas del FM1.

Su principal aliado en el extranjero es Trump. Ha sacri
ficado hasta su prestigio por conservar la buena relación
con el jefe de la Casa Blanca.

No es óptima su relación con los empresarios en su con
junto, pero su programa de gobierno no incluye expropia
ciones ni nada que se le parezca.

Es, eso sí, un autócrata. No tolera contrapesos. Concen
tra el poder en su persona. Confunde la crítica de buena fe
con rivalidad política. No admite sus errores. La autocrítica
no es su fuerte.

También es mesiánico. Ha llegado a confesar su admira
ción por Jesucristo. "Fue perseguido en su tiempo, espiado
por los poderosos de su época, y lo crucificaron", dice.

El comunismo dice que la religión es el opio del pueblo.

* Llegó la respuesta de la Secretaría de Relaciones
Exteriores al SOS que, vía este espacio, pusimos a Marcelo
Ebrard para que ayude a la señora Laura Muñoz a recupe
rar los restos de su marido, Ornar Cervantes.

Ornar intentó pasar indocumentado a Estados Unidos
a mediados de julio del año pasado.

Fue reportado muerto hace exactamente un año en un
rancho de Texas. Lo identificaron por un zapato, una cre
dencial, y un celular que sirvió para notificar a la familia.

Agrega la SRE:
"Personal del Médico Forense del Condado de Webb

les indicó (a los familiares) que se encontró un cuerpo en
el condado de Brooks con una credencial a nombre del
connacional.

"Consulmex McAllen estuvo en contacto con los deudos
para recopilar documentación y elementos que pudieran
ayudar a realizar la identificación del cuerpo, mismos que
fueron enviados al médico forense".

El cuerpo estaba en estado de descomposición. Fueron
necesarias muestras de sangre y saliva de la madre y la hija
para confirmar la identificación.

Las muestras fueron enviadas a Consulmex McAllen y
de allí al Centro de Identificación Humana en esa localidad
texana, para proceder a la identificación genética.
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Los siguientes párrafos los subrayó la cancillería con
marcatextos:

"Dicha oficina envió las muestras biológicas al Centro de
Ciencia de la Salud Universidad del Norte de Texas, institu
ción encargada de brindar los resultados del estudio genético.

"La universidad informó que el estudio podíadent^far
varios meses y, aunque han avanzado, todavía no cuentan
con los elementos para brindar un resultado definitivo"

¿Un año y todavía no cuentan con elementos para brin
dar resultados? Mmmmm.

* Las mujeres andan bravas. Incluso algunas de Mo
rena. Protestan contra el recorte de recursos a instituciones
encargadas de los derechos de niñas, jóvenes y mujeres.

El Grupo de Trabajo Plural pofta Igualdad Sustantiva,
integrado por diputadas de todos los partidos, quiere que

comparezcan en San Lázaro los titulares de la Segob, Ha
cienda e Inmujeres, para que expliquen esos recortes.

Suscriben la panista Laura Rojas, presidenta de la Mesa
Directiva, la morenista Lorena Villavicencio; la perredis
ta Verónica Juárez; la emecista Martha Tagle, la priista
Erika Sánchez; Olga Sosa, de Encuentro Social; y Nayeli
Fernández, de PVEM.

En estricto
?ntido López

Obrador está

lejos de ser
comunista.
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Cubrebocas

• Hace un par de días, médicos suecos enviaron
un mensaje al mundo: no seguir su ejemplo. Ellos
apostaron por la inmunidad de rebaño, de grupo,
y no impusieron medidas de contención, todo lo
dejaron a la voluntad de los ciudadanos.

41 mil 908 muertos y 370 mil 712 contagios tras cuatro
meses de pandemia y el debate en nuestro país no va
sobre el perfeccionamiento de las medidas para la reac
tivación o de los planes de rescate de la economía, aquí
va por otro lado. Arturo Herrera afirmó:"Hay que tener
una careta, hay que tener una máscara (...) Pero esto no
va a ser solamente uno de los elementos más importan
tes para protegernos en la economía, sino va a ser uno de
los elementos que permitan relanzar con mayor éxito la
economía...".

Una expresión cierta, sin duda, el lavado de manos,
la sana distancia y el cubrebocas, son, por ahora, la tíni
ca vacuna con la que contamos para evitar un contagio,

pero esto, en lugar de conver
tirse en política pública urgente,
valió una descalificación. Aun

que Herrera tiene razón, ape
nas unos días antes, el director
del Centro de Control y Preven
ción de Enfermedades de EU,
Robert R. Redfield, afirmó que
el uso generalizado y universal
del cubrebocas ayudaría a con
trolar la pandemia en menos
de ocho semanas. Sin embargo,
ante la falta de rigor de parte de
autoridades de Salud en Méxi
co, que no han logrado generar
una campaña del uso de la mas

carilla, ya no digamos efectiva,
¡una que inicie con el ejemplo!
Y, ante la irrespetuosa e irres
ponsable postura del presidente
López Obrador al respecto, el
secretario de Hacienda fue des
calificado en cadena nacional.
"No, pues creo que es muy

desproporcionado ¿no? (...) Pues
si fuese el cubrebocas una op
ción para la reactivación de la
economía, pues me lo pongo de
inmediato, pero no es así (...) Yo
sigo las recomendaciones de los
médicos, de los científicos...", re
viró López Obrador en la con
ferencia en Palacio Nacional en
la que también estaba el secre

tario al que no le quedó otra que corregir: "Lo que hice
fue utilizarlo como una analogía para decir que, en la re
activación económica, vamos a tener que tener medidas
de cuidado y la economía va a tener que estar trabajando
en circunstancias distintas...".

Hace un par de días, médicos suecos enviaron un men
saje al mundo: no seguir su ejemplo. Ellos apostaron por
la inmunidad de rebaño, de grupo, y no impusieron me
didas de contención, todo lo dejaron a la voluntad de los
ciudadanos. El resultado fue una tasa de muertes de 556
por cada millón de habitantes, más alto que en EU.
Elementos para hacer del cubrebocas una barrera ri

gurosa frente a la pandemia, los hay. Se trata sólo de la
voluntad de algunos líderes para sacudirse debilidades.
Al Presidente de México lo hemos visto sólo una vez por
tándolo, cuando voló para ver a Donald Trump. Incluso
éste último ya lo usa, aunque sea como mera estrategia de
campaña y sólo para la foto. Ayer, Andrés Manuel López
Obrador inauguró la extensión de la Terminal 2 del Ae
ropuerto Internacional de la CDMX junto a la jefa de Go
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bierno, Claudia Sheinbaum, y el recién llegado a la SCT,
Jorge Arganis y su predecesor, Javier Jiménez Espriú. Y
en las fotos, ¿adivinen quién era el único sin cubrebocas a
pesar de los casi 42 mil muertos? Es una decisión de vida
o muerte salir y con quién, alertó la OMS, también ayer.
Agregaría también: el cómo.
Al Presidente
de México lo
hemos visto
sólo una vez

portándolo,
cuando voló

para ver a
Donald Trump.

41,908
MUERTES
se han registrado en México
como consecuencia
del covid19.

IMPORTANCIA DEL
CUBREBOCAS

• El director del Centro
de Control y Preven
ción de Enfermedades
de EU afirmó que el
uso generalizado y uni
versal del cubrebocas

ayudaría a controlar la
pandemia en menos
de ocho semanas.
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0 CONFIDENCIAL

Curiosas acusaciones para la SCT
Minutos después de haber terminado el video en Palacio Nacional,
en el que el presidente López Obrador confirmó la salida de Javier
Jiménez Espriú de la SCT, los representantes de la industria de
la construcción en Puebla, Veracruz y San Luis Potosí hadan fuertes
acusaciones de corrupción y cobro de "moches" de los delegados de
la secretaría en sus estados. Lo que resultó un tanto raro es que fueron
convocados a una conferencia virtual, para hacer esas denuncias, por
el diputado de Morena José Ricardo Delsol Estrada, de San Luis Potosí.

'Nueva normalidad'eri la Cancillería
Para prevenir contagios, la cancillería permitirá a sus empleados
laborar a distancia, en home office. Bien. Pero... "deberán notificar a
su superior inmediato, a través de WhatsApp, al inicio de la jornada,
su ubicación en tiempo real por ocho horas", se advierte en el oficio
enviado al personal. Es decir, no podrían moverse de sus domicilios,
ni siquiera para ir a trabajar a otra dirección, pues estarán siendo
monitoreados.

El silencio del titular de Aduanas
Quien perdió el gusto por hablar con la prensa fue Horacio Duarte,
administrador general de Aduanas, qur se negó a emitir comentarios
ante los reporteros que lo estaban esperando afuera de Palacio Nacio
nal, luego de su reunión con el Presidente. 'Yo no veo esos temas... en
su momento se va a informar", dijo ayer ante los periodistas que se que
daron con la grabadora prendida y la mano estirada. ¿Andará quizá
contrariado porque llegarán los marinos a tomar el control de su área?

El remojón inmediato deArganis
No habían pasado ni cuatro horas de haber sido designado, cuando
el nuevo secretario de Comunicaciones y Transportes, Jorge Ar
ganís, ya estaba inaugurando una ampliación en la Terminal 2 del
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, Benito Juárez.
En el acto, el flamante funcionario se mostró notablemente ner
vioso cuando el presidente López Obrador comenzó a hablar sobre
la necesidad de tener a un ingeniero en la dependencia federal que
abandona Javier Jiménez Espriú. No realizó dedaraciones y, eso sí,
tampoco se quitó el cubrebocas para interactuar con el Presidente.

PAN, otra vez a la Corte
El grupo parlamentario del PAN en el Senado, que lidera el quere
tano Mauricio Kuri, puso el dedo en la llaga: la decisión del go
bierno de López Obrador de militarizar las aduanas en los puertos
es inconstitucional. Por ello, en voz del senador veracruzano Julen
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Rentería, la bancada azul dio a conocer que impugnará la medida,
que es violatoria de los artículos 90 y 129 de la Carta Magna.

El cubrebocas y la responsabilidad
Ayer, una vez más, el Presidente se rehusó a usar cubrebocas en un
acto público, durante la in auguración de la Terminal 2 ampliada, a
pesar de estar junto a funcionarios de la tercera edad. Por la mañana,
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno, se negó a comentar sobre
esta reticencia del mandatario, pero acotó: "Cada quien tiene que asu
mir su propia responsabilidad, nosotros creemos que el cubrebocas es
una herramienta importante para evitar contagios, y aquí cada uno
tiene que ser responsable de su propia salud y la salud de los demás".

Avance en Senado
Después de darse a conocer la exclusión de leyes en los temas del
periodo extraordinario para el próximo 29 de julio, queda por en
tendido que el que sí hizo su chamba fue Ricardo Monreal, que
además de mantener concordancia dentro de su grupo parlamen
tario, realizó un verdadero trabajo de conciliación con la oposición
para avanzar en los siete temas pendientes de esta legislatura. De
este modo, la Ley General de Salud, los nombramientos de personal
diplomático, del magistrado para la Sala Regional Especializada en
Materia Electoral y del titular del Centro Federal de Conciliación y
Registro Laboral; así como, las reformas en materia de prevención del
suicidio y las de prisión preventiva oficiosa derivadas de la reforma al
artículo 19; además de la autorización a tropas para salir de territorio
nacional, sí tendrán avance.

Fecha: 24/07/2020

Página: 37

Area cm2: 330

2 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 86,526

Página 2



ASF veta
auditores privados

n su labor de homologar los están
dares de revisión de los entes fiscaElizables, el Auditor Superior de la
federación (ASF), David Colme
nares, mantiene su rechazo a la

contratación de despachos externos.
Ya han sido muchas las ocasiones en las que

el oaxaqueño menciona que este tipo de prác
ticas, tan recurrentes en los órganos de fiscali
zación de los estados, suelen echar a perder las
auditorías de las cuentas públicas y, por tanto,
promueven la impunidad y la corrupción.
La postura, incluso, ha venido subiendo

de tono, al grado de que el titular de la ASF
vislumbra un escenario en el que se cancele
cualquier tipo de colaboración con los audi
tores estatales que insistan en revisar recur

o instituciones privadas.
ignorada por los congresos de los estados, quienes

principales promotores de esta práctica de contrata
algunos casos como una vía para desviar recursos o

a cada administración.
ejemplo, diversos sujetos obligados han denun
sugieren la contratación de ciertos despachos

que los resultados de las revisiones serán, invaria
blemente, favorables.

Se precisa que, entre los auditores externos más recomendados por la Audi
toría Superior del Estado, que lleva Francisco Romero Serrano, se encuen
tra Magaña Muñoz Contadores Públicos, despacho fundado hace nueve años
por el contador público Mario Magaña Muñoz.
También se promueven los servicios de Bibiana González Pérez, exaudi

tora externa del municipio de Tehuacán, Puebla, ni más ni menos que la tierra
del gobernador Luis Miguel Barbosa.
De aceptar la sugerencia de la ASE Puebla, los mencionados despachos en

vían casi de inmediato los correspondientes contratos con el monto del servi
cio, un modelo de operación que se repite con casi todos los entes físcalizables.

Según la Ley de Fiscalización Superior y Rendición de Cuentas, los más de
300 entes obligados tienen derecho a elegir libremente a cualquiera de los au
ditores del padrón autorizado. Pero en la práctica la revisión y dictaminación
de sus cuentas públicas se han tenido que dirigir a tan sólo un par.

Se impulsa de hecho en aquel estado una reforma legal que transfiere a la
auditoría la facultad de asignar a los entes un despacho contable autorizado,
lo cual pondría en manos del propio auditor el manejo de unos 80 millones de
pesos que anualmente se destinan al pago de los servicios exteriores.

De acuerdo con la ASF, Puebla no sería el único estado en el que se presenta
este fenómeno, el cual no solo levanta sospechas sobre negocios privados de los
auditores, sino respecto a una revisión deficiente de los dineros de la Federación.

David Colmenares
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EL JALONEO ENTRE los Alcalde, Arturo,
el abogado laboralista, y Luisa María,
su hija, la secretaria del
Trabajo, con Napoleón
Gómez Urrutia, está
intenso. Los primeros
están impulsando como
titular del nuevo Cen
tro Federal de Concilia
ción y Registro Laboral
al actual subsecretario

de esa dependencia,
Alfredo Domínguez.
De hecho es casi seguro que ese funciona
rio termine asumiendo la nueva instancia

que surge de las negociaciones del capítu
lo laboral con Estados Unidos y Canadá en
el nuevo Tratado de Libre Comercio. Pero
el senador, ahora aliado a la Unión Nacio
nal de Trabajadores (UNT), que encabeza
Francisco Hernández Juárez, está im
pulsando a la directora de Ordenamiento de
la Propiedad Rural de la Secretaría de Desa
rrollo Agrario, Territorialy Urbano, Estela
Ríos, quien en otro momento trabajó con
Andrés Manuel López Obrador en la ofi
cina jurídica del exjefe de Gobierno del des
aparecido Distrito Federal. Por cierto que el
líder de los mineros ya sacó de la secretaría
técnica de la Comisión delTrabajo en el Se
nado a Marcos del Rosario y llega Israel
Alvarado, del Consejo de la Judicatura de
la CDMX. El nuevo Centro Federal de Con

ciliación y Registro Laboral es la joya de la
corona del sector laboral. Quien lo contro
le, controlará en buena medida al sindica
lismo. Su objetivo es democratizar la vida
sindicaly será el órgano que dé o retire las
tomas de notas de los gremios.

DENTRO DE LA estrategia para enfrentar
la emergencia sanitaria, el IMSS tuvo que
echar mano también
de su infraestructura
de centros vacaciona

les para atender a pa
cientes afectados por el
Covid19. Hablamos de
tres centros recreativos

que tiene disponibles
para sus derechoha
bientes en Oaxtepec,
Morelos; Atlixco, Pue
bla, y La Trinidad, Haxcala. Ahí cuenta con
una infraestructura total de 525 habitacio

nes de hotel, 146 villas, una casa de hospe
daje ejecutiva y 26 mil metros cuadrados de
áreas verdes para acampar. Desde el pasa
do 26 de junioyhasta el 20 denoviembre
del presente año, los mencionados espacios
fungirán como "Albergues Covid19" para
recibir a trabajadores y derechohabientes
del organismo que dirige Zoé Robledo
que hayan sido detectados como positivos
con el virus, pero que se muestran asinto
máticos o con una sintomatología leve. La
conversión de estos tres centros vacacio

nales corrió a cargo de la Consultaría Es

Arturo
Alcalde

Zoé
Robledo
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pecializada en Proyectos de Prestación de
Servicios, firma que se adjudicó el contrato
AA050GYR019E1162020por un monto
mínimo de 1.4 millones de pesos.

LA ENCUESTA NACIONAL de Salud y Nu
trición 2018 revela que entre 0 y 6 meses,
solo 28.6% de los niños es amamantado;
de 0 a 4 años, 22.2% de esa población ya
tiene problemas de sobrepeso; y entre 5 y
11 años el nivel llega a 36%. Sanulac Nutri
ción México, que dirige Mario Sánchez,
propone que se creen políticas públicas
más persuasivas para que las madres de fa
milia incrementen el periodo de lactancia
de los neonatos y los empleadores públi
cos y privados den facilidades para que eso
ocurra. Es urgente promover espacios de
lactancia exclusiva en oficinas públicas y
privadas. La encuesta Ensanut 2018 indica
que 22.2% de la población de 0 a 4 años se
identifica con riesgo de sobrepeso y la pre
valencia de sobrepeso y obesidad en la po
blación de 5 a 11 años es de 35.6%.

PUES JAVIER JIMÉNEZ Espriú se fajóyle dijo
"no" al presidente Andrés Manuel López
Obrador. Al tabasque
ño no le quedó más re
medio que aceptarle
la renuncia al secreta
rio de Comunicacio

nesyTransportes. La
sorpresa fue el oxígeno
que le dieron a Jorge
Arganis, quien a par
tir de ya es el titular de
esa agenda. Y es que el

ingeniero civil estaba como responsable de
Pemex PTI Desarrollo de Infraestructura,
la filial que tiene a su cargo el proyecto de la
nueva refinería de Dos Bocas. Arganis esta
ba prácticamente de adorno porque desde
el principio lo bloqueó la secretaria de Ener
gía. Quien realmente lleva el día a día de
los trabajos es Leonardo Cornejo, el sub
director de Proyectos de PemexTransfor
mación Industrial, el funcionario en quien
Rocío Nahle depositó su confianza.
ENFUNDADO EN CAPATAZ de la industria
alimentaria, el director de Normas de la
Secretaría de Economía, Alfonso Guati
Rojo, comunicó ayer en su cuenta de Twit
ter que "no sancionaremos" por un lapso
hasta el 30 de noviembre de 2020 la coe
xistencia de productos para su venta en
anaquel. Se refiere a la nueva NOM de eti
quetado frontal que entraba en vigor el 1
de octubre. Del tema le platicamos hace un
par de días. Los genios de la dependencia
que lleva Graciela Márquez, alentados
por las fobias del subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, quieren que el co
mercio tire a la basura toneladas de pro
ductos que por obra y espíritu de la norma
cuatrotetera, serán ilegales a partir del úl
timo día del penúltimo mes de este año.

Jorge
Arganis
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Ganaron (otra vez) los militares

Ocho meses duró la batalla
intramuros de Javier Ji

ménez Espriú para evitar
que la Marina se apoderara de los
puertos y las aduanas dentro de
sus instalaciones, pero no pudo
ganar la pelea. Jamás iba a ser
vencedor de esta lucha, porque su
adversario no era el secretario de

la Marina, el almirante José Ra
fael Ojeda, sino el propio Andrés
Manuel López Obrador. Como
si no lo conociera. Desde que es
Presidente, cada vez que se siente
rebasado por las circunstancias de
la realidad, se refugia en las Fuer
zas Armadas. La debilidad eje
cutiva de López Obrador, se está
resolviendo sistemáticamente por
mayor acción, presencia y control
castrense sobre la vida civil del

país, cuyo orden está cayendo
bajo control militar.
Jiménez Espriú dejó ayer

oficialmente la Secretaría de

Comunicaciones y Transportes
(SCT) por un diferendo con el
Presidente al decidir entregar a
la Marina el Sistema Portuario

Nacional, que tiene 117 puertos y
terminales. Era una afrenta más.

Anteriormente lo había despo
jado del control y la construcción
del nuevo aeropuerto de Santa
Lucía, para asignárselo al secre
tario de la Defensa, general Luis
Cresencio Sandoval, en el eje de
lo que pretende ser el nuevo Sis
tema Aeroportuario de la Ciudad
de México, con lo cual le había
cercenado su función como res

ponsable del desarrollo de las co
municaciones y transportes.
El exsecretario era uno de los

funcionarios que durante más
tiempo habían acompañado a
López Obrador, y de los pocos que
en sus tres propuestas de gabi
nete en 2006,2012 y 2018, figuró
siempre al frente de la cartera de

la SCT. López Obrador no sólo
le cortó un brazo a la Secretaría,
sino que afecta una parte estra
tégica del desarrollo mexicano,
al entregarle a la Marina un área
compleja que está por encima de
sus capacidades, porque la SCT
era el órgano gubernamental que
promueve, además, las políticas
de estabilidad y crecimiento eco
nómico, la integración y desarro
llo, además del comercio exterior
en los puertos, por donde pasa,
sólo en 16 de ellos, el 67% del mo
vimiento de carga.
La decisión de López Obrador

se fundamentó en que "además
de buena administración, reque
rimos de seguridad y de protec
ción". Este es el fondo, lo que
sucede en las aduanas de los puer
tos con la infiltración del narco

tráfico, que se viene arrastrando
desde hace más de dos gobiernos,
que es cuando se comenzó a ata
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car el problema.
El control de los principales

puertos del país lo tenían, según
informes del gobierno, los cár
teles de los hermanos Beltrán

Leyva en el Pacífico, y Los Zetas
en Tamaulipas y Veracruz. Hoy,
el Cártel Jalisco Nueva Generación
controla los puertos de Manzani
llo, Lázaro Cárdenas, Veracruz y
Coatzacoalcos.
La mayor alerta de seguri

dad está en Manzanillo y Lázaro
Cárdenas, por donde entran los
precursores químicos para la fa
bricación de las metanfetaminas

en los súper laboratorios de Ja
lisco y Michoacán, y el fentanilo,
la droga que está provocando un
alto número de muertes en Es
tados Unidos. Desde finales del
gobierno de Enrique Peña Nieto
creció la presión del gobierno
de Donald Trump para que se
luchara contra el tráfico de esas

drogas, pero ni esa administra
ción ni la de López Obrador, han
dado los resultados que buscan
los estadounidenses.

López Obrador tiene razón en
que hay un problema de seguridad
en los puertos, pero la decisión
final para pasar el control de los
puertos y sus aduanas a los mari
nos, no la había tomado, dejando
implícito en esa demora que con
sideraba los argumentos en contra
de Jiménez Espriú, hasta después
de su visita a Washington, lo que
puede ser una mera coincidencia.
Los argumentos del exsecreta

rio es que los puertos debían ser

operados por la dependencia que
encabezaba, no por los militares.
Aunque se desconocen los deta

lles de su alegato, la complejidad
que representan los puertos en la
continuidad estable del comercio

y la regulación de los sistemas de
comunicación y transporte, hace
inexplicable que por un problema
de seguridad y narcotráfico en los
puertos y aduanas marítimas, que
es una realidad, sea la Secretaría
de la Marina la que absorba com
pletamente la responsabilidad de
los puertos.
La seguridad en los puertos po

dría haber sido llevada a cabo por
la Marina, como lo hizo durante el
gobierno de Felipe Calderón y la
descuidó, como hizo con todo en

materia de seguridad el de Peña
Nieto, al no ser excluyente de las
funciones y responsabilidad de la
SCT del resto de las operaciones
de los puertos. López Obrador no
procesa de manera segmentada
los problemas y tiene diagnósticos
generales que, por definición, son
superficiales.
Aceptó finalmente la renuncia

de Jiménez Espriú, presentada la
semana pasada, tras no haber po
dido persuadirlo que aceptara una
decisión ya tomada. El exsecreta
rio fue congruente durante todo el
tiempo que luchó contra la deter
minación del Presidente, pero sus
razones chocaron contra lo que ha
hecho López Obrador en su joven
administración, que es entregarse
a las Fuerzas Armadas, a las que
sistemáticamente transfiere preo

cupaciones que no quiere atender.
La creciente presencia del

Ejército en áreas que estaban
fuera de su competencia, y con
el nuevo papel que le está asig
nando a la Marina, también fuera
de su ámbito, serán puestas a
prueba cuando se problematicen
los temas en puertos y aduanas
marítimas con el secretario de

Hacienda, Arturo Herrera, y la
secretaria de Economía, Graciela
Márquez, con el comercio exte
rior, que tendrán que adaptarse a
la subordinación militar.

A Jiménez Espriú lo alcanzó esa
realidad que no aceptó. El López
Obrador que separaba el gobierno
civil del militar, no existe ya. Hoy
está entregado a las Fuerzas Ar
madas, sin importar sus capaci
dades y experiencias, pero que le
dan tranquilidad en sus sueños
en Palacio Nacional, al dejar que
otros resuelvan, como puedan,
aquellos temas donde se sabe
rebasado.

AMLOno sólo le
cortó un brazo a la

SCT, sino afecta una
parte estratégica del
desarrollo mexicano

La seguridad en
los puertos podría
haber sido llevada a

cabo por la Marina,
como con Calderón
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Inevitable
naufragio
Las cuentas no le salen ni al go

bierno ni a nadie. El abierto des
precio de la 4T por la política

pública basada en evidencia y datos ya
nos está cobrando la factura de un go
bierno, cuando no corrupto, sí absoluta
mente incapaz.
En la homilía matutina podremos

escuchar a diario "que vamos requete
bien", "que es culpa de los neolibe
rales o del BOA", o bien, que simple
mente el Presidente "tiene otros datos".

Pero ¿qué creen?, yo también
tengo otros datos.

Si bien, el Covid19 trajo consigo una
reestructura del gasto público, la crisis
viene desde antes y tras ver el desem
peño económico durante los primeros
16 meses de esta administración, pode
mos afirmar que su estrategia en mate
ria de crecimiento y desarrollo ha sido
por demás fallida.
Hasta hoy, Carlos Urzúa y Germán

Martínez se han bajado del barco de
nunciando lo anterior con tremendas

cartas de renuncia. Me dirán, ayer se
fue también Jiménez Espriú, peeero
él tendrá que rendir cuentas por lo que
hizo con el NAIM y Santa Lucía de la
mano de Rioboó, el mismo de la céle

bre frase "los aviones no chocan se repe
len" (al tiempo).
NUMEROS A BOTEPRONTO

Crecimiento del PIB

En el primer año de AMLO
(2019): 0.3%,

En el primer año de EPN (2013): 1.6%.
Unos dirán que "iba arrancando el go

bierno", pero de acuerdo con datos del
INEGI, del primer trimestre de 2019 al
primer trimestre de 2020, se han perdido
pónganse en posición de flor de loto y
respiren hondo y exhalen402 mmdp
del PIB Nacional, pasando de 18.5 bdp a
18.1 bdp. Esta pérdida representa 1.3
veces el presupuesto en Educación,
o 3.2 veces el presupuesto en Salud
para todo el 2020 ¡quihúboles!

AUSTERIDAD REPUBLICANA COMO CREDO

Ahora, parece que nadie le dijo al
gobierno de la 4T que gobernar
es administrar y que si asfixias y

desmantelas tus propias instituciones, es
como darte un balazo en el pie.
Los recortes para 2020 suponen

un total de 58,428 mdp, lo que equivale
al presupuesto la SCT (54,300 mdp) o 2

veces el presupuesto del Conacyt.
Entre las secretarías más golpeadas vs

2019
Turismo 44.7%
Sedatu 43.7%

Trabajo 35.6%
Economía 33.3 %
Agricultura 29.8%

Para 2020, el Covid19 implicará una
pérdida proyectada de 4,100 mdd para
el sector turístico, pero eso sí ya tene
mos banderazo del Tren Maya (al cual
le entraron las constructoras porque es
con dinero del erario, NO suyo. Léase, NO
creen en el proyecto) y un Aeropuerto
en Santa Lucía (sería bueno que nos
contaran si ya estará adaptado para la
nueva normalidad postcovid).

Para acabar pronto, el gobierno gasta
menos y resuelve menos.
En salarios y empleo, los datos es

tán para llorar.
La población con sueldos superiores

a más de 5 salarios mínimos se redujo de
3.2% en 2018, a 1.8% en lo que va de la
nueva administración.

El Banco de México, con datos
del INEGI y del IMSS acaba de reportar la
pérdida de 12.1 millones de empleos, de
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los cuales, 3.7 son formales y 8.4 pertene
cen al sector informal.

Así que, si necesita empleo, más vale
que vaya a ver a la familia Ackerman
Sandoval, igual ahí le "echan la mano" y
si le piden título profesional, pregúntele al
"Doctor Doctor".

Y SI SEGUIMOS CON LA PILDORA

QUE NOS QUIEREN DAR

De acuerdo con el Coneval (rela
tivo al programa ImssBienestar),
el surtimiento de recetas médicas

en 2018 fue del 85%, frente al 81.8% del
2019. En medicinas para la diabetes,
hipertensión, cáncer, VIH y fallo renal
se registran cerca de 2,200 reportes de
desabasto.

Y sigue la cuenta.
El Fondo de Estabilización de los

Ingresos Presupuestarios y Deuda
Pública registraba un total de 279,770
mdp y al cierre de 2019 se redujo a
158,543 mdp, una disminución del 43%

en un año, "para cubrir faltantes en el
gasto". Y este año con la pandemia y ai
sis económica encima, se utilizarán 80
mmdp más con la intención de compen
sar gastos faltantes del presupuesto.

Nos llueve sobre mojado
El FMI estima que la Deuda Pú

blica bruta durante la administración
de AMLO representará el 65.9% del
PIB. EPN la dejó en un 53.6% del PIB y ya
era un escándalo.

ES CUESTIÓN DE TIEMPO

Para que el barco de la 4T se aden
tre cada vez más en aguas profun
das y termine naufragando. Se

pretendió presentar al país como un gran
buque listo para una larga travesía de
transformaciones, y México comprueba
una vez y otra vez que el buque era de
cabotaje, que la tripulación no había
navegado y que las cartas de navega
ción eran papeles en blanco, sin si
quiera identificar el timón.
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El gobierno
escuchó al PAN

Entre tanta mala noticia hay
una buena, y es el proyecto
del gobierno para reformar

el régimen de pensiones sin car
gas ideológicas ni estatistas.
Lo que se presentó en Palacio

Nacional el lunes como acuerdo

entre el gobierno federal enca
bezado por el presidente López
Obrador, el líder cetemista Joa
quín del Olmo y el dirigente de
los empresarios Carlos Salazar
Lomelí, acompañados de los
coordinadores de Morena en las

cámaras legislativas, es una exce
lente señal.

Salvo por algunas omisio
nes, la propuesta de reforma
está tomada de la que presentó
el pasado 14 de julio el grupo
parlamentario del Partido de
Acción Nacional en la Cámara de
Senadores.

Eso no demerita al gobierno,
sino todo lo contrario.

López Obrador se acogió a la
sensatez de la propuesta panista
y desechó los disparates de los
grupos radicales de su partido
que presionaban para que el
Banco del Bienestar tomara la
administración de los fondos de

retiro de los trabajadores
Como bien dijo Ricardo Mon

real en la ceremonia del martes,
"con esta ley se esfuma el fan
tasma sobre una nacionalización
o estatización de los fondos de

ahorro de los trabajadores",
Lo sustantivo de la reforma

consiste en que los trabajadores
formales afiliados al IMSS, que
hasta la fecha se pensionan con el
35 por ciento de sueldo, lo harán
con el 58 por ciento respecto de
su último salario.

El salto es importante para los
trabajadores afiliados al Seguro
Social.
¿Cómo se logró?
A través de un ejercicio salu

dable y sencillo, eficaz cuando se
tiene la intención de hacer las co

sas bien. Escuchar al que piensa
diferente. En este caso, al PAN y
no a los ultras de Morena.

En el punto seis de la exposi
ción de motivos de la propuesta
panista se establece que:
"... consideramos prioritario

elevar el monto de las aportacio
nes obligatorias a los sistemas del
ahorro para el retiro del 6.5 al 15
por ciento, tanto para los trabaja
dores inscritos en el IMSS como

a los trabajadores al servicio del
Estado".
Exacto. Ni una décima más ni

una menos en la propuesta del
gobierno.
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Añade la iniciativa panista:
"Sabemos que esta medida (au
mentar el monto de aportaciones
obligatorias) resultaría onerosa
para los patrones en medio de la
crisis, y por esa razón se estipula
un periodo de transición de ocho
años".

Tal cual lo retomó el gobierno.
Ocho años. Es positivo.
Por ello el líder nacional de

Coparmex, Gustavo de Hoyos,
aclaró que "no hay riesgo alguno
de que esta propuesta afecte los
precios de los productos".
Se refiere también al posible

efecto que tendrá que el cien por
ciento de las aportaciones sea
hecho por los patrones, y no con
una parte puesta por el gobierno
(4.7), como es la propuesta de
Acción Nacional.

A cambio de ello, el gobierno
se comprometió a aportar once
mil millones de pesos para las
pensiones de los trabajadores con
menos de tres salarios mínimos.

De primera importancia es lo
que establece la propuesta del

gobierno respecto a las semanas
que un trabajador debe cotizar
para tener una pensión mínima.
La tomaron de la iniciativa de

los senadores de Acción Nacio

nal, presentada el pasado 14 de
julio:
"Se reducen las semanas de

cotización de 1,250 a 750 para
acceder a una pensión mínima
garantizada en la Ley del Seguro
Social".

Así lo asumió el gobierno, ni
una semana más ni una menos,
y así fue presentado el martes en
Palacio Nacional.
De esa manera muchas más

personas van a acceder a una
pensión, aunque sea pequeña.
Sin embargo debió tomarse

completa la propuesta panista,
que añadía el beneficio a los tra
bajadores al servicio del Estado, a
quienes plantea bajar de 25 a 14
años el tiempo de trabajo para ac
ceder a una cotización mínima.

Por esta vez no se pudo, pero
tal vez sea posible más adelante,
como se comprometió ayer el

Presidente.

No menos importante es que la
propuesta gubernamental incor
pore el planteamiento de modifi
car la política de inversión de las
Afores.

El objetivo es el mismo: "...
otorgar mayor rentabilidad, sin
sacrificar el poder adquisitivo fu
turo del retorno esperado" (Artí
culo 43 de la iniciativa del PAN).
Falta mucho por hacer en ma

teria de pensiones y desde luego
no se ha llegado a la meta de que
haya pensión digna para todos.
No están ahí los trabajadores al

servicio del Estado ni los que se
encuentran en la informalidad.

Las pensiones seguirán siendo
pobres mientras no crezca la
economía (y el ingreso) por en
cima de la inflación. Mientras no

lleguen inversiones que den em
pleos con prestaciones de ley.
Claro que se puede. Para eso

necesitamos un gobierno menos
ideologizado y más sensato.
Que escuche y tome lo bueno

de quien lo proponga, como hizo
en este caso.
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Democracia liberal,
a la baja

El lunes 20 de julio se abrieron
al público los datos de la sép
tima ronda de la Encuesta

Mundial de Valores (WVS), que
consiste en muestras nacionales de

77 países completadas entre 2017
y 2020, incluidas las que se hacen
en cooperación con el Estudio Eu
ropeo de Valores (EVS). El estu dio
WVS inició con una primera ronda
de encuestas a principios de los
años ochenta, y se ha repetido en
seis olas subsiguientes, siendo esta
séptima la más grande en cuanto
a número de países dentro de una
misma ronda. Los datos, las fichas
técnicas, los cuestionarios en sus
diversos idiomas y otros materiales
sobre este ambicioso proyecto de
investigación se pueden consultar
enwww.worldvaiuessurvey.org.
Para celebrar este aconteci

miento me pareció pertinente ana
lizar algunos datos de México, en
particular una de las actitudes que
ha sido de gran interés político: el
apoyo a la democracia. En la WVS
se pregunta a la gente si consi
dera que tener un sistema político
democrático es bueno o malo. Las

respuestas 'bueno" suelen tomarse
como un indicador de apoyo popu
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al público los datos de la sép
tima ronda de la Encuesta

Mundial de Valores (WVS), que
consiste en muestras nacionales de
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miento me pareció pertinente ana
lizar algunos datos de México, en
particular una de las actitudes que
ha sido de gran interés político: el
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En México, el porcentaje efectivo
de apoyo a la democracia era 79
por ciento en 1996,87 por ciento
en 2000,86 por ciento en 2005,84
por ciento en 2012 y 76 por ciento
en 2018. Ha habido algunas varia
ciones pero, en general, el apoyo
popular a la democracia a través
de esa pregunta ha sido mayorita
rio durante los últimos 25 años. No

obstante, esas cifras incluyen gente
que apoya a la democracia pero
que no expresa actitudes democrá
ticas en otras preguntas. Si consi
deramos el apoyo a la democracia
liberal las cosas cambian.
Una democracia liberal tiene

ciertos rasgos que elevan la exi
gencia en su conceptualización y
posiblemente en su apoyo popular.
Para elaborar un índice de apoyo
a la democracia liberal consideré

siete aspectos medidos en la en
cuesta: 1) el apoyo a la democracia
en genérico, que ya se mencionó;
2) la importancia que cada mexi
cano da a vivir en una democracia;
3) si consideran algunos aspectos
como esenciales para la democra
cia, como las elecciones, 4) la igual
dad política de las mujeres y 5) los

por ciento en 2012 y 76 por ciento
en 2018. Ha habido algunas varia
ciones pero, en general, el apoyo
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de esa pregunta ha sido mayorita
rio durante los últimos 25 años. No
obstante, esas cifras incluyen gente
que apoya a la democracia pero
que no expresa actitudes democrá
ticas en otras preguntas. Si consi
deramos el apoyo a la democracia
liberal las cosas cambian.
Una democracia liberal tiene

ciertos rasgos que elevan la exi
gencia en su conceptualización y
posiblemente en su apoyo popular.
Para elaborar un índice de apoyo
a la democracia liberal consideré

siete aspectos medidos en la en
cuesta: 1) el apoyo a la democracia
en genérico, que ya se mencionó;
2) la importancia que cada mexi
cano da a vivir en una democracia;
3) si consideran algunos aspectos
como esenciales para la democra
cia, como las elecciones, 4) la igual
dad política de las mujeres y 5) los

derechos civiles. Y consideré dos úl

timos aspectos poniendo énfasis en
el rechazo, más que en el apoyo: 6)
la actitud hacia un líder fuerte que
no se tenga qué molestar con con
trapesos legislativos o electorales, y
7) el apoyo a un gobierno militar.
El indicador resultante de agre

gar esos siete aspectos lo agrupé en
tres categorías de apoyo a la demo
cracia liberal: alto, medio y bajo
Todas esas preguntas se repiten
sólo en los últimos tres levanta

mientos, por lo cual la compara
ción es de 2005,2012 y 2018.
Según los resultados, el alto nivel

de apoyo a la democracia liberal
ha bajado dramáticamente, de 43
por ciento en 2005, a 32 por ciento
en 2012 y a 21 por ciento en 2018.
Por el contrario, el nivel bajo de
apoyo a la democracia liberal se
duplicó, al pasar de 14 por ciento
en 2005 a 30 por ciento en 2018.
Esto refleja movimientos en los
distintos indicadores, no en alguno
en particular, incluida una dismi
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en 2005 a 30 por ciento en 2018.
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Bajo | Medio ¦ Alto

Fuente: Encuesta Mundial de Valores, México, [www.worldvaluessurvey.org].

nución en la creencia de que las
elecciones, la igualdad política y
los derechos civiles son esenciales

para la democracia, y un aumento
en el apoyo a un liderazgo fuerte
sin contrapesos.
Considero que esta reducción

en el apoyo a la democracia liberal
es una mala noticia para México,
porque dicho apoyo se relaciona
con muchos otros aspectos que
caracterizan a una cultura política
democrática. Según la encuesta,
quienes expresan un alto nivel de
apoyo a la democracia liberal valo
ran más la tolerancia, la diversidad
y la equidad de género; además,
expresan mayores niveles de con
fianza social y política, un mayor
sentido de libertad y un mayor re
chazo a la violencia. El alto apoyo
a la democracia liberal se relaciona

con valores y actitudes prode
mocráticas, mientras que el bajo
apoyo se conecta con actitudes
menos democráticas, por no decir
autoritarias.

La medición de 2018 fue previa
a las elecciones, y refleja en cierta
medida el creciente desencanto

político durante el sexenio ante
rior. Será muy interesante ver en
futuros estudios de la WVS cómo
evoluciona este indicador durante

el gobierno de López Obrador. Por
lo pronto, hay que prender los fo
cos de alerta: el apoyo de los mexi
canos a la democracia liberal sufrió
una fuerte caída.
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sentido de libertad y un mayor re
chazo a la violencia. El alto apoyo
a la democracia liberal se relaciona

con valores y actitudes prode
mocráticas, mientras que el bajo
apoyo se conecta con actitudes
menos democráticas, por no decir
autoritarias.

La medición de 2018 fue previa
a las elecciones, y refleja en cierta
medida el creciente desencanto

político durante el sexenio ante
rior. Será muy interesante ver en
futuros estudios de la WVS cómo
evoluciona este indicador durante
el gobierno de López Obrador. Por
lo pronto, hay que prender los fo
cos de alerta: el apoyo de los mexi
canos a la democracia liberal sufrió
una fuerte caída.

Declive
Apoyo a la democracia liberal [%]
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Lo que pasa en Jalisco
no se queda en Jalisco

Lo que pasa en el rancho,
no se queda en el rancho.
Quién sabe en qué an

daban pensando (es un decir)
los panistas y los emecistas de
Jalisco, pero llevan semanas
dándole razón a Andrés Manuel

López Obrador: esos del pasado
son de lo pior.
Allá en el rancho grande los

partidos Movimiento Ciudadano
y Acción Nacional están protago
nizando un desfiguro de escala
nacional.

En un apretado resumen: el
Congreso de ese estado lanzó
una convocatoria para nombrar
a tres miembros de la Judicatura
del Poder Judicial jalisciense.
La madrugada del 19 de junio,
los diputados del PAN y MC se
repartieron los puestos en una
maniobra que contravino fases y

procedimientos establecidos por
los propios legisladores.
Fue inocultable el tufo de que

estábamos, madruguete y noc
turnidad incluidos, frente a una
componenda de cuotas para
dejar en tan importantes pues
tos a sus cuates. Tras ese lance,
y luego de críticas y descalifica
ciones de lo ocurrido por parte
de líderes de opinión, el Comité
de Participación Social del Sis
tema Estatal Anticorrupción, que
tiene un papel de testigo social
en nombramientos como los de

la Judicatura, no sólo se negó a
validar lo ocurrido, sino que pro
movió una carta abierta donde

se deploraba la actitud tomada
por el Legislativo y pedía que en
lo sucesivo se respetara la ley.
Este es el párrafo sustantivo

de ese documento, firmado por

decenas de prestigiados acadé
micos e intelectuales:

"Jalisco merece un Consejo de
la Judicatura que esté a la altura
de las circunstancias que deman
dan los mejores perfiles para lo
grar una justicia abierta. La LXII
Legislatura debe rendir cuentas
explicando cuáles fueron las ra
zones para vulnerar el proceso
establecido en las convocatorias.

Exigimos que las y los legislado
res locales de Jalisco se apeguen
a lo dispuesto en la Constitución,
las leyes y su propia convocato
ria en todos los nombramientos

(las nueve magistraturas, la con
sejería del Instituto de Transpa
rencia, Información Pública y
Protección de Datos Personales,
la Comisión de Selección del Co

mité de Participación Social y su
respectivo miembro) que habrán
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de realizarse este mismo año".

La carta, si me preguntan a mí,
es hasta leve en comparación
con la cochinada de los diputa
dos, y del costo que podría tener
para Jalisco que en sucesivos
nombramientos MC y el PAN re
pitieran maniobras como la de la
Judicatura.

Pero los legisladores jaliscien
ses son de mírame y no me to
ques, ya no digamos "me hagas
rendir cuentas", por lo que tras
su burda operación, esta semana
tuvieron la peregrina idea de
superarse en vileza: panistas y
emecistas promovieron un punto
de acuerdo que pretendía des
calificar, con acusaciones entre

falsas y falaces, a integrantes del
Comité de Participación Social,
entre ellos al activista David Gó
mez Álvarez.
Así las cosas en el rancho,

donde desde uno de los tres po
deres, la expresión mayoritaria
en Jalisco MC y los herederos
de un partido sin pasado qué
presumir PAN muestran que
no entendieron el mandato de
las urnas de 2018: cambiar.
Todo lo anterior ocurre mien

tras López Obrador tuvo una
buena semana. Presentó una

reforma a las pensiones que ge
neró muchas más alabanzas que
críticas, y se conjuró la intentona
golpista (Porfirio dixit) de los ra
dicales de Morena, que preten

dían sabotear los nombramientos

de cuatro consejeros del INE.
Queda pues claro que, por lo

visto en Jalisco, su bastión, a Mo
vimiento Ciudadano le falta un
ch.. .orro para ser una alterna
tiva democrática a Morena. Pero

un ch.. .orro. Y al PAN, más aún.
Porque las tropelías que hacen
en el rancho, no se quedan allá.
Se vuelven escándalo nacional.
Qué perro oso.

AMCle falta un
ch...orro para ser
una alternativa
democrática a
Morena
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¿Reconciliación o
estrategia electoral?
DESDE SAN LÁZARO

Alejo Sánchez
Cano
QOpineusted:
oplnlon@elflnanclero.com.mx
Por el bien del país, ojalá que

los gestos de reconciliación
del presidente de la Repú

blica con el sector empresarial,
con motivo de la ambiciosa re

forma en materia de pensiones, en
la cual el presidente del Consejo
Coordinador Empresarial, Carlos
Salazar, tuvo un papel estelar; y la
presencia, como testigo de honor
en Palacio Nacional, del relevo
en la presidencia de la Conago, en
donde fue nombrado un hom

bre conciliador, de buen talante y
extraordinario negociador, Juan
Manuel Carreras, gobernador de
San Luis Potosí; perduren hasta el
final del sexenio.

Carreras anticipó que la
próxima semana tratará con el ti
tular de la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público (SHCP), Arturo
Herrera Gutiérrez, la necesidad
de revisar aspectos fiscales y otros
temas de especial interés por los
gobernadores del país.
El mandatario potosino

destacó la importancia de
construir entre las entidades

federativas y el gobierno de la
República, un diálogo insti
tucional para establecer una
misma ruta de actuación en el

marco de la actual emergencia,
a fin de dar las mejores respues
tas y soluciones a la ciudadanía.
Esta declaración contrasta

con el encono mostrado en el

pasado entre el jefe del Ejecu
tivo federal y los mandatarios
estatales. La semaforización

por el Covid19 y los desen
cuentros con el presidente
López Obrador, causaron gran
escozor entre los gobernadores,
a niveles de romper con la Se
cretaría de Salud por la forma
sesgada que se pretendía rediri
gir las actividades económicas
en cada entidad, incluyendo
aquellas gobernadas por Mo
rena, como fue el caso de Ta
basco, en donde el gobernador
Adán Augusto López, advirtió
no entender a LópezGatell y
sus datos.

Por otro lado, las diferen
cias que ha mantenido Andrés
Manuel con el sector empresa
rial han sido serias, en detri

mento de la confianza que debe
mantener el gobierno para que
los emprendedores del país y
extranjeros, sigan jugándosela
por México al invertir sus re
cursos para generar riqueza, al
tiempo de crear empleos forma
les que tanta falta hacen ahora.
Tuvieron que pasar largos

meses, lapso caracterizado por
la peor crisis económica de que
se tenga memoria, para que se
reestableciera la relación con

la cúpula empresarial y ahora,
merced a un gesto de enorme
voluntad en donde los empre

sarios aceptaron por iniciativa
propia incrementar sus cuotas
para que los pensionados co
ticen menos tiempo y tengan
acceso a mejores niveles de
ingreso por sus pensiones, se
vuelven a cohesionar gobierno
e iniciativa privada.
Parece que se aquietan las

aguas por las señales lanza
das desde Palacio Nacional

hacia los empresarios y los
gobernadores y esto de seguir
así, augura visos de solución a
acuciante problemas que lace
ran la convivencia y la calidad
de vida de buena parte de los
mexicanos.

Dicen los malosos que esta
tregua, podría solo ser dientes
para afuera, en el entendido
de que se aprestan desde todos
los frentes para enfrentar las
elecciones intermedias del otro

año, en donde se renovará la
Cámara de Diputados federal,
amén de 15 gubernaturas y en
las que, AMLO se juega todo su
capital político.
Entonces, esta tregua es

solo vista para pertrecharse e
identificar los amigos y enemi
gos para que, a partir de este
diagnóstico, ahora sí iniciar las
hostilidades rumbo al plebis
cito del mandato presidencial
que significan las elecciones del
2021.
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En la toma de la presiden
cia de la Conago, el goberna
dor Juan Manuel Carreras, de
SLP, dijo que todos los niveles
de gobierno están obligados a
seguir buscando coincidencias,
bajo las premisas del respeto y
la tolerancia en la pluralidad,
y siempre de la mano con la so

ciedad, pues es preciso reco
nocer que ningún gobierno, en
ninguna parte del mundo, ha
probado tener todas las res
puestas para esta crisis.

Parece que se
aquietan ¡as aguas

por las señales
lamadas desde
Palacio Nacional

hacia los empresarios
y gobernadores
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El avióny el tapabocas
como símbolos
del gobierno

Nuevamente el avión

presidencial está aquí.
Es una muestra del fra

caso del voluntarismo del presi
dente López Obrador. Es parte
de su lucha contra los molinos

de viento del neoliberalismo,
contra los fantasmas que lo ha
bitan y a los que quiere vencer,
pero su lucha se estrella con la
realidad.
La venta del avión es una

atracción más en el parque te
mático que es el gobierno de
López Obrador. En lo que habla
Lozoya, pasen a ver el avión
en que viajaban Lozoya y sus
amigos, Lozoya y su jefe. Ven
gan a ver el derroche. A cambio
de eso no hay nada, sólo fotos
y declaraciones, pues no han

podido vender el avión. Porque
no basta pensar que los ricos te
lo van a comprar, porque ser
presidente no significa que la
realidad se adapte a ti, que tus
deseos se cumplan más allá del
círculo de tus cercanos. Ahora

bien, todo lo que desea el Presi
dente, cuesta. Costó tenerlo pa
rado en Estados Unidos más de

un año, muchos millones. Cos
tará tenerlo parado aquí hasta
que se venda. O se rife. Y eso si
no lo compran porque entonces
ya no habrá rifa para la que ya
se vendieron boletos y se obligó
a empresarios a comprar una
gran cantidad de "cachitos".
Se supone que el avión ya no

regresaría y ahora está en un
hangar que se supone ya no se

usaría. Porque todo se supone
que sería diferente, pero no es
cierto. En algunos casos es peor.
Se supone que no iba a haber
corrupción y que eso generaría
grandes ahorros. No hay tales
ahorros, nadie sabe dónde es
tán, ni el Presidente. Se supone
que con la austeridad todo sería
más barato, pero no es así; com
pran todo a sobreprecio: medi
cinas, materiales y hasta el pago
que le hacen a los inversionistas
del aeropuerto. Se supone que
llegaría la eficiencia al gobierno
al correr a los tecnócratas ne

fastos que se enquistaban en
los puestos; los corrieron y los
que llegaron no saben nada, no
deciden nada y ya ni computa
doras tienen. Todo es como el
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avión: un engaño de las cuentas
alegres y los cuentos fantásticos
que se cuenta y nos cuenta el
Presidente.

Otro símbolo del gobierno
del Presidente es el tapabocas.
En este objeto se encuentran
muchas formas de ser del Pre

sidente y de su equipo. Es claro
que, salvo Claudia Sheinbaum,
nadie de los cercanos se atreve

a usar el tapabocas enfrente del
Presidente. No es raro que ella
sea científica y la mayoría de
los demás, unos habilitados. El
tapabocas es una de las mane
ras más sorprendentes que ha
encontrado el Presidente de

decir que no cree en la ciencia,

ni siquiera para no infectarse.
Él tiene otros datos, tiene otra
ciencia muy personal y tiene
otra manera de curarse.

El tapabocas es una de las re
nuncias de nuestro Presidente a

liderar algo que no sea de carác
ter electoral. Una buena parte
de la labor de gobernar pasa por
la pedagogía, por poner el ejem
plo en los actos. El Presidente
le pide a la población que haga
caso, pero él se niega a obedecer
sus propias indicaciones. Dada
la popularidad del Presidente,
es posible que su mal ejemplo
tenga cientos de miles de segui
dores. Como uno de sus chisti

nes mañaneros, López Obrador
dijo que se pondría el tapabocas

si eso arreglaba la economía. Y
no lo ha usado, señal de que la
economía va en picada.
Entre los múltiples símbolos

que maneja y que incorpora
contantemente el Presidente,
llegaron para quedarse el avión
y el tapabocas. Así el avión se
oxide y lo vendan por pieza
y así pase la pandemia para
dejar el tapabocas. Siempre lo
acompañarán.

El Presidente ¡e pide
a ¡a población que
haga caso, pero él
se niega a obedecer
sus indicaciones
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Convicciones

Rubén Aguí lar
raguilar@eleconomisla.com.mx

Violencia y mentira
El presidente y el secretario de Segu

ridad Pública mienten de manera
sistemática sobre los niveles de vio

lencia en el país. Mientras los datos
dicen que ésta se incrementa, ellos

sin el menor recato, hablan de que se reduce.
En el primer semestre del 2020 el número

de los asesinatos llegó a los 17,982 que es
mayor a los del primer semestre del 2019,
que fueron 17,653, de acuerdo con el Se
cretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública (SESNSP).
Así se convierten en los seis meses más

violentos desde que se cuenta con un registro
formal, que data de hace 25 años. En prome
dio son casi 100 asesinatos diarios. En mayo
fueron 96.4 y en ¡unió 98.3.
Para dimensionar la gravedad de lo que

ocurre, sólo decir que en el primer semestre
del 2015 el dato de las víctimas fue 8,81 8 y
que ahora es de más del doble.

El 60% de los crímenes son resultado di

recto o indirecto del crimen organizado. Que
es el mismo nivel de los sexenios pasados.
La estrategia de seguridad del presiden

te de "abrazos no balazos" no ha ofrecido
resultados distintos al de los dos sexenios
anteriores.

En los primeros seis meses del año, el fe
minicidio, que para el presidente no existe,
ha aumentado en 7.7 % al registrarse 489
muertes.

Los estados con más casos en el semestre

son el Estado de México ¡63); Veracruz ¡47);
Ciudad de México ¡37); Puebla (36); Nuevo
León ¡35); y Jalisco (29).

A lo largo de los primeros 1 8 meses del
presente gobierno, en el marco de lo que se
supone una nueva estrategia de seguridad,
se han asesinado 5,800 mujeres y 1,800
menores.

El número de los asesinatos se incrementó

en 11 estados y en seis de ellos (Guanajua
to, Chihuahua, Michoacán, Baja California,
Estado de México y Jalisco), se concentró la
mitad de todos los ocurridos.
De un año a otro los estados donde más

creció la violencia son: Zacatecas (57.4%);
Michoacán (50.5%); Yucatán (47.3%); Cam
peche (33.3%).
Le siguen San Luis Potosí (32.9%); Gua

najuato (31.8%); Sonora (25.3%); Chi
huahua (10.3%); Hidalgo (9.5%); Colima
(3.3%); y Durango (1.3%).
El número de los asesinatos decrecieron

en Baja California Sur (43.1 %); Tlaxcala
(38.7%); y en Veracruz, Chiapas, Coahuila
yTabasco se dieron caídas superiores a 20
por ciento.

Los estados con el mayor número de homi
cidios dolosos por 100,000 habitantes son
Colima (46.3); Baja California (37.9); Chi
huahua (37.2); Guanajuato (36.8); y Zaca
tecas (26.6).

Esta semana, a pesar de los resultados, el
presidente reiteró que en materia de seguri
dad no va a cambiar de estrategia y que se
guirá llamando a todos a "portarse bien".
Ante la decisión presidencial de seguir

operando una estrategia que ya demostró
su fracaso es altamente probable que en el
segundo semestre aumente el número de los
asesinatos.
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El país vive un evidente proce
so de cambio, resultado del
mandato popular en la pasa
da elección y del desgaste de
los actores y malas prácticas al

momento de conducir la política y la eco
nomía nacional. El nuevo gobierno, el de
López Obrador, tiene ejes claros para co
menzar a revertir la enorme desigualdad
social del país y eliminar los graves pro
blemas de corrupción que han caracteri
zado a las instituciones de gobierno en
México. Se trata de un proceso que re
quiere modificar prácticas e instrumentos
jurídicos, pero también en el que se de
be generar certidumbre para el correcto
funcionamiento de los procesos políticos y
económicos, para poner énfasis en el me
joramiento de los mecanismos democrá
ticos y fortalecer la actividad económica.

Dos acontecimientos que sucedieron es
ta semana muestran cómo esto es posible.
El proceso de selección de los nuevos con
sejeros electorales del INE fue el primero
en donde las y los aspirantes fueron eva
luados y preseleccionados por un comité
independiente, que formaron ternas para
que los diputados eligieran entre personas
que ya acreditaron una trayectoria, expe
riencia y amplios conocimientos técnicos
en el terreno electoral. Durante este proce
so de evaluación no valió consideración

política alguna, sólo contaron los perfiles.
Por suerte, no se escucharon los llamados
de las sirenas que en el algún momento
pedían modificar el proceso para incluir
candidatos que simpatizaban con la coali
ción en el poder. Los nuevos consejeros no
deben su encargo a una cuota de partido
y sí garantizan la capacidad técnica ne
cesaria para desempeñarlo, lo que va a
llevara mejorar el funcionamiento del INE

y con ello garantizar los procesos demo
cráticos y el ejercicio del sufragio efectivo.

El otro es la propuesta para modificar
el Sistema de Ahorro para el Retiro y, por
tanto, de las afores. Se trata de un proyec
to discutido y consensuado con las admi
nistradoras para el retiro, las organizacio
nes del sector privado y las obreras. Un
acuerdo que, por cierto, sobrevivió a un
madruguete, con tintes de plagio, de Ac
ción Nacional. La propuesta corrige la
mayor parte de los problemas del siste
ma mexicano del retiro: reduce las sema

nas de cotización para asegurar una pen
sión mínima que se incrementa, facilita el
ahorro voluntario, reduce comisiones, ge
nera incentivos a las administradoras pa
ra buscar mayores rendimientos y focaliza
los subsidios públicos hacia los trabajado
res de menores ingresos. Se disipan los su
puestos peligros de que las pensiones se
expropiaran, o de que sufrieran un cam
bio radical, por lo que seguirán siendo un
instrumento de gran valor para ahorrado
res, inversionistas, empresas y el propio
gobierno, que tiene con ellas la oportuni
dad de tener acceso a deuda en pesos.
Sería también oportuno discutir alternati
vas para que parte del ahorro acumulado
sirva para sortear la crisis actual, por me
dio de facilitar la alternativa, que ya exis
te, de que trabajadores que perdieron su
empleo puedan tener acceso a una frac
ción de sus montos acumulados. También

se deben buscar más proyectos públicos y
privados, con retornos, que utilicen a las
afores como financiamiento.

Una mejor institución electoral, más in
dependiente materialmente, con conseje
ros capaces y desligados de los partidos
políticos, seguramente permitirá redu
cir los costos económicos de un aparato

electoral obeso, pero, sobre todo, ofrece
mayor certeza con respecto al siguiente
proceso electoral. El gobierno actual no
podrá intervenir, será la gente la que de
cida en las urnas la composición de la
próxima Legislatura. Y, por otro lado, un
mejor sistema de pensiones, en donde los
patrones asumen una mayor responsabi
lidad en las aportaciones, el Estado man
tiene sus aportaciones, pero las direccio
na mejor hacia las más necesitadas y, las
trabajadoras paguen menos comisiones y
ganen más por aportaciones adicionales,
será un instrumento para promover la in
versión y generar estabilidad económica,
por medio de mejor financiamiento. De
hecho, la reforma de las afores tiene al
gún componente de reforma fiscal, ya que
el gobierno tendrá menos presiones futu
ras, que serán parcialmente cubiertas por
las empresas, en los próximos años. Se
está logrando proponer nuevas agendas
y aprobar reformas en el país necesarias
y tendientes a, no menos que, la legitima
ción de los procesos democráticoelectora
lesy la generación de certeza económica.
México tiene cerca
de 47° <> (de deuda
como porcenta je
delP!B),si uno le
suma Pemex y CFE
se va a cérea de 60
por ciento. Si esto
aumenta de forma
muy significativa,
va a ser muy
difícil queMéxico
pueda mantener
la calificación que
tiene hov".

Sebastián Briozzo,
DIRECTOR IISSOMÍÍ^SÍFÍ
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Mi columna del 20 de enero del
201 1 se tituló La explotación
sexual infantil, en auge y entre
otras cosas escribí que "Decenas
de miles de niños y niñas son

prostituidos en México. El problema es tan gra
ve que los gobiernos federal y estatales hablan
del asunto pero tratando de minimizarlo, aparen
temente bajo la creencia que al negar el proble
ma éste desaparecerá como por arte de magia".
El 26 de abril de ese año, al citaren mi colum

na más de 40 negocios en que está involucrada
la delincuencia organizada anoté las siguientes:
Tráfico de niños tanto para propósitos de adop
ción indebida como de pedofilia o de ilícita pri
vación de órganos con fines de trasplante; porno
grafía infantil; tráfico de mujeresy niños con fines
de esclavitud sexual".

Poco más de dos años después, el 19 de ¡unió
del 2013 en mi columna escribí que el entonces ¡efe
de Gobierno del DF, Miguel Mancera, negaba
la realidad al asegurar que en la Ciudad de México
no había presencia del crimen organizado sino só
lo de "pandillas y grupos delictivos" cuando la rea
lidad es que los cárteles controlaban, por medio de
organizaciones locales, "el tráfico de personas y la
explotación sexual de mujeres, hombres y niños",

Ese mismo año, el 13 de octubre, escribí: "Funcio
naros mexicanos informaron hoy que hay 85,000
niños en México que son víctimas de la pornogra
fía infantil. Más de 1,300 páginas web se dedican
a mostrar imágenes pornográficas de niños. En el
2012, doce personas fueron arrestadas después
de ser acusadas de pornografía infantil y 11,000
casos fueron investigados. Según los funcionarios,
"México es líder mundial en pornografía infantil".

De acuerdo con una entrevista que le concedió

en mayo pasado al sitio cuestione.com, el direc
tor ejecutivo de la Red por los Derechos de la In
fancia en México (Redimj, Juan Martín Pérez
García, "en 2017, se tenía registro de 12,000
cuentas activas en Internet que distribuían porno
grafía infantil, de acuerdo con el Senado con ba
se en datos de la entonces Procuraduría General

de la República [hoy Fiscalía)"; añadió que "ade
más de que ese número ahora podría ser mayor,
la gran parte de estas cuentas no se investiga".
Antes, el 7 de febrero de este año, la diputada

morenista Lorena Villavicencio denunció que
60% de la pornografía infantil que se consume en el
mundo es generada en México, información que se
guramente obtuvo de un reporte difundido en octu
bre del 2019 por el Consejo de Derechos Humanos
de la Organización de Naciones Unidas.

Una nota de la reportera Patricia Carras
co publicada el 20 de julio pasado en La Pren
sa señala que "hasta el mes de abril del 2020
circularon por el Internet en todo el mundo 4.1
millones de imágenes, audios, videos de abu
so y explotación sexual a niños, niñas, adoles
centes inclusive bebés y recién nacidos... en
México, en el 2019, se registraron 827,288
denuncias o reportes por ese delito... Cancún
se ha colocado en el cuarto lugar en turismo
sexual en el mundo..." y anota que otras ciuda
des donde esta sucia industria florece son Cha

pala, Puerto Vallarta, Acapulco, Cancún, Tijua
na y Ciudad Juárez.
Han transcurrido casi 1 1 años desde que se

publicó mi columna del 20 de enero del 201 1
y en lo que a este asunto se refiere nada ha
cambiado. Por eso, ambas se titulan igual.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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El Presidente de México acude a la cita con Trump (ostentan
do modestia como un turista cualquiera) pero con zalame
ría patética y desmedida. Complace al ego y contribuye a
la campaña de reelección de quien nos insulta, desprecia
y persigue. Eso no es pragmatismo de Estado, es un temor

abyecto y acomplejado. Ni una palabra sobre el muro fronterizo,
que causará profundos impactos a nuestro país, a la biodiversidad,
a los pueblos indígenas, a los procesos hidrológicos de la región, y
a la dignidad nacional. El muro se construye sobre muchas de las
zonas de mayor biodiversidad en Norteamérica, sin estudios de
Impacto Ambiental y pisoteando más de 35 leyes de los Estados
Unidos, entre ellas la Endangered Species Acty la National Envi
ronmerilal Protection Act. También, al Capítulo 24 del nuevoTMEC
que establece obligaciones de protección de especies y ecosiste
mas a los signatarios. (Un rasgo común de los populistas es su repu
dio y aversión a las políticas, legislación e instituciones ambienta
les: Trump, Bolsonaro, López). Las consecuencias de la construcción
del muro sobre distintos hábitats críticos serán muy graves, en forma
muy particular sobre el sistema de Skylslands entre Arizona, Sono
ra y Nuevo México, el Big Bend National Park que se conecta con
las Áreas Naturales Protegidas mexicanas de Maderas del Carmen
y Cañón de Santa Helena en Coahuila, el propio Desierto Sonoren
se, y la Cuenca Baja del Río Bravo.
Con el muro, serán eliminados un gran número de corredores

de fauna silvestre que afectarán a más de 90 especies de mamí
feros, reptiles, aves e invertebrados, muchas de ellas amenaza
dos o en peligro de extinción. Estas requieren de un movimien
to constante, de patrones migratorios establecidos a través de la
frontera, y de contacto entre poblaciones y grupos que les permi
ten intercambio biológico y genético, y acceso a recursos esen
ciales para su supervivencia. Todo ello quedará bloqueado con
el muro, lo que precipitará el colapso de poblaciones, el desen
cadenamiento de procesos vertiginosos de extinción, y el aborto
de oportunidades y de programas nacionales y binacionales de
recuperación de especies y de manejo conjunto de Áreas Natu

rales Protegidas. Pueblos indígenas como losTohono O'odham,
y Kickapoo perderán su integridad y serán separados, el muro di
vidirá familias y comunidades, les impedirá comerciar entre ellas
y acceder a preciados recursos como el agua, o a servicios médi
cos y educación en los Estados Unidos. Destruirá su relación con
sitios culturales y sus tradiciones migratorias.
El muro también impactará procesos hidrológicos y microcli

máticos; obstruirá y desviará escurrimientos de agua y afectará su
disponibilidad, especialmente para ciudades y regiones fronteri
zas de nuestro país, además de provocar inundaciones al operar
como muro de contención en la ribera del río Bravo.

Ante esta catástrofe, el gobierno mexicano calla. Ni el Presi
dente López, ni la Semarnat, ni la Cancillería han manifestado
objeción alguna. Todo es complacencia y abyección, y un episo
dio más de sumisión ante Trump. Asistimos a uno de los capítulos
más bochornosos en la historia de la política exterior mexicana
y de la relación con Estados Unidos. Ni una sola inconformidad,
mucho menos, exigencia de compensación o demanda. Tampo
co, nada de invocar el Capítulo 24 del TMEC relacionado con el
tema de la conservación de especies y ecosistemas. Es revolcar
a México en la indignidad y la ignominia. El gobierno mexica
no es cómplice y copartícipe de las graves consecuencias ecoló
gicas, ambientales y sociales del muro fronterizo. Peor aún, este
episodio se da en el contexto de una acometida devastadora del
gobierno en contra de sus instituciones ambientales, con recor
tes presupuestóles incapacitantes; todo, con la finalidad de trans
ferir recursos a subsidios clientelares y a proyectos absurdos. Lo
que es asimismo deprimente, es que personalidades y organiza
ciones ambientalistas  gran parte de ellas adictas al régimen 
guardan silencio también ignominioso. Tal vez podría asumirse
que nos merecemos todo ello, la mayoría votó así. El problema
es que de esta forma comprometemos a las generaciones futuras
(que no votaron por López) y a una miríada de especies, ecosiste
mas y procesos evolutivos.
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La Marina Armada de México es la institución más

confiable y con menos sospechas de corrupción,
según evidencian ¡os sondeos de opinión disponi
bles para los tomadores de decisiones de la Cuarta
Transformación.

En el sexenio pasado, los mandos civiles resistieron el
traspaso de las API a la Semar. Si los marinos apenas do
minaban los conocimientos básicos de sus tareas decían
en la Coordinación de Puertos, serían ineficaces en las ta
reas administrativas y aduanales, o en el manejo comercial
de las zonas portuarias.
Otras voces, con los mismos argumentos, se escuchaban

desde hace un año, cuando dentro del gabinete lopezobra
dorista se planteó por primera vez un plan para incorpo
rar mandos militares en la administración de las aduanas
de México.

La corrupción en los funcionarios de SCT y el SAT era
el precursor de la injerencia del crimen organizado en los
puertos, a través del tráfico de armas, drogas, precursores
químicos, numerario y mercancías en general. Para inhibir
ambos fenómenos era la propuesta sería factible desple
gar personal militar en las principales aduanas y puertos
fronterizos.

"Antes de incorporar a los almirantes a las aduanas, ten
drían que regresarlos a la escuela", referían antes y ahora.
"Muchos ni idea tienen de lo que es un pedimento aduanal,
un bilí oflcinding o los certificados requeridos por la autori
dad con vigencia global para la operación de los buques".
Si es necesario, lo harán, comentó el presidente Andrés

Manuel López Obrador hace una semana, cuestiona
do sobre el tema. Por su honestidad, más que por su exper
tiseen comercio internacional, llegarían a las aduanas. En
la opción vislumbrada hace un año estaban considerados
jefes y oficiales en situación de retiro, con estudios afines a
esas ramas, para ocupar la titularidad de administraciones
generales, subadministraciones, jefes de planta de resguar

do aduanal y verificadores. "Debido al efectivo importante
(1 76 jefes y oficiales) y a las necesidades actuales de per
sonal, no se considera conveniente que sea asignado per
sonal en activo del Ejército y Fuerza Aérea, aunado al des
gaste que esto puede originar ante la opinión pública por
la militarización de otras áreas de la administración públi
ca federal", subrayaba una presentación hecha por el alto
mando castrense ante los entonces tomadores de decisión

de Hacienda y el SAT.
Comunicaciones y Transportes también estaba contem

plada en la limpia, que será total: hasta la formación de los
pilotos y los maquinistas quedaría en la jurisdicción de Se
mar, si el Fideicomiso de las Escuelas Náuticas Mercantes
quedara extinguido.
Confirmada la salida de Javier Jiménez Espriú de

SCT Jorge Arganis llega en su lugar se han disipa
do las resistencias a la incorporación de los militares a las
aduanas y los puertos mercantes, estos últimos coordinados
por Héctor López. Todo indica que Lázaro Cárdenas, Al
tamira, Veracruz y Manzanillo, serían los puntos donde ini
cialmente se aplicará el nuevo modelo.
"Se aduce como principal razón para esta decisión, la

seguridad nacional. En congruencia se debería de transfe
rir el control de todos los aeropuertos y líneas aéreas, como
Aeroméxico, Volaris, Interjet, etc. a la Fuerza Aérea Mexi
cana, ¿o no? ¿Cuál es la diferencia?", opinó Juan Carlos
Merodio, exdirector general de TMM y actual miembro
del Comité Marítimo Internacional de la ONU.
La decisión, consideró por su parte el senador panista

Julen Rementería del Puerlo, implica un acto incons
titucional y una falta de respeto nuevamente al Ejército y a
la Marina. "Los ponen a realizar labores que no les corres
ponden, teniéndolos bajo la lupa de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, provocándoles un nuevo desgaste an
te la opinión pública por su participación en otras áreas de
la Administración Pública Federal", concluyó.
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Rayuela

Algo más que un
desacuerdo sucedió en

la Secretaría de
Comunicaciones

y Transportes.
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ASTILLERO

Jiménez Espriú: civil que cae ti Más poder
a la Armada // Espadas Anco na, antiAMLO
i "La indebida generosidad"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

PODRIA DECIRSE QUE es una
víctima civil. Javier Jiménez Espriú,
uno de los acompañantes de Andrés
Manuel López Obrador (AMLO)
en la larga travesía hacia el poder

político nacional, sucumbió ayer en términos
administrativos ante el avance de las fuerzas
militares, específicamente la Armada, que está
en curso de tomar el control de puertos y adua
nas marítimas, en el contexto de la amplísima
y preocupante cesión presidencial de posicio
nes a las secretarías de la Defensa Nacional
(Sedeña) y de la Marina (Semar).

ES CIERTO QUE el Presidente de la Repú
blica tiene entre sus facultades la de nombrar
y remover libremente a los miembros de su
gabinete y que, a fin de cuentas, en él recae la
responsabilidad política e histórica de lo que el
gobierno federal haga durante un sexenio y no
en sus secretarios o directores. Pero también
es verdad que esos subordinados del Ejecutivo
federal tienen una área delimitada de opera
ción que debe ser preservada para que el titular
pueda entregar cuentas específicas a su jefe.

EN EL CASO de Jiménez Espriú ese ámbito de
acción fue progresivamente reducido o abier
tamente anulado. La gota que derramó el vaso
fue el anuncio andresino de instalar a mandos
marinos en los puertos y aduanas marítimas
del país, en contravención de lo que indica la
Constitución, respecto a lo que pueden hacer
las fuerzas armadas en tiempo de paz y en
detrimento del poder electo para resolver los
problemas nacionales por vías pacíficas y civi
les, no para entregar porciones crecientes de
poder a instituciones castrenses que, por
lo demás, históricamente sólo han dado inicia
les muestras efectistas de mejoría en temas
candentes de seguridad pública y lucha contra
la corrupción y el crimen organizado, pero que,
a fin de cuentas, han resultado igualmente de
ineficaces, a la par que susceptibles de coopta
ción por parte de cárteles y capos.

EL ESTILO DE despachar a un discordante es
novedoso en esta ocasión. Se le ha prodigado
difusión al punto de vista del renunciante y
gráficamente se ha dado una muestra de civili
dad dialogante. Ya antes han dejado sus cargos
otros personajes por sostener posiciones dis
tintas a las del Presidente, tanto de segundo
nivel (comisiones, consejos, direcciones, subse
cretarías) como del primero, el secretarial.

ENTRE ÉSTOS, CARLOS Urzúa, de Hacien
da, con quien se tuvo y se mantiene una postu
ra de abierto distanciamiento y animadversióri,
Josefa González Blanco dejó la secretaría del
Medio Ambiente por una pifia que al paso del
tiempo se ve menor frente a excesos o enredos
de otros miembros del gabinete a los que se ha
otorgado una benevolencia que no se concedió
a la chiapaneca que hizo mutis sin mayor aspa
viento, como si supiera que, en realidad, se pre
fería deshacerse de ella con cualquier motivo.

EN OTRO TEMA, ayer rindieron protesta
cuatro consejeros del Instituto Nacional Elec
toral. En medio de la discusión sobre las filias
o fobias de los recién llegados, vale reproducir
parte de lo publicado el 14 de septiembre de
2018 por el ex perredista Uuckib Espadas
Ancona en La Revista Peninsular, editada en
Mérida, Yucatán, bajo el título "La indebida
generosidad" (https://bit.ly/2BpUljw).

ESPADAS ANCONA SEÑALÓ: "El día de hoy,
nuevamente, los viejos socialistas aceptan ser
desplazados, ahora por un triunfante López
Obrador. Fiel a su priísmo juvenil y a su añejo
anticomunismo, con mal disimulada descon
fianza procura relegarlos sistemáticamente,
al tiempo que reivindica la actuación histórica
de sus antiguos compañeros de militancia, Ma
nuel Bartlett el primero".

LUEGO, SEÑALA AL "merecidamente des
prestigiado Ricardo Monreal", al "opaco Mario
Delgado" y a la "improvisada política Olga
Sánchez Cordero" quienes, según Uuc Kib,
ocuparon cargos que debieron corresponder a
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Martí Batres, Pablo Gómez y Alejandro Enci
nas: "Indebida generosidad que tendrá un alto
costo para quienes tienen la ingenua esperanza
de que el nuevo gobierno significará cambios
sociales profundos".
¡Hasta el próximo lunes!

A El presidente Andrés Manuel López
Obrador anunció ayer el relevo en La
Secretaría de Comunicaciones y Transportes,

acompañado del ex titular Javier Jiménez
Espriú (centro) y del nuevo secretario de esa
cartera, Jorge Arganis. Foto Presidencia
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• ¿Y qué viene para el INE?
Concluido el proceso de elección de los consejeros electorales, nos comentan que
la bancada de Morena de la Cámara de Diputados comenzará a desempolvar un par
de iniciativas, una relacionada con el adelgazamiento de los órganos electorales, y
la otra, para retomar el tema de la rotación de la presidencia del Instituto Nacional
Electoral, asunto que quedó en calidad de pendiente por la crisis por la pandemia y
la negociación de otros temas de la agenda legislativa, pero que la 4T quiere empu
jar nuevamente, y además de que con la nueva conformación del Consejo General
del INE, tal vez ya no habrá una defensa tan férrea en favor de la llamada Casa de la
Democracia, no al menos para que todo siga igual, nos aseguran.

• Sigue el debate
Nos comentan que el intento de reconocimiento de Felipe Calderón a Mario Del
gado, por haber sido el artífice del acuerdo que permitió la elección de los cuatro
nuevos consejeros del INE por consenso, fue por decir lo menos arriesgado. "Sería
absurdo reconocer a quienes sólo cumplen la Constitución, pero dado el desprecio
actual por el derecho, hay que reconocer mérito al diputado Mario Delgado", pu
blicó en Twitter. La respuesta de Delgado llegó cuatro horas después: "No puede
venir ningún reconocimiento del beneficiario de uno de los fraudes electorales más
vergonzosos en la historia... Morena votó por fortalecer la independencia del INE
para que robos como el suyo nunca se repitan". El episodio de 2006 tiene, sin duda,
vigencia recobrada y más en los terrenos de las redes, donde todo funciona en la
lógica de los bandos contrapuestos.

• Falla amparo a Cruz Azul
Pues la noticia no tan buena para Cruz Azul es que no logró que le descongelaran
las cuentas, al menos no en el caso de Grupo Comercial Estrella Azul, que pertenece
a esa cooperativa. Así lo determinó la jueza novena de Distrito en Materia Adminis
trativa, Dinorah Hernández Jiménez, quien consideró que la documentación que
presentaron los quejosos para acreditar la propiedad de las cuentas carece de valor
probatorio porque eran sólo ¡fotocopias!, además de que todo parece indicar que ni
siquiera se acreditó que estuvieran bloqueadas las cuentas motivo del litigio. Esto,
por supuesto, de acuerdo con la versión de una de las partes en el litigio. El caso es
que el nuevo revés se deriva de la indagatoria que abrió la Unidad de Inteligencia
Financiera, a cargo de Santiago Nieto, contra Billy Álvarez. A ver qué hacen ahora.
• Del lado "erróneo"
El que anoche desacreditó el modelo de salud aplicado en administraciones pasa
das fue el subsecretario Hugo LópezGatell. "No era un sistema de salud, era un
sistema de financiamiento para que proveedores posiblemente privados entraran
a ofrecer servicios y se les financiara desde el gobierno", señaló ayer en alusión al
modelo de Protección Social en Salud. Prevaleció en muchos lados del mundo y
fue impulsado por organismos financieros internacionales, dijo el funcionario en
tono crítico y lo calificó además como "erróneo". Por cierto que en los tiempos en
que se aplicaron los modelos hoy cuestionados, nos recuerdan, LópezGatell fue
por ejemplo Director General Adjunto de Epidemiología. Era pues funcionario en
la Secretaría de Salud. Uf.
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• Relevo sin complicaciones
Apenas se conoció el nombramiento de Jorge Arganis Díaz Leal al frente de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes, alguien le hizo la travesura de mo
dificar en Wikipedia, porque es fácil hacerlo, su fecha de nacimiento para señalar
que tiene 90 años. En realidad tiene 77 años y una larga trayectoria en la que coin
cidió con el hoy Presidente cuando éste era Jefe de Gobierno del Distrito Federal. El
nuevo integrante del gabinete figuró entonces en la Secretaría de Obras y Servicios
en donde permaneció, por cierto, hasta una parte de la administración siguiente.
El caso es que a juzgar por los rumbos que siguió el debate tras su designación el
diferendo por el tema de quién debe administrar los puertos y aduanas quedó en
segundo término. ?

• Chatarra en la mira del Senado
Por cierto que la alerta que encendió la Secretaría de Salud por el alto consumo de
bebidas azucaradas en México y las comidas con altos contenidos de grasa, parece
que encontraron eco en el Senado de la República. Nos comentan que la Comisión
de Hacienda está analizando proponer un incremento a los impuestos para estos
alimentos. Nos hacen ver que el consumo per cápita de refresco de los mexicanos
es muy superior a los 100 vasos que se consumen por persona cada año a nivel
mundial. La población de Estados Unidos ingiere 400 vasos anuales, pero los mexi
canos 600 vasos de esas bebidas en promedio.

ES INEVITABLE que
los gabinetes sufran

cambios. Lo que llama
la atención es que van
cuatro renuncias que
tienen que ver con la
oposición a la forma
y fondo de lo que se

está haciendo
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Tras ser electos por mayoría
calificada por el pleno de la
Cámara de Diputados, la tarde

del miércoles, los cuatro nuevos con
sejeros del Instituto Nacional Elec
toral rindieron ayer su protesta ante
el presidente de este organismo, Lo
renzo Córdova: Carla Humphrey Jor
dán, Norma Irene de la Cruz Magaña
y José Martín Fernando Faz Mora, lo
hicieron en la sede de ese organismo
y Uuckib Espadas Ancona, desde
Mérida, por vía virtual.

En ese acto, Córdova reconoció el consenso
construido desde la Junta de Coordinación Políti

ca de la Cámara baja, que preside Mario Delgado,
líder de la mayoría, y también la tarea realizada
por los integrantes del Comité Técnico de Evalua
ción que tuvo a su cargo el proceso selectivo.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Una semana después de haber sido redactada
y entregada, la renuncia del ingeniero Javier Jimé
nez Espriú al cargo de secretario de Comunicacio
nes y Transportes, le fue aceptada por el Presidente
López Obrador, quien de inmediato anunció la de
signación del nuevo titular de esa dependencia, el
también ingeniero Jorge Arganis Díaz Leal, quien

colaboró con él.
La razón enlaqueel exfiincionariobasó su renun
cia fue la decisión del Ejecutivo federal de dejar en
manos de la Secretaría de Marina el manejo de los
puertos del país que la SCT operaba desde 1970 por
considerar que el mismo debería seguir estando en
manos de civiles.

Más allá de agradecimiento, formalismo y cum
plidos, el hoy exmiembro del gabinete, en la car
tarenuncia, lamentó profundamente "no haber
tenido éxito en transmitirle mi convicción y mi preo
cupación sobre la grave trascendencia que tiene esa
medida para el presente y el futuro de México, tanto
en lo económico como en lo político".
Reconoce que el traslado de las funciones en los
puertos de la Marina Mercante y de la formación de
marinos mercantes que han estado a caro de la SCT,
no debió trasladarse al ámbito militar de la Semar, en
lo que estuvo en desacuerdo desde el momento en
que se anunció esa disposición presidencial.
El nuevo secretario de Comunicaciones y Trans
portes es ingeniero civil egresado de la Facultad de
Ingeniería de la UNAM, inició su carrerea profesio
nal en la Dirección General de Proyectos y Labora
torios de la que fuera Secretaria de Obras Públicas;
era asesor técnico de la Dirección General de Pemex

y durante 25 años fue consultor de una empresa
estadounidense.

La renuncia de Jiménez Espriú se suma a la de
Carlos Urzúa, quien fue secretario de Hacienda en
el gabinete inicial de López Obrador, amén de las de
otros que estuvieron en organismos descentraliza
dos, Germán Martínez Cazares, extitular del IMSS,
el primero de ellos.
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Yo prefiero pagar primero a un maestro
y después a un general"

Francisco Villa

El pasado 20 de julio se cum
plieron noventa y siete años
de la muerte de José Doroteo

Arango Arámbula (18781923), mejor
conocido como Francisco Villa o sim

plemente Pancho Villa, pasando des
apercibida en los medios de comu
nicación y en la vida pública del país.
Villa se había retirado a vivir a su ha
cienda llamada Canutillo, en el estado
de Durango, otorgada por el Gobierno
de Carranza, una vez que terminó la
Revolución.

La vida de Pancho Villa, desde que tomó las armas
para incorporarse a la lucha contra el golpista Victoria
no Huerta, nunca descansó hasta que se retiró en la
Hacienda Canutillo. Por esos días se decía que quería
regresar a la vida política, pues tenía solamente cua
renta y cinco años, por lo que el presidente Alvaro
Obregón estaba receloso por su posible regreso.

Además de la vida revolucionaria que llevó Villa,
tuvo una vida amorosa intensa, se dice que se casó
hasta setenta y cinco veces por la iglesia, pero sólo una
sola ocasión por el civil, y fue con Luz Corral, en San
Andrés, Chihuahua, el 24 de octubre de 1911, con la
cual tuvo un hijo que murió a los dos años.

Villa, además de haberse casado en muchas oca

siones, tuvo veintiséis hijos con sus diversas parejas.
No obstante lo complicado de su situación familiar,
nunca otorgó ningún testamento, y conociendo los
problemas que les dejaría a sus herederos, el día de su
asesinato había viajado a Parral, Chihuahua, para asis
tir a una fiesta familiar, y también visitar una notaría
para platicar sobre el testamento que pensaba otorgar.

Sin embargo, no contaba con que ese día lo iban
a asesinar. Saliendo de la oficina notarial, subió a su
automóvil, un Dodge Brothers, el cochero le comentó
"no se vaya jefe lo quieren asesinar", a lo cual Villa rió y
le contestó "Parral me gusta hasta para morir", y tomó
camino a su compromiso familiar por la calle Gabino
Barreda donde lo esperaban para acribillarlo. El presi
dente Alvaro Obregón prometió investigar el asesinato,
sin embargo, dicha investigación nunca se realizó.

Al no haber otorgado Villa su testamento, su suce
sión hereditaria fue un caos total, principalmente por
tantas esposas e hijos que tuvo, generando un compli
cado entramado familiar; además aparecieron acree
dores, unos reales y otros ficticios, así como diversas
personas que reclamaron haber sido despojados de
sus propiedades y reclamaban su devolución.

El problema sucesorio era muy complicado, pero
debemos aclarar que jurídicamente sólo el primer ma
trimonio celebrado por el derecho civil surtía efectos,
todos los celebrados con posterioridad sin haberse
divorciado eran nulos; sin embargo, el Congreso mexi
cano en un acto simbólico reconoció en 1946 como le
gítima esposa a Soledad Seáñez Holguín, con quien se
casó en 1919, quien jurídicamente no lo era, pero con
ello obtuvo una pensión del gobierno; por eso lo mejor
es otorgar testamento a tiempo.
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Dicen que por ningún motivo deja crecer las crisis y que
lo que hace es crear otra para no permitir que se estanquen o
crezcan ante la opinión pública o ante sus seguidores.

La historia de López Obrador está cargada de momentos
difíciles que como fuere ha revertido. El caso Ahumada es un
buen ejemplo, porque parecía que se cerraban todos los ca
minos pero logró darle un giro a las cosas de manera tal que
aquellos que lo señalaban y acusaban terminaron siendo evi
denciados, independientemente de lo que pasó.

Por lo general, el Presidente tiene respuesta a todo, ya sea
que mencione que tiene "otros datos", que ante una adversi
dad responda con un ataque, que apele al pasado "neoliberal
y corrupto" como mecanismo para hacer a un lado los proble
mas que en sentido estricto pudieran ya ser de su gobierno, o
evadir el tema respondiendo con información que sabe que
ayuda a cambiar el tema.

En su estilo personal López Obrador ha cambiado muchos
paradigmas. Si en pasadas administraciones se concentraba
el poder como ahora no hay comparación con lo que está ha
ciendo, pocos como el tabasqueño ejercen el poder.

El Presidente sabe lo que significa dejar puertas abiertas
por eso controla las entradas y salidas. Su equipo tiene poca
capacidad de maniobra, porque todo gira en torno a él y en
su gabinete no hay indicios, por las razones que se quiera, de
buscar andar con peso propio.

La dinámica interna sólo la conocen los protagonistas; sin
embargo, hay indicios de que hay poco atrevimiento para ma
nifestarle al Presidente caminos diferentes.

La renuncia de Carlos Urzúa en Hacienda, la de Tonatiuh
Gutiérrez al Instituto Nacional de Migración y la de Germán
Martínez al IMSS, para mencionar algunas de las más sona
das, muestran cómo se cierran los canales internos cuando se
plantean estrategias y políticas distintas.

Independientemente de las razones, el balance final colo
ca el escenario en restas más que en sumas. Los tres exfuncio

narios fúeron reconocidos desde el inicio como voces que po
drían enriquecer las políticas públicas, porque se distinguían
por visiones críticas y prepositivas.

La renuncia de Javier Jiménez Espriú, a la SCT, es probable
que tenga que ver con este estado de las cosas. ¿Hasta dónde
pueden llegar y ser tomados en cuenta los planteamientos di
vergentes de los oficiales y qué tanto al interior del gabinete
puede haber cohesión para presentar voces diferentes a la del
Presidente en términos alternativos y propositivos?

La renuncia es una baja sensible para el Presidente en dos
sentidos. Jiménez Espriú era una voz solidaria, fiel, amistosa
y cercana al Presidente.

El otro componente que puede repercutir en López Obra
dor es que su salida lo deja ausente de una opinión crítica, la
cual se había hecho valer en algunos temas como infraestruc
tura carretera y en la oposición a que los militares o marinos
se encargaran de las aduanas.

Se maneja como una renuncia tersa, a pesar de que detrás
de ella evidentemente hubo diferencias. Por cierto, siempre
nos pareció un enigma lo que pensaba Jiménez Espriú sobre
la cancelación del aeropuerto de Texcoco.

Es inevitable que los gabinetes sufran cambios. Lo que
llama la atención es que van cuatro renuncias que tienen
que ver con la oposición a la forma y fondo de lo que se está
haciendo.

Es para considerar con todo y que el Presidente mande de
inmediato remedio y trapito.
• RESQUICIOS.
El Covid19 nos ha obligado a preguntarnos qué hacer con la
educación para transformarla y modernizarla. Va a ser difícil
el regreso en agosto, se tendrá que enfrentar, entre otros retos,
el que a nivel nacional las clases virtuales enfrentan proble
mas de forma y fondo no sólo para los estudiantes sino tam
bién para los padres de familia.
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Hace poco más de dos años cer
ca de 54 millones de ciudada
nos acudieron a más de 150

mil casillas operadas por aproximada
mente un millón 400 mil funcionarios

de casilla, los cuales recibieron y conta
ron cada uno de sus votos, dando vali
dez y legalidad al proceso electoral que
resultó en la victoria de Andrés Manuel

López Obrador.
El Presidente tiene mucho que agradecer a la mayo

ría que lo respalda, pero también tendría mucho que
reconocer a la labor titánica, metódica e impecable del
Instituto Nacional Electoral, que ha estado a la altura
de las necesidades de la ciudadanía. En su celebración
de victoria, AMLO afirmó ser el Presidente más insul
tado en un siglo; es una historia compartida con el INE,
el cual elección tras elección ha sido inagotablemente
atacado y denostado.

Este miércoles 22 de julio, el pleno de la Cámara de
Diputados eligió a los cuatro nuevos consejeros del
INE para el periodo del 27 de julio de 2020 al 26 de julio
de 2029. Se trata de Carla Humphrey, Norma Irene de
la Cruz Magaña, Uuckib Espadas Ancona y José Mar
tín Faz, cuya combinación fue acordada por la Junta
de Coordinación Política, tomando en cuenta los per
files propuestos por un Comité Técnico Evaluador. El

proceso está diseñado para que quienes lleguen a ser
miembros con voz y voto del Consejo General del INE,
tengan la trayectoria profesional y la capacidad técni
ca necesaria para velar por la justa organización de las
elecciones.

Un punto importante, es que no basta con tener
estas características. El México democrático tiene una

historia de gobierno dividido y de fragmentación en el
Congreso. Actualmente la Cámara de Diputados le per
tenece a Morena. Lo anterior no significa que los nue
vos consejeros le sean leales al partido del Presidente,
pero si implica que los cuatro perfiles no le desagradan
particularmente. Con la elección de estos 4 consejeros,
se renueva el Consejo General por segunda ocasión y
se restablecen las fuerzas al interior del mismo al com
binar miembros electos en tres momentos distintos.

En 2023 vendrá un nuevo reacomodo en el Consejo
General con la salida de otros 4 consejeros, incluyendo
al presidente del Consejo General del INE.

Este renovado Consejo General tiene la responsa
bilidad de dirigir una institución con una estructura
técnica consolidada y experimentada por el número
de elecciones que ha organizado. Tiene el reto de pre
parar la elección más compleja en la historia de Mé
xico por la concurrencia de las elecciones legislativas
federales y 32 elecciones locales en el contexto de un
reacomodo de las fuerzas partidistas tradicionales y la
pandemia por Covid19. En semanas se llevará a cabo
la discusión sobre el registro de nuevos partidos políti
cos como el de Felipe Calderón, Elba Esther Gordillo y
el Partido Encuentro Social, en donde inevitablemen
te será notoria la postura de los 4 consejeros electora
les al frente de su nuevo encargo.
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TRASCENDIÓ

Que más tardó el expresiden
te Felipe Calderón en reconocer
públicamente el mérito de Mario
Delgado en la elección por con
senso de los cuatro nuevos conse

jeros del INE, que encabeza Lo
renzo Córdova, que el legislador
morenista en desmarcarse del elo

gioy señalar que tal reconocimien
to no puede venir de quien, según
dijo, fue el beneficiario de uno de
losfraudeselectoralesmásvergon
zososenlahistoria

De por sí el líder parlamentario
en San Lázaro ha sufrido en car
ne propia una campaña de lin
chamiento orquestada en redes
sociales por defender el proce
so de selección de los consejeros
electorales, ante el intento de un
grupo de sus correligionarios pa
ra descarrilarlo, como para que
ahora lo asocien con un de los

enemigos favoritos de la 4T.

Que de manera sorpresiva, la
Auditoría Superior del Estado de
Baja California, encabezada por
Jesús García Castro, puede per
deruna de lasfacultades que tienen
todos los órganos fiscalizadores,
que es emitir una determinación
técnica sobre aprobar o rechazar
los informes de las cuentaspúblicas
de la entidad, luego de que la comi
sión correspondiente del Congreso
estatal, presidida por el morenista
Marco Antonio Zazuela apro
bó por unanimida d eliminarle esas
competencias. El dictamen irá al
plenodelLegislativo local

Que a quien ya se le ve áni
mo de reelección es al alcalde de
Cuauhtémoc, Néstor Núñez,
que ha pasado de buscar la venia
de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, a estar lo más cer
ca posible del presidente Andrés
Manuel López Obrador, por lo
que no es raro verlo en actos fede
rales. La foto con el tabasqueño
fue determinante en las eleccio
nes de 2018 a todo nivel.
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La licencia de la senadora Vanessa

Rubio es uno de los signos de la
descomposición del PRI. Aban

donar las filas previo al combate es deserción;
hacerlo en la batalla, traición. Así de sencillo
sin importar los méritos de la señora en el ser
vicio público o su acreditado talento como le
gisladora. La falta es mayor porque con el cam
bio el adversario gana una senadora que hace la
diferencia en lo cerrado de los números.
Al PRI lo mata la corrupción, todo apunta a

dos ex presidentes, Peña Nieto y Carlos Salinas.
La corrupción llevó al desprestigio al PRI, por lo
que se designó un candidato presidencial exter
no, eso sí, muy comprometido con las decisiones
del presidente Peñay vínculos estrechos con Fe
lipe Calderón y su grupo. Frágiles lealtades per
sonales, nada institucionales. La senadora llegó
allí no por mérito partidista —el profesional es
irrefutable—, sino por su cercanía con el enton
ces candidato presidencial. No debiera sorpren
der en ella el desapego al partido, mej or la acade
mia, la consultoría o lo que sea.
Los daños colaterales del testimonio y de las

pruebas que el ex director de Pemex, Emilio Lo
zoya, aporte alaFGRpueden significar la pérdida
del registro del PRI. Si se hubiera investigado el fi
nanciamiento de la campaña
de 2012 por los donativos ile
gales de Odebrecht, en estric
to derecho así habría ocurrido.
El caso está fuera de término,
no así el que lleva el goberna
dor de Chihuahua con la in

vestigación de la llamada ope
ración Zafiro y que obligaría a
la Fepade y al INE a actuar. Ya
antes el Pemexgu te acreditó no el desvío de recur

sos para la campaña, sino que el destino del gasto
era el enriquecimiento personal.
Cuestión de pruebas, términos y procedi

mientos. La suerte del PPJ en riesgo. No son los
adversarios ni las leyes la causa del infortunio.
De hecho, López Obrador no apunta al PRI. El
mal viene de sus entrañas y aunque el objetivo
del presidente López Obrador es el PAN y Felipe
Calderón, los dos ex presidentes no podrán elu
dir responsabilidad política, éticayjurídica, pero
tampoco los coordinadores parlamentarios que
no fueron aj enos a la distribución de recursos pa
ra la presunta compra de votos de legisladores.
El PRI es más que su cúpula corrupta y co

rruptora. Tiene presencia en el territorio co
mo ninguna otra fuerza política, excepto en
Ciudad de México. Aunque el desprestigio es
abrumador, no ocurre así en todo el país ni con
todo dirigente o militante tricolor. En la elec
ción de 2021 puede ganar gubernaturas, mu
chas presidencias municipales y regresar a la
mesa de negociación nacional con diputados
en cantidad mayor a la actual.
El PRI ha marcado distancia de César y Ja

vier Duarte y de otros otrora encumbrados que
cayeron en desgracia por líos con la justicia a
causa de la venalidad. La ocasión llama a hacer
lo propio con al menos los dos ex presidentes;
argumentos legales no faltan, el sabotaje de Sa
linas contra la campaña de Colosio y el uso de
Peña de las instituciones del Estado para sacar
de la contienda al candidato presidencial Ri
cardo Anaya.

El desprestigio
obligó a este partido
a tener un candidato
externo en la pasada
elección presidencial

¿La muerte del PRI?
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17
1 Presidente ha recono

J cido en Carlos Salazar,
el dirigente del Centro

Coordinador Empresarial, al artífice
de la reforma de pensiones anuncia
da antier.

Creo que hay que reconocer tam
bién al Presidente el haber recogido la
propuesta a la mitad de lo que parecía
un distanciamiento sin retorno con Sa

lazar y sus propuestas.

Ajuzgar por la reacción pública, ha
sido una reacercamiento provechoso
para todos los actores involucrados, en
especial para los trabajadores, que ve
rán mej oradas sus pensiones, sin gastar
más de su salario en ellas.

Dios, igual que el diablo, está en los de
talles, y no estaremos hablando del pro
yecto cabal mientras la propuesta no se
vuelva iniciativa de ley. Estoy muy lej os
de serunconocedordeltemapero los co
nocedores reconocen

en el proyecto varias
benéficas novedades.
La primera es que

desmonta unabomba

de tiempo financie
ra y social: el elevado
costo presupuesta! de las pensiones pa
ra el gobierno y su disminución catas
trófica en valor para los trabajadores.
De no mediar la reforma, las pensio

nes habrían llegado a valer quizá una
quintapartedeloesperadoparaquiense
jubila La propuesta eleva esta expectati
vaal03 por ciento parajubiladosde sala
rio mínimo y a 54 por ciento para jubila
dos con cinco salarios mínimos.

Segundo: contraía costumbre en es
te tipo de proyectos, queda claro aquí
que el cambio de la política pública
propuesta cuesta dinero, y queda claro
también cuánto y quién lo pone.
La aportación total se incrementa

gradualmente a lo largo de ocho años
de 6.5 por ciento del salario a 13.87 por
ciento. El nuevo dinero necesario no lo

ponen los trabajadores ni el gobierno.
Lo ponen las empresas.

Un riesgo de la re
forma es que induzca
una menor creación
de emPleos formales
pues sus costos cre
cerán casi 8 por cien
to del salario en ocho

años. Sus límites son claros: no inclu
ye empleos informales, la mitad de la
fuerza de trabajo, ni a los trabajadores
del sector público
Pero, como decía un viejo maestro

defendiendo las tesis de sus alumnos:

"Falta todo, menos lo que está".
Y lo que está en la propuesta del sec

tor empresarial asumida por el Presi
dente, es digno de celebración.

Un riesgo de la medida es
que induzca una menor
creación de emp leos
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Regresa el avión maldito
MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ LXXXI
Perdón, Presidente, pero sí nos afecta, y mucho; el solo hecho de que ese avión
toque el suelo nacional es ofensivo para la profunda transformación que nos

proponemos. Este acto neoliberal tiene muy enfadado a Gilga
Jueves 23 de julio. 7:08 am. Ama

necer oscuro y lluvioso. Re
sulta que el avión presidencial
estaba arrumbado en un han

gar de Estados Unidos que ni
techo tenía. Como un castillo abandona
do en unbosque encantado, el avión mal
dito se oxidaba y el gobierno pagabauna
renta onerosa por tenerlo estacionado
como símbolo de la corrupción.
Una nota de Melissa del Pozo en su

periódico MILENIO informa: "El pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
recordó que el avión presidencial regre
só ayer de Estados Unidos, tras estar es
tacionado 18 meses, y reiteró que existen
dos ofertas de compra e incluso una de
las empresas interesadas ya dio un anti
cipo, pero "no se ha cerrado la operación
en definitiva porque se está buscando la
mejor opción". Como quien dice, ya lo
apartaron: le dejo aquí una cantidad y
me lo guarda, pero que no le llueva por
que luego entregan la mercancía muy

mellada.

El Presidente: "Desde luego se tiene
que vender a precio de avalúo y los posi
bles compradores no tuvieron inconve
niente en que esté aquí el avión, va a es
tar en el hangar presidencial (...) el avión
estaba en un aeropuerto en donde no te
nía un buen resguardo, no tenía techo el
hangar, estaba a la intemperie, está me
jor aquí, más cuidado, además no nos
afecta".

Perdón, Presidente, pero sí nos afecta,
y mucho; el solo hecho de que ese avión
toque el suelo nacional es ofensivo para
la profunda transformación que nos pro
ponemos. Este acto neoliberal tiene muy
enfadado a Gilga. ¡Qué! Las cosas son co
mo son y ni modo, como diría el filósofo.
Y a todo esto: ¿la rifa? ¿No quedamos en
que se iba a rifar el avión del mal? Pues
de que no hay rifa, ni rofa, ni boletos de la
Lotería, ni nada. Bueno, ¿pues a qué es
tamos jugando?, Gilga se pone mal.
12:30 pm.

Gil aplanaba la curva de su alma y pensa
ba en el futuro incierto del país; más bien,
en el negro porvenir de la nación cuando
leyó que el Presidente pidió a los nuevos
consejeros electorales del Instituto Na
cional Electoral (INE) actuar con hones
tidad e imparcialidad, además de que "no
se sometan ni a los partidos ni al gobierno,
que representen al pueblo y que de verdad
juren cumplir con que haya democracia
en México".
Al Presidente le gusta dar clases de

historia. Escuchen este repaso: "Va a
ser importantísimo porque no ha habi
do democracia en nuestro país; destellos
de democracia en la historia, pequeños
periodos, pero imagínense, tres siglos
de dominación colonial. Desde España
mandaban a los virreyes, y los virreyes
nombraban a los llamados alcaldes ma

yores a los estados, y luego con la Inde
pendencia, toda la mitad del siglo XIX,
Antonio López de Santa Anna, 11 veces
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presidente de México: México, país de
un solo hombre". Aigoeei.
Entonces, se pregunta Gil: ¿no había de

mocracia en la Nueva España? ¿Los frau
des electorales menudeaban en las elec

ciones? Ali, esos virreyes pillastres que se
robaban las urnas; unas urnas antiguas, no
vayan a creer que eran como las de hoy, no,
aquellas eran de maderay no se hacían con
facilidad. Y ya ni que decir del padrón elec
toral, un lío. Las credenciales de elector,
uta, se tenían que hacer con amates y luego
se rompían y claro venía el fraude. Un grito
desgarrador hizo trizas el silencio del am
plísimo estudio: Ay, mis hijos, pobres hijos.
2:30 pm.

La hora sagrada. El Presidente hizo un re
sumen histórico que dejó con los ojos de

plato y plata a Gilga. Sólo le faltó explicar
cómo organizaba Moctezuma las eleccio
nes y cómo se las robaba Cortés. Ah, porque
ése es un capítulo aparte, ¿o creen que Cor
tés se va a pasar por debaj o del puente del
yo no fui, fue teté? A ver, ya, en serio: ¿de
qué iban cargados los bergantines que Cor
tés construyó? De urnas robadas, señoras y
señores.

¿Quién ganó las elecciones de 1520? Ob
vio: Cuauhtémoc. ¿Y por qué se le sacrificó
cinco años después? Muy fácil, se le sacri
ficó para que Cortés, espurio al fin, se apo
deró ala mala del gobierno y sus institucio
nes. Ni lo duden, sí había instituciones.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Pasteur: "Duda siempre de ti mismo, hasta
que los datos no dejen lugar a dudas".

Gils'enva

Un grito desgarrador
hizo trizas el silencio del
amplísimo estudio: Ay,
mis hijos, pobres hijos
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Ocho semanas después
de haber concluido la
Jornada Nacional de

Sana Distancia y haber comenzado el
proceso hacia la llamada nueva norma
lidad, los números oficiales no parecen
muy alentadores.
Es cierto, hay regiones delpaís en don

de las cosas parecen ir poco apoco mejo
rando, pero el crecimiento en otras hace
que las cifras nacionales no luzcan bien

La suma de casos confirmados en

los últimos siete días es mayor a la de
los siete días anteriores. Para el día del
inicio de la nueva normalidad, el 1 de ju
nio, se sumaba un promedio diario de 2
mil 762 casos. Ahora el promedio diario
es de 6 mil casos.

Es cierto también que la tasa de cre
cimiento es menor a la de hace un par de
meses, pero sigue creciendo, lo que im
pide a la mayoría de los estados cambiar
el color de su semá

foro y algunos, como
Nuevo León, comien
zan a pensar en volver
a subir la alerta

Y de poco ha ayuda
do que la crisis de re
brotes en EU se haya dado, entre otras
partes, en estados del sur que colindan
con los nuestros en el norte de México.
La pandemia, pues, nosehadomado.
Como lo ha relatado mi compañero

Alejandro Domínguez en una serie de
reportajes sobre cómo se tomó la deci
sión de la nueva normalidad, con base
en el acta del Consejo Permanente de
Salubridad General del 12 de mayo, esa

decisión se tomó con base en proyec
ciones y estimaciones que resultaron
equivocadas (https://bit.ly/3jCvlTXG).
En medio de esta realidad, casi cinco

meses de apariciones diarias han desgas
tado laimagenyconfiabilidaddelfuncio
nario vocero y líder de la lucha contra la
epidemia del gobierno mexicano. Y no
solo en términos de opinión pública, si
no con gobernadores, incluidos los de su
partido, en los que en esta nueva etapa

parece querer poner to
dala responsabilidad.
Así, la economía si

gue atorada en semá
foros rojos y naranjas
después de meses de
pérdidas brutales de

empleo y la reactivación económica de
verdad parece estar muy lej os. Con los
números que hoy tenemos no se ve para
cuándo,porejemplo,podránlas escuelas
volver a clases presenciales, lo que impi
de la incorporación de millones de mexi
canos a actividades productivas.
Ayer, más de 8 mil nuevos casos con

firmados de infección. Récord. No se ve
la luz al final de este horrible túnel.

La economía sigue
atorada en semáforos

roj os y naranj as
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Mario Bros. vs. La Boa

No veo alos de la "Eh, laBOA" celebrando que los
trabajadores de la patria por los que tanto han
venido sufriendo desde sus zonas de confort

bien apertrechadosy monas, rodeados de sus
objetosdecultoysímbolos de estatus, vanate

ner 40 % más de recursos para su pensión y 15 años menos
para consolidarla ¡Qué raro!
Digo, tomando en cuenta que nuestros intelecuales nada

orgásmicos, pero sí orgánicos, se les ha visto desde siempre
bienpreocupadosporelinciertodestinodelproletariadosin
cabeza al que tanto han defendido a sangre y fuego los últi
mos meses, parece un poco extraño que no se hayan mani
festado alo grande, como cuando confunden a KikeAlfacho
con Mariano Otero, o convierten el retuiteo de fake news en
deporte olímpico y otras espléndidas lecciones de humanis
mo. Digo, está bien que la tlayudita por el
amor de Dios no sea lo suyo, pero se espe
raba algo más de empatia con Lozoya Lo
zovitii. el barítono de la voz de terciopanay
la Veldá histérica de Batiburrillo Karam.
Cómo estará la cosa que hasta los del

ConsejoCoordinadorEmpresarialylosde
la Coparmex, a quienes no vamos a acusar
de ser viejos lobos de Marx ni amigos de la
lucha de clases, aplaudieron esta reforma
laboral sin alegar que es el apocalipshit encarnado, dada su
conocida capacidad para el melodrama patronal.
De hecho, a los amikos de BOA se les ha visto más con

mocionados porque es una vergüenza que AMLO no haya
disfrutado del avión presidencial como mi licenciado Peña

—regalo cariñoso de Jelipillo—, que se gastó 313 millones de
pesos enviajes más los pomos y ambigús (como diríanlos clá
sicos ante una abultada cuenta, ¿pues quién cogió? ¿Quién
pidió a laBanda Machí )S?), que por este pequeño paso parala
humanidad, pero un gran paso paralas pensiones del ej ército
laboral de reserva

Pero aunque los aBOAfirmantes no
hayan externado su beneplácito por los
trabajadores, no dudo que en su fuero
interno están muy conmovidos. De he
cho, no me sorprendería que el fin de
semana se les vierafestejarestoslogros
saliendo a dar claxonazos con sus autos

junto con los de FRENAA, al ritmo de
"Quiero un lugar donde mis sirvientas
no sean mi autoridad".

Muchos piensan que esta gente bonita con tres doctora
dosy dos maestrías sería capaz de arrojar aMarioy Luigi alos
infiernos del malvado Bowser solo por ser workingclass hé
roes, pero eso no tiene la menor importancia
Al contrario, deberían ser hijos consentidos de Putla —

Hasta los del GGE
aplaudieron esta
reforma laboral

sin alegar que es el
apocalipshit
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17
I \J n su adiós, Javier Jimenez Espriú le

i razonó al Presidente la causa de su di
^ misión a la titularidad de la Secretaría

de Comunicaciones y Transportes: "El motivo, que
le he expresado personalmente, es mi diferendo por
su decisión de política pública de trasladar al ámbi
to militar de la Secretaría de Marina las funciones
eminentemente civiles de los puertos, de la Marina
Mercante y de la formación de marinos mercantes.
Lamento profundamente no haber tenido éxito en
transmitirle mi conviccióny mi preocupación sobre
la grave trascendencia que considero tiene esta me
dida para el presente y el futuro de México, tanto en
lo económico como en lo político...".
Afectuoso y agradecido, tuvo la gentileza de no

fundamentar su despedida con un detalle que pu
siera en duda su fineza, transcribiendo el artículo
129 de la Constitución que su exjefe prometió cum
plir y hacer cumplir: En tiempo de paz, ninguna au
toridad militar puede ejercer más funciones que las
que tengan exacta conexión con la disciplina mili
tar. Solamente habrá Comandancias Militares fijas
y permanentes en los castillos¦, fortalezas y almace
nes que dependan inmediatamen te del Gobierno de
la Unión; o en los campamentos, cuarteles o depósi
tos que, fuera de las poblaciones, estableciere para

la estación délas tropas.
Desde los tres siglos colonia

les la corrupción permeó en los
usos y costumbres de la admi
nistración pública. Actualmen
te, en las aduanas y puertos (los
aéreos también) es una práctica
tan común que, comprensible
mente apoyada, pero no dirigida

por los militares, se impone una
drástica terapia de choque.
Esos puestos de control (70 por ciento del PIB

nacional está indexado a las operaciones de comer
cio internacional) fueron las minas de oro con que
se atemperaron los apetitos de generales voraces al
término de la Revolución. Premios rotatorios que se
repartían a discreción hasta que, en 1970, la SCT se
hizo cargo de su manejo.
La conjunción de avidez por el dinero fácil que

se da en el servicio público civil para tomarlo de
corruptores individuales y empresariales que im
portan o exportan infinidad de productos, mez
clada con la disyuntiva plata o plomo que impone
la delincuencia organizada, da como resultado
que la mayor parte de las 117 aduanas y 49 puer
tos marítimos de México sean virtuales coladeras

de ilegalidades, tanto en entrada y salida de mer
cancías, incluidas armas y drogas, como por eva
sión de impuestos.
Son ahora, respectivamente, 49 aduanas y 17

puertos marítimos lo que pondrán en manos del
Ejército y la Marina Armada, instituciones que go
zan de respeto social, pero cuya utilización en fun
ciones distintas alas de su naturaleza y constitucio
nalidad (construir y habilitar la Guardia Nacional,
seleccionar y contratar choferes de pipas en el tema
delhuachicol, edificarlas sucursales del Banco del
Bienestar) las pone en riesgo de corromperse, ahora
con lo que por centurias ha sido el gran botín... —

Esos puestos de
control fueron
minas de oro de

generales al término
de la Revolución
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Se dicen indestructibles}?por un tuit
denuncian linchamientos

Florestán

T
res de las cuatro renuncias del ga
binete presidencial han ido acom
pañadas de duras críticas y des

acuerdos sobre decisiones y políticas públicas
deljefe delEjecutivo.
La primera fue la de Josefa González Blanco a

la Secretaría de Medio Ambiente por un inciden
te en el retraso de la salida de un vuelo comercial.

La segunda fue la de Germán Martínez ala direc
ción del IMSS, 21 de mayo de 2019, en la que acusó
que algunos funcionarios de Hacienda tienen una
injerencia perniciosa, de esencia neoliberal: aho
rro, ahorro y más ahorro y un rediseño institucional
donde importa más el cargo que el encargo.
La tercera, el 9 de julio del año pasado, del se

cretario de Hacienda Carlos Urzúa, por diferen
cias con las políticas económicas del Presiden
te. Estoy convencido de que toda política eco
nómica debe realizarse con base en evidencia,
cuidándolos diversos efectos que puedan tener
libre de todo extremismo, sea éste de derecha o
de izquierda. Sin embargo, durante migestiónlas
convicciones anteriores no tuvieron éxito. Auna
do a ello, me resultó inaceptable la imposición de
funcionarios que no tienen conocimien to de la
Hacienda Pública, motivado por personajes in
fluyentes del actual gobierno con un patente
conflicto de intereses.

Y ayer la de Javier Jiménez Espriú a la SCT, fe
chada el viernes 17, por mi diferendo por su de

cisión de política pública de trasladar al ámbito
militar de la Secretaría de Marina las funciones
eminentemente civiles de los puertos, la Marina
Mercan te y la formación de marinos mercan tes,
en esta secretaría desde 1970. Lamento profun
damente no haber tenido éxito en transmitirle
mi convicciónypreocupación sóbrela grave tras
cendencia que tiene esta medida en el presente
y futuro de México tanto en lo económico como
en lo político.
En los tres casos, el Presidente ignoró razones

y designó sucesores. Es su derecho nombrarlos
y removerlos libremente, pero ahí están los des
acuerdos y señalamientos que, ante la indiferen
cia, permanecen.

RETALES

1. MAYOR. El nuevo titular de la SCT es Jorge
Arganis Díaz Leal, ingeniero por laUNAM, que
el pasado 30 de abril cumplió 90 años. Nunca ha
bía llegado a un gabinete presidencial un secre
tario de esa edad;
' / / /

2. ATRAS. Asi gritan los managers de béisbol
cuando viene un bateador fuerte: ¡P' trás los fü
ders! Y así dij o Jaime Bonilla a quienes mandó to 
marlascasetasfederalesdepeajeluegoqueelPresi
dente manifestara su crítica al gobernador y anun
ciara una controversia constitucional; y
3. CRISIS. De acuerdo conellnegi, lapandemiaha
dej ado 15 millones de mexicanos desempleados. El
mismo Inegi apunta que solo 7.8 por ciento de las
empresas recibieron algún tipo de apoyo, lo que sig
nifica que el resto, 92.2, careció de apoyoy explícalo
primero, desempleoycierres. —

Esta columna se volverá a publicar
el próximo día 4. Gracias.
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Alpaso de los días, las se
manas, los meses, in
tenso cada vez más el

oleaje de contagios a fuerza de oídos
sordos y debates obtusos en torno al
tapabocas preventivo, las palabras de
Octavio Paz, con siete décadas de pu
blicación, se alejan ante la nueva rea
lidad del mexicano.

"Viejo o adolescente, criollo o mes
tizo, general, obrero o licenciado, el
mexicano se me aparece como un ser

darse a conocer a los demás y nada tie
ne que ver con el análisis de Paz, pero
es inocultable que aquel mexicano de
la máscara del Laberinto de la soledad
quedó en el siglo XX.
El mexicano actual, pertenencia ét

nica y social aparte, debe afrontar el
embate de una pandemia y, oculto de
trás de una mascarilla, es en buena me
dida un ciudadano global, arrastrado si
se quiere por la dinámica sanitaria pla
netaria, pero moderno y con una co
munidad ligada a redes sociales que ex

presa su malestar por

elencierroysialgoex.
hibe más es su rostro y
si algo anhela más es el
contacto social.
La hora más oscu

ra de nuestro tiempo,
siete décadas después del gran Octavio,
requiere el análisis literario y socioló
gico a un tiempo de una nueva genera
ción de mexicanos moldeados a cince

lazos de crisis económicas, sismosy hu
racanes, convulsiones políticas, crimen
organizado y un cataclismo de salud
que nos ha devuelto una máscara que
parecía reliquia del siglo XX.

que se encierray se preserva: mascara
el rostro y máscara la sonrisa. (...) Tan
celoso de su intimidad como de la aje
na, ni siquiera se atreve a rozar con los
ojos al vecino: una mirada puede des
encadenar la cólera de esas almas car

gadas de electricidad".
Sí, el poeta habla de un hombre

"plantado en su arisca soledad", "espi
nosoy cortés a un tiempo" a quien atri
buye poner una muralla entre la reali
dad y su persona, siempre lejos de los
demás, del mundo y de él mismo.
Este retrato cui

tMnJ,rondjK.hre
su ensayo "Masca
ras mexicanas", hoy
nos remite a un hom

bre que ya no existe,
puesto por una nueva
realidad y condiciones adversas ante
una disyuntiva concreta: usar una más
cara, física, o arriesgarse a afrontar un
contagio que conduce a diario a millo
nes a la muerte.

Otro poeta, Jaime Labastida, me
decía semanas atrás que el tapabocas
es una máscara de carácter médico y
preventivo, no es la que uno elige para

E, mexicano actua] debe
afrontar el embate de

una pandemia
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Futuro

f^
omo somos un país empobrecido, la

i prosperidadque es negocionos
viene de fuera. Nuestro futuro, por

decirlo de otro modo, es de importación. Le de
bemos a Europa tanto europeísmo que el descu
bierto nos acompañará durante varias décadas.
Y, a la vez, es la única manera potable de conti
nuar. La pandemia ha vuelto a dejar al aire las ca
ries de España.
Como hace tiempo que la propaganda sustituyó

a la retórica y la euforia al discurso, antes de que
Pedro Sánchez aterrizara en Madrid (procedente
del foso de caimanes de Bruselas) las bayonetas de
la derecha decepcionada apuntaban al tren de ate
rrizaje delavión. Nohabía pisado pistayya estaban
aullando. Sánchez trajo un rescate potable, quizá
el último posible al alcance de un Estado miembro
que desata fuera todas las sospechas (como Esta
do) después de que el vertedero de la corrupción
a punto estuviese de arrasar la democracia. El di
nero ajeno, en esta segunda vuelta, es nuestra sal

vación. Y esa condena, antes
después, se paga. Tendrán que
confiar.
Es difícil hacer el cálculo de

lo que aún pretende el virus
y cómo condicionará la vida,
el futuro y el rumbo redentor
de los millones prestados y no
prestados, pero de momento
algunas cosas están claras: en lo

conseguido no hay mucho que agradecer al PP ni a
Vox tanto monta y lo demás. Es un detalle a te
ner en cuenta para no perder tiempo discutiendo
asuntos de esteticién parlamentario cuando que
da toda la cirugía por delante. Si la política consiste
esencialmente en ganar, Pedro Sánchez tiene oxí
geno para unos meses. Es un triunfo importante,
pero es un triunfo a cuenta. Ganar un crédito sólo
retrasa las nubes. Después, en el camino, se descu
bren cosas. Veremos, quizá, el amerizaje de Pablo
Iglesias desde el cielo asaltado para cumplir con la
segundaparte yaescrita de su Quijote: perder pelo
hasta llegar a ser el Tsipras español escapado del
escrache su propio sueño mientras se rasca el sexo
a dos manos. Es una forma como otra cualquiera
de flotar en la charca del poder.
El dinero de Europa tiene una condición: hacer

política. Y esa es otra fianza. La desesperación que
desprende esta crisis, de la que nadie sabe cómo
salir, llenará aún más la atmósfera de electricidad
estática. Es el momento de dar el estirón democrá
tico para no oscurecernos más. Habrá que elegir
entre zanjar elbochornoso espectáculo de la dia
léctica de entreguerras o apostar definitivamen
te por la tempestad. Otra vez más, el futuro podría
empezar.

El dinero de
Europa tiene una
condición: hacer

Utica. Y esa espolíti
otra fianza.
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Agosto no será. Las es
cuelas no iniciarán el ci

clo escolar hasta que el
semáforo epidemiológico de su estado
llegue al verde. Y los colores han sido
más duraderos que lo esperado.
Esta semana, 18 estados permanecen

en rojo y 14 en color naranja. Ninguno
en amarillo y del verde ni sus luces.
Empezar la escuela en agosto era

ya, por sus consecuencias, doloroso.
Ahora lo que no se puede es solo pa

No se necesita luz verde para acer
car ya a la escuela (además del agua y
el jabón) a los maestros que no están
en situación de riesgo para que, con
las medidas sanitarias de cualquier
actividad, se empiece la capacitación
y el diseño del modelo híbrido con
el que se trabajará sin duda todo el
próximo ciclo escolar.
Este modelo supone un mayor

aprendizaje encasayuna menorin
teracción con el maestro y los com
pañeros. Supone roles y actitudes di

ferentes por parte de
todos: una metodo

logía que no depen
de de "la clase" sino

que, aun en la escue
la, los alumnos ha
cen trabajo personal

y grupal, supervisado y acompañado
por el maestro. Si no, será imposible
el avance a razón de dos días de aula

por semana.
No se necesita luz verde para ini

ciar con grupos de padres la capaci
tación correspondiente. Y mucho
avanzaría la educación para después
de la pandemia. >

tear el bote hacia adelante. Seguire
mos perdiendo alumnos. Los hábitos
relacionados con el aprendizaje desa
parecen o se enfríany el regreso es ca
da vez más difícil. La sensación de que
no hay clases ni avance escolar termi
nará convenciendo a muchos padres
de que sus hijos mejor se dediquen a
ayudar al sostenimiento de la casa. Es
tos y otros factores van definiendo el
perfil de una generación con mayores
desigualdades y menores oportunida
des, la generación covid19.
Ante la flojera del

coronavirus para ir
se, la escuela no puede
ser la última de las ac
tividades en reiniciar.

Tiene que despertar
antes, paulatinamente
y con cuidado, claro, como lo ha plantea
do la SEP punto por punto hasta el nueve.
La intencionalidad educativa no debería
estar enriesgo de contagiarse.
Nose necesitalaluzverdepara iden

tificar a los alumnos más rezagados,
convocando poco a poco a todos para
ubicar su situación respecto al térmi
no del año escolar pasado.

No se necesita luz verde
para identificar a los

alumnos más rezagados
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INE y elecciones
Las elecciones de 2021 serán diferentes a

las de 2018. Si bien por la pandemia de
covid19 que azota a nuestro país y por

diversos aspectos de la dinámica política no fue po
sible avanzar en una gran reforma constitucional y
legal en materia electoral, en estos tres años se ha
avanzado en la consolidación de nuestra vida demo

crática. Existen elementos positivos para que en las
próximas elecciones federales del año entrante, sea
cual sea el resultado, el pleno ejercicio de la volun
tad popular se exprese en las urnas.
Faltó tiempo para la gran reforma electoral que

el país requiere. Los partidos de oposición se niegan
a reducir su f mandamiento y con esto, a hacer más
austeras las elecciones. Sin embargo, hayelementos
en el panorama que harán que los comicios del año
próximo sean cualitativay cuantitativamente dife
rentes. Menciono varios. Uno fundamental es que
el Presidente de la República no intervendrá en los
procesos electorales, por primera ocasión los enor
mes recursos de los que dispone el gobierno federal
no se utilizarán a favor de partidos o de candidatos.
El desvío de recursos públicos con fines electo

rales ya es un delito grave, por lo cual los servido
res públicos que incurran en estas prácticas serán
acreedores a prisión preventiva oficiosa. Se acaba
ron los moches con los cuales, además de ser un te
rrible desfalco para las finanzas públicas, se utiliza

ban para comprar enormes
campañas de publicidad y se
patrocinaban guerras sucias.
Otro aspecto de gran relevan
cia es que los recursos de los
programas sociales se entre
gan de manera directa a los
beneficiarios, con lo cual se
dio un golpe mortal al corpo
rativismo y a las organizacio

nes que por décadas se aprovecharon del hambre y
las necesidades de la gente.
También hay cambios importantes en el árbitro

electoral. El miércoles 22 de julio, la Cámara de Di
putados eligió a cuatro integrantes del Instituto Na
cional Electoral (INE), con lo cual su Consej o Ge
neral está plenamente integrado. Los cuatro nue
vos integrantes, dos muj eres y dos hombres, fueron
electos por un amplio consenso de las diputadas
y diputados. Lo más importante es que se trata de
personas con amplia experiencia en la materia
Son las primeras consej eras y consej eros de una

nueva generación de servidores públicos electora
les, cuya elección no fue por cuotas partidarias, que
se hayan negociado en alguna oficina particular o
del gobierno, sino producto de un amplio proceso
de acuerdoy consenso de los integrantes de la actual
Legislatura y por medio de un proceso transparen
te. Ninguno de los nuevos integrantes tiene com
promisos con personajes de la política, partidos y
mucho menos con el Presidente de la República. Su
única responsabilidad es desarrollar sus funciones
de acuerdo con sus atribuciones constitucionales.
En el Estado de Puebla también se avanzó en

materia electoral. En días recientes el Congreso de
Puebla, un congreso vivo y que da resultados, apro
bó una reforma que prohibe la propaganda electoral
en espectaculares y otras medidas que ayudarán a
sanear nuestra vida pública, a librarla de contami
nación visual en época de elecciones y a terminar
con un jugoso negocio para algunas personas vincu
ladas a personaj es de administraciones pasadas.

Lo más importante
es que los nuevos
consejeros son

personas con amplia
experiencia
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PEPE GRILLO

Tirios y troyanos

En una sesión semipresencial. estoes, que algunos
estuvieron en las instalaciones de INE y otros desde sus
casas, los cuatro nuevos integrantes del Consejo General del
instituto rindieron protesta.
Concluyó asi un lance delicado. Con el equipo completo, el
INE se lanza a lbndo a la preparación de la gran elección del
2021 y antes las elecciones locales de Hidalgo y CoahuiJa.
La sesión tuvo un punto único, la toma de protesta de los
consejeros electos por los diputados. El proceso de elección
obtuvo reconocimientos de tirios y (royanos, en un abanico
que lúe desde Felipe Calderón hasta fohn Ackerman, por
mencionar dos extremos.

De modo que el tema de la conformación del Consejo se
extingue. Hay que darle vuelta a la página. Otros asuntos
saltarán a la palestra, pero ese ya no.

El debate de puertos y aduanas

De la renuncia de! ingeniero Jiménez Espriu a la titularidad
de laSCT destaca, por inusitada, la carta de motivos.
Se tocan asuntos de fondo, que deben ser tenias de debate
nacional, como la pertinencia de que puertos y aduanas
estén bajo control de las Fuerzas Armadas y no de
autoridades civiles.
El Presidente se decidió por los marinos y Jiménez le presentó
su renuncia por estar en desacuerdo. La dimensión no
termina con el debate, de hecho lo abre y procede contar con
datos duros para respaldar una posición o la otra.
Toma la estafeta Jorge Arganis Díaz Leal que ayer en la tarde
íue tendencia dominante en redes sociales y que trabajó con
AMLO en la CDMX.
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Clases hasta el 2021

Nuevo León está a punto de meter reversa y cerrar comercios
y servicios que se abrieron ai pasar a semáforo naranja.
El gobernador Jaime Rodríguez dijo que de ios diez
indicadores hay tres en rojo, si en ¡as próximas horas otro
indicador cae en rojo tendrán que cerrar,
Ei Bronco también dijo en voz alta algo que se viene diciendo
en voz baja en muchas ciudades: Hay escasas posibilidades de
que haya clases presenciales en el 2020, el regreso a las aulas
será el hasta el 2021.

Lo cierto es que las cifras no documentan ei optimismo sino
la extrema precaución. Como el terna de los semáforos ya se
convirtió en un berenjenal, cada estado tendrá que elegir su
color y, claro, asumir las responsabilidades.
No hay margen de error porque las equivocaciones son,
literalmente, letales.

Lodo colímense
A decir de las encuestas, Morena tiene una oportunidad de
oro para concluir la hegemonía del PRI en Colima, que se
extiende por décadas.
Lo único que podría descarrilar su triunfo sería una fractura
interna. Lo curioso es que en eso están los moren istas
colimenses. dándose hast a con la cubeta entre ellos.
Ei dirigente partidista estatal. Sergio Jiménez, y el
coordinador de la fracción de Morena en el Congreso
local. Vladimir Parra, se traen en la prensa colímense un
tiroteo de pronóstico reservado. Claro está que el tema de
fondo es dirimir quién se quedará con la candidatura para
gobernador.
Allá dicen que la diputada Claudia Yáñez. del grupo de
Jiménez, es la favorita de AMLO para ser candidata. por lo
que también la metieron a la lucha de lodo.
Si Morena se fractura se despide de su oportunidad de triunfo.
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El director del INAH Tabasoor
que en el proyecto del Tren Ma
señala que se necesita un de
sarrollo serio de las zonas ar

queológicas por donde pasará el ferrocarril, Si
bien la zona requiere de inversión en el sector
restaurantero y hotelero, también se tienen pro
yectos pendientes sobre su historia, Con esto
ya está en puerta el desarrollo de un proyecto
de arqueología subacuática en la zona de
ComalcalcoParaíso.

Carlos
Giürdano
Sánchez

Pese a que no hay un control na
cional de la pandemia de corona
virus, el presidente de la Federa
ción Mexicana de Fútbol no da

señales de querer suspender el torneo de liga. La
incertidumbrey el riesgo crecen porque cada día
aparecen más casos de contagio de COVID19
en diferentes equipos de te primera división. El di
rectivo debe poner orden en los clubes para ga
rantizar la seguridad de los futbolistas. La salud
ante todo.
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Ty wrm diuj r^rti

INE, presupuesto y fideicomisos,
mala operación política

¡Todos juNIOS CON IRA La COÍiRUpC¡ÓlM y U ¡MpUNÍdAd!

DRA. OLGA SANCHEZ CORDERO,
SECRETARIA DE GOBERNACIÓN:

+Tengoun lugar donde n.uhi trv todu:
y dundi' todo es una ilusión

Dm'iet Síinl

eje me contarle, señora se
cretaria, que ei coordinador

d e los diputados de MORENA
en San Láaaro. Mario ID el gado, sigue ex
hibiendo que no es operador político de
grandes ligas. En ios últimos meses se le
han sumado muchas fallas en la cons

trucción de acuerdos políticos relevantes,
que han generado incertidumbre. inesta
bilidad y agravios en la Cuarta Transfor
mación,

Mire usted, doña Olga, en mayo pa
sado el diputado Delgado no pudo gene
rar ni el mínimo consenso para discutir
y aprobar las reformas a la Ley de Presu
puesto y a las leyes que tutelan ios fidei
comisos que tanto interesan al presiden
te López Obrador; la ineficacia política del
líder de MORENA en San Lázaro derivó

en que se fuera abajo el periodo extraor
dinario de sesiones que para ese !in se ha
bía programado.

En junio, don Mario puso en riesgo la
aprobación de las leyes para la entrada
en vigor del TMEC, al pretender un ma

druguete para imponer a la oposición la
aprobación —oootra vez— de la reforma
al Presupuesto y a ios fideicomisos en una
operación tan burda que la oposición vo
ló contra el periodo extraordinario. Tu
vieron que salir al rescate Ricardo Mon
reai, el coordinador de ios senadores, y el
canciller Marcelo Ebrard. quienes sal
daron el período extraordinario que se ne
cesitaba para el tratado comercial.

Lo anterior viene a cuento porque es
La semana por fin se realiza el periodo ex
traordinario de sesiones en la Cámara de
Diputados para nombrar a los cuatro con
sejeros fallantes del INE—que lo debieron
haber sido desde abril—, con la novedad

de que a Mario Delgado se le volvió a
atorar todo, pues un grupo importante de
diputados radicales de MORENA y del PT
lo acorralaron con la intención de obligar
lo a desconocer el procedimiento legal del
nombramiento y eligieran a puros amigos
de la 4T para el INE,

La tensión llegó a limites nunca vis
tos de presión contra un líder de la ma
yoría parlamentaria. Casi la mitad de los
diputados de MORENA le exigían, de for
ma casi insolente, rechazar las quíntelas
de aspirantes al INE que propuso el Co
mité Técnico Evaluador legitimado para
eso. Fuentes de MORENA señalan que la
presión fue orquestada desde la dirigen

cia del partido que encabeza Alfonso
Ramírez fuellar ligado a Bertha Lu
jan. aspirante a dirigir al partido y desde
la Secretaría de la Función Pública, don
de la titular, Irma Erciidira Sando val
a través de su esposo John Ackerman
lanzo numerosos misiles contra la mayo
ría morenistaen San Lázaro para desca
rrilar el proceso y debilitar al INE,

Mario Delgado dejó crecer el proble
ma y lo contaminó con su obstinación
en meter ooooootra vez a rajatabla, las
reformas al presupuesto y los fideico
misos, temas que —comentan fuentes
parlamentarias— no tienen consenso
en la oposición ni en la propia banda
da de MORENA. Finalmente parece ha
ber acuerdo entre los diputados mode
rados de MORENA. PAN. PRI y MC pa
ra nombrar consejeros del INE a Nor
ma Irene de la Cruz Magaña. Carla
Astrid Humphrev Jordán, José Mar
tín Fernando Faz y llucKib Espadas
Ancolia

Finalmente, doña Olga, ei ya tan afa
mado John Ackerman i^Io importan
te es que hablen de mí... aunque sea mal)
seguirá con su berrinche, descalifican
do el proceso y al INE mismo, furioso por
que Diana Talavera no formó parte de
la cuarteta.
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La manoseada renun
cia del ingeniero Javier
Jiménez Espriú a la Se
cretaría de Comunica

\ ciones y Transportes,
 y punto culminante y al
misma tiempo último en su larga
carrera, se originó en un profun
do e irreductible desacuerdo sobre

quién debe operar puertos, adua
nas y otras instalaciones, si los mi
litares o los civiles,

Pero en el fondo, como en el ca
so de Carlos IJrzúa (cada quien en
su experiencia}, se debió a discre
pancias insalvables en cuanto a la
operación del dogma lopeaobrado
rista. No es —no con mucho—. el
desacuerdo de los corruptos; es el
desencanto de los suyos.

Sí Jiménez Espriú fue empujado
al ridicula tras una larga carrera
profesional cuando emborricado
quiso cargar con la incomprensi
ble decisión (demagógica, costosa
y grave) de cancelare! Aeropuerto
de Texcoco, para darle paso a los
subsecuentes desatinos en la inte

gración de un sistema regional de
aeródromos incomunicados entre

si, ya no quiso prolongar el papel
de ingenieroflorero. Como IJrzúa
y Germán Martínez.

Su inconformidad fue presenta
da como la consecuencia de la li

bertad para discrepar. Un mal mu
leí azo con desarme incluido.

la razón de Jiménez y sus mo
tivos no son menores: significan
una ruptura pública con uno de
los pilares sobre los cuales se sos
tiene el régimen: el uso indebido
de las Fuerzas Armadas en labo

res ajenas a su naturaleza,
Cuando el ingeniero dice:
"...El motivo, que le he expresa

do personalmente, es mi diíerendo
por su decisión de política publica,
de trasladar al ámbito militar de la
Secretaría de Marina, las funcio
nes eminentemente civiles de los

Puertos, de la Marina Mercante y
de la formación de marinos mer

cantes, que ha estado a cargo de
la SCT desde 1970.,.

"...Lamento profundamente no
haber tenido éxito en transmitirle

mí convicción y mi preocupación,
sobre la grave trascendencia que
tiene esta medida para el presente

y el futuro de México, tanto en lo

económico como lo político", sim
plemente nos advierte de loa ries
gos del uso excesivo y a veces ile
gal de las Fuerzas Armadas en lo
económico como en lo político".

Esta actitud eleva al ingenie
ro y exhibe una parte del infierno
en el gabinete en cuyo seno nadie
puede discrepar ni convencer.
Él (SP) lo ha dicho: (junio

2019, entre otras fechas):
"...No presionamos a nadie.

Quisiéramos que quienes no com
partan el nuevo proyecto de na
ción, en un acto de honestidad, de
ben optar por otra manera de labo
rar... pueden estar en la academia
u otras actividades, inclusive em
presas privadas... Lo que no está
bien es que no se está de acuerdo
con el nuevo proyecto de nación
y se mantenga solo por el cargo..."
Pero en la explicación presi

dencial del caso JJE. hay una gra
ve incongruencia. Al agradecerle
su trabajo dice:

"...Medio (SP) la oportunidad
de "íngenierizar" (como sí nun
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ca hubiera habido ahí un ingenie
ro; ni Buckannan, Mújica o Mén
dez Docurro). Ya no hay corrup
ción dentro de la SCT, cuando al
principio estaba llena de podre
dumbre."

Pues sí la podredumbre fue
erradicada en 18 meses, ¿ enton
ces no sería necesario entregar
les el control aduanal y portuario
a las Fuerzas Armadas para com
batir la corrupción, germen a su
vez del auge de los delincuentes
organizados, estrategia a la cual se

opuso el ingeniero al extremo de
tirar estoque y muleta y abando
nar La plaza? No se entiende.
Y así, menos; "...El ingeniero

sostiene que deben de ser mane
jados los puertos por la Secretaría
de Comunicaciones y Transpor
tes, y yo creo que por la circuns
tancia actual (|cuáí?J se requiere
del apoyo de la secretaría de Mari
na.."Tan, tan.
Y ante eso,el declinante inge

niero dice: "yo sigo siendo fiel y
Leal a los propósitos de la Cuarta
Transformación. Este propósito
es muy loable y no se puede de
tener.

Esta revolera con el capote de
la gratitud tampoco es extraña.
Se entiende a la Luz de las buenas

maneras y el decoro de una salida
honorable y pactada, casi como
quien marchoso camina tras una

Larga cordobesa, para usar metá
foras del gusto de don Javier el tau
rino, pero ¿cómo se es Leal a una
idea y reacio a las políticas de go
bierno derivadas de tales princi
pios y propósitos? Pues sólo cuan
do la práctica traiciona la doctrina
o la aplica de manera heterodoxa.
Esto me recuerda a mi difun

to colega Salvador Minjares. un
viejo columnisía de hace muchos
ayeres, quien remataba cualquier
discusión con el mismo argumen
to: tienes razón, pero estás equi
vocado.

Yo soy leal en teoría, pero no
estoy de acuerdo en La práctica.

Otra vea una renunciadenun

cia, ¿Quién sigue?
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Las pá pin as de CRÓNICA están abiertas a sus lectores.
Pavor de enviar sus opiniones a:

* nacional a cranica.com.nu o a nuestras redes sociales

* Twrttfr LaCronicaDetloy
¦* Faccbaok: LaCroiilcaüdtoy

Los textos no deberán excederlas SO palabras.

Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Señor director

El

Respecto a ta nota titulada "El
consumo de CocaCola ha hecho
mucho daño a los mexicanos:

Alianza por ta Salud Alimenta
ria", nuestros lectores y ciber
n aulas hicieron tos siguientes
comentarios

Sergio BJadiinir: Si pagan im
puestos , pero al final Jos gobier
nos lo resienten o más bien no

sotros , a ver /quién va a atender
a los millones de diabéticos? Las

empresas pagan impuestos pero
al iinal hay una gran afectación,
propongo que se le ponga el le
ma a la botella de Coca o Pepsi
este producto puede ser nocivo
a la salud.

PabJo Landa: Las embotellado

ras no te obligan a tomar sus re
frescos, así como ¡as cigarreras
no te obligan a fumar o las cer
vecerías no te vuelven alcoholi

co, cada quien es libre de tomar
o comer lo que quiera y más si tu
sueldo no te da para alimentarte
más sanamente.

Sergio Yelázquez: Es una ex
cusa muy barata, son como Jas
llamadas a misa, tú sabes si vas
o no vas: entonces, tu sabes si
tomas refresco, golosinas, pas
teles. frituras etc. etc. Pero bien

que reciben impuestos de esas

empresas.
Alejandra Muríllo: Todo en
exceso es malo. Si comes mucha

carne roja es malo, mucha ver
dura es malo, si tomas mucha

agua simple dañas el riñon, si
tomas mucho refresco azucara
do es malo, si haces mucho ejer
cicio es malo. Cadaquien asuma
su responsabilidad por su salud
y dejen de culpar a los demás, El
gobierno no puede ir de casa en
casa poniendo cubrebocas a to
do, y tampoco puede ir diciendo
qué comer o no. cada quien su
salud. Los impuestos y empleos
también importan. Esto es res
ponsabilidad.

Cristina Ramírez: Todo en ex
ceso hace daño,
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BR #

Que a varios sorprendió el nombra
miento de Jorge Arganis como sustituto
de lavier Jiménez Espriú en la Secretaria
de Comunicaciones y Transportes pues,
dicen, se sabía que el ahora funcionario
cuartotransformista tenía ciertas dife
rencias con el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.

***

Quienes conocen del tema aseguran que
la separación entre ambos se dio luego
de terminado el mandato de AMLO en la

capital del país, donde Arganis Díaz fun
gió como secretario de Obras; lo que po
cos sabían es que pudieron superar esas
discrepancias al grado de confiarle la
Secretaria de Estado encargada de su
pervisar sus obras de infraestructura
emblemáticas.

***

Con todo y ajustes, Alsea, de Alberto
Torrado, tuvo que enfrentar además de
las críticas por los recortes de personal
el golpe de la baja en el consumo y el
cierre obligatorio de establecimientos.
Las ventas netas en el segundo trimes
tre del 2020 se desplomaron 64.4 por
ciento, para llegar a cinco mil 51 millo
nes de pesos.
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Pues no sólo John Ackerman hizo

berrinche con la designación de
los nuevos consejeros electorales
del INE. Nos aseguran que, anteayer
mismo, el exsenador panista
ROBERTO GIL ZUARTH se apersonó
en la oficina de un presidente de
partido nacional. El mensaje que
llevaba mostraba su frustración:

"Va ser tu responsabilidad si
designan a Carla Humphrey
como consejera".
El intento de boqueo con

pataleo de último minuto no
tuvo resultados, y ayer tomó
finalmente protesta la nueva
funcionaría del órgano

electoral.

"Sin lugar a duda, muchos restaurantes y
cafeterías independientes tendrán difi
cultades en este nuevo entorno de dis

tanciamiento social y algunos no conta
rán con los recursos financieros neces

arios para continuar sorteando este pe
riodo de crisis", dice el presidente de la
empresa que controla marcas como Star
bucks y Domino's Pizza.

***

Dice a la sombra el diputado federal Ri
cardo Gallardo que puras mentiras, puras
envidias. "Sé que mis adversarios políti
cos, específicamente el alcalde panista
de San Luis, Xavier Nava Palacios, ha
emprendido en mi contra un ataque sis

temático a través de diversos medios, di

fundiendo esa dolosa versión para tratar
de denostar mi persona; por lo que no
está en mi interés el dar mayor explica
ción para evitar polemizar sobre un te
ma falso".

Ricardo Gallardo, diputado federal por el
Verde Ecologista en San Luis Potosí, se
refiere a que, dicen los que saben, anda
en la mira de la ley, porque lo señalan
como presunto involucrado en una gran
defraudación fiscal, se habla de al menos
16 millones de pesos. Asegura: "Quiero
manifestar que niego categóricamente lo
que ahí se expone, por ser totalmente
falso". Algo que, nos adelantan, decidi
rán las autoridades, no él, ni este espacio.
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Puertos: heroína y fentanilo
Apuntó DEA: "Los cárteles Jalisco Nueva Generación,
Sinaloa y Juárez fabricaron durante el primer trimes
tre 2019 cantidades masivas de pildoras falsificadas
con fentanilo, letal en pequeñas dosis que fueron des
cubiertas a través de una muestra de medicina incau

tada en todo el país" expuso su agente interino de la
División Phoenix, Apolonio Ruiz.

Repercusión: Entre los 5 estados más afectados
por consumo de fentanilo sobresale Arizona que en
2019 confiscó un millón 426 mil 260 pildoras en su
mayoría provenientes de Manzanillo, puerto al que
llegan contenedores procedentes de China, mayor
proveedor de fentanilo a Estados Unidos. En agosto, el
vecino país del norte, prohibió todos los químicos
análogos a ese narcótico.

Mira Chapito: En noviembre la Secretaria de la De
fensa Nacional (Sedeña) culpó a Ovidio Guzmán, hijo
del Chapo, como el capo que mayor fentanilo trafica a
la Unión Americana luego de ser acusado en una corte
federal de ese país por tráfico de cocaína, metanfeta
minas, mariguana y fentanilo. Según el agente Apolo
nio Ruiz, controla 22 de las 49 aduanas, 17 puertos del
país, principalmente Manzanillo.

Mayo 2019: El presi
dente AMLO anunció:

"El secretario de Marina,
Almirante Rafael Ojeda
emprenderá una limpia
de corrupción en los

pufrt°i co™ "se"
cabo en aduanas y mi
gración porque es un
hombre honrado e inco

rruptible". Seis meses
después el Cártel de Si
naloa mostró su poderío
de fuego tras la deten
ción y liberación de Ovi

dio lo cual quedó asentado en el informe México. or
ganized crime and drug trafflcking organizations
del Congressional Research Service, el cual subraya
su infiltración en los niveles superiores de gobiernos
panistas y priistas. Bajo el mando de Ovidio su cártel
busca recuperar el 60 por ciento del tráfico de drogas
y mantener el dominio sobre la venta ilegal de
fentanilo.

¿Quién controla el TSJEVer? Esa competencia
busca asumir El Tuerto o HR quien a través de la Junta
de Coordinación Política (Jucopo) relevaría a su presi
denta Sofía Martínez Huerta (SMH) con el propósito de
controlar el Fondo Auxiliar para la Administración de
Justicia. Otro involucrado EPA una extensión del efí
mero gobernador para ocultar las adjudicaciones pre
supuestaos 20172019, además de seis escaños del
TS1E que quedarán acéfalos en agosto. En la bancada
de Morena se asegura que hay mano negra de la Se
cretaría de Gobierno en contra dé SMH... Senado: El
Grupo parlamentario del PAN, calificó de inconstitu
cional que las Fuerzas Armadas tomen el control
aduanero ya que el artículo 129 refiere que en tiempos
de paz "solamente habrá comandancias militares fijas
y permanentes en los castillos, fortalezas y almacenes
que dependan inmediatamente del Gobierno de la
Unión".

En tiempOS de
paz "solamente habrá
comandancias milita

res fijas y permanen
tes en los castillos,
fortalezas y almace
nes que dependan
inmediatamente del
Gobierno de la
Unión".
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Renuncias estruendosas
Nos hacen ver que con la IT se acabaron los tiempos
en que los funcionarios renunciaban arguyendo
"motivos personales". l,a carta con la que Javier
Jiménez Espriú renunció a la SCT deja ver su molestia
por la entrega de puertos y aduanas a ia Marina.
Similar a lo que, en su momento, hicieron Carlos
Urzúa. y Germán Martínez, en Hacienda y el IMSS.

Javier
Jiménez E.

Alejandro
Murat

Otra vez a Oaxaca
A Oaxaca. su estado consentido llegó ayer el presidente
López Obrador, y en plena pista de aterrizaje lo recibió
el gobernador Alejandro Murat. Son casi 15 veces las
que el Presidente ha visitado esa entidad, y en esta
ocasión se quedará tres días para supervisar obras
como el Corredor Interoceánico, el Tren Interoceánico
y dos nuevas autopistas.

Se recupera Harfuch
I Justo está el Secretario de Seguridad Ciudadana de la
Ciudad de México, Ornar García Harfuch. para volver
a sus labores. Nos platican que aún convaleciente por
el atentado que sufrió, no soltó el teléfono en ningún
momento para girar instrucciones y estar al pendiente
fie sus áreas. Está semana ya retomó parte de sus
labores y será la próxima cuando regrese de lleno.

Omar
Qggt&z H

Alfredo
del Mazo

Agilizan recuperación
Celeridad da el gobernador Alfredo Del Mazo a Ja
reactiv ación económica en el Edomex. Ayer, encabezó
en Texcoco. con la alcaldesa Sandra Luz Falcón. la
entrega del programa "Impulso para el Desarrollo
industrial y Regional", con Nacional Financiera, con el
que se apoyará a Py mes con $825 millones. Con ello se
busca paliar las pérdidas derivadas del COVID 19.

El comedor de Tabe
Nos cuentan que el comedor comunitario del diputado
local del PAN Mauricio Tabe, donde vende alimentos
a bajo costo, opera sin sana distancia. Todos los días
decenas de personas se aglomeran ahí. Además,
ignora el llamado riel INE y del Instituto Electoral de
la CDMX para que los servidores públicos dejen de
promover su imagen con el pretexto de la pandemia.

Mauricio
Tabe

Fecha: 24/07/2020

Página: 2

Area cm2: 154

1 / 1

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 8,366

Página 1



• El embajador de EU, Christo
pher Landau, invitó a apoyar a la
tlayuda, platillo tradicional mexi
cano, en una encuesta continental
que realizó una plataforma de
streaming, en la cual ganó.

• Jack Dorsey, CEO de Twitter, se
disculpó por la estafa con b/'tcoins
que sufrieron algunas cuentas, en
la que se perdieron más de 100
mil dólares. Dijo que "se quedaron
atrás" en materia de seguridad.

• A un día del arranque de la Liga
MX, Leopoldo Silva, presidente
de los Pumas, tiene a! equipo en
la incertidumbre ante la repentina
renuncia del DT Michel González,
aludiendo problemas personales.
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EL PODER JUDICIAL
Y LA REFORMA
ENERGÉTICA

¿Hubo también presiones o anomalías
para que desecharan el juicio de amparo
contra ¡a Reforma Energética?

¦ MARTHALÜ
í hora que se habla tanto de que el exdirec

Ator de Pemex, Emilio Lozoya, va a pre
sentar pruebas de cómo se corrompieron
legisladores para aprobar en fast track
la Reforma Energética de Peña Nieto,

===="'— bien vale la pena revisar lo que pasó en
otro de los poderes con relación a este

mismo caso: el Judicial.
Recordemos que la oposición ahora en el gobierno,

cuestionó dicha reforma por considerar que su proceso de
aprobación estuvo plagado de vicios que la hacían inválida.
Jaime Cárdenas Gracia, ahora titular del Instituto para

Devolver al Pueblo lo Robado, promovió un juicio de
amparo que suscribieron Manuel Bartlett Díaz, David
Monreal Ávila, Layda Sansores, Adán Augusto López
Hernández y Ernestina Godoy Ramos, entre otros. Todos
ellos ahora parte de la 4T.
Cuando en la administración del presidente Enrique

Peña Nieto no daban ni una esperanza a ese juicio, el
caso le tocó por turno al entonces juez federal, ahora ya
magistrado, Fernando Silva García.
El juez, quien se caracterizó por fallos adversos a las

administraciones de Peña y de Miguel Ángel Mancera,

" admitió a trámite el juicio de
amparo que se promovió en
contra la Reforma Energética
aprobada a finales de 2013.
El bloque opositor, en ese

entonces en pequeña minoría,
había impugnado el artículo 225

J del Reglamento del Senado de
la República, porque dicho pre

cepto establece que el presidente (en este caso de la Comi
sión Permanente) es el que realiza el cómputo y formula
la declaratoria de una reforma constitucional, lo cual, a su
juicio, contraviene el artículo 135 de la Constitución, que
señala de manera expresa que es la Comisión Permanente
la que efectúa dicha función cuando el Congreso de la Unión
no está en funciones. Al revisar su caso, el juez consideró
viable revisar la demanda presentada contra la reforma.

Pero la victoria de este grupo fue breve. El Congreso y
el gobierno federal (con Humberto Castillejos al frente)
impugnaron la decisión y un tribunal colegiado revirtió la
resolución y desechó en definitiva la demanda de amparo
promovida contra la Reforma Energética.
Los magistrados del Primer Tribunal Colegiado en

Materia Administrativa (Joel Carranco, Carlos Ronzón
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y Julio Hernández Fonseca) desecharon la demanda el
14 de mayo de 2014 por considerarla improcedente.
Con esta decisión se cerró el juicio, sin siquiera entrar

a la revisión del tema. Sin revisar siquiera los vicios que
se demandaban por el/ast track, o lo que ahora se asegura
que podría ser resultado de actos de corrupción.

Desde el Poder Judicial se le puso un sello a la reforma.
Es hora también de revisar el papel que deben tener

los juzgadores frente al gobierno en turno.
GEMAS: AMLO aceptó ayer la carta de renuncia (con

fecha 17 de julio) de Javier Jiménez Espriú como

secretario de Comunicaciones y Transportes. Llega al
cargo Jorge Arganis Díaz Leal.

DESDE EL PODER
JUDICIAL SE LE

PUSO UN SELLO

A LA REFORMA
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Uno de los potenciales problemas en
especial es el deriuado de los votos
por correo

ás y más, la preocupación de muchos
en Estados Unidos es que las elecciones
del 3 de noviembre se conviertan en un
desastre político y legal.
En un país donde hay una Comisión

Federal Electoral, pero cuyo papel se li
mita a supervisar el financiamiento de las

elecciones y los comicios en si están a cargo de cada uno
de los estados, las votaciones están sujetas a los problemas
que pueda tener cada uno de ellos, y este año, según el
analista Norman Ornstein. los prolegómenos revelaron
todo tipo de errores, incompetencias y pasos en falso.
Y eso anuncia un terreno propicio para litigios, "casi

el paraíso" para el presidente Donald Trump, que como
empresario fue uno de los personajes más litigiosos de
la historia de Estados Unidos y como mandatario se ha
distinguido por sus controversias. Uno de los potencia
les problemas en especial es el derivado de los votos
por correo, un procedimiento generalmente reservado a
viajeros, militares y expatriados, pero que este año podría
multiplicarse por la pandemia de COVID19.
Y esto lleva a las preocupaciones de que el presidente

Trump se niegue el próximo 3 de noviembre a reconocer lo
que ahora parece una probable derrota y lleve al país a
una crisis política y legal.

El egocéntrico mandata
rio parece estar preparando
el terreno para eso.
De entrada, Trump ha

rehusado comprometerse
a acatar los resultados de

las elecciones, y dado res

puestas evasivas cuando es
interrogado al respecto.

Hizo lo mismo hace cuatro años, en las semanas previas
a las elecciones donde ganó en el Colegio Electoral, pero
perdió en el voto popular.
Y aún victorioso, una de sus primeras medidas como

Presidente fue ordenar una investigación sobre votantes
ilegales en las elecciones. La indagación produjo un hallazgo
predecible: si hubieran habido irregularidades fueron mí
nimas y no afectaron el resultado final. Trump perdió por
casi tres millones de votos porque sus adversarios fueron
mayoritarios en los estados más populosos y ganó el Colé
gio Electoral por 304 a 227 gracias al peso acumulado de
sus victorias en el sur y el centrooeste estadounidenses.

Pero ahora, varios de los estados llamados "bisagra" (que
pueden inclinarse a uno u otro lado) parecen definirse en
su contra, incluso cuatro donde Trump ganó por menos
de 2.5 por ciento de los sufragios, como Florida, Michigan,
Pensilvania y Wisconsin, que representan en conjunto 75
de los 538 votos que componen el Colegio.
De hecho Trump vuelve a agitar el tema de migración,

que junto a los problemas del voto por correo abre al
menos las posibilidades de litigios.
En el mejor de los casos negativos, aunque parezca

contradictorio, estaría un cúmulo de litigios judiciales
que estado por estado llevarán a demoras en la calificación
de la elección presidencial.
En el peor, que Trump y los republicanos rechacen

reconocer los resultados y pongan al país ante una cri
sis constitucional, con derivaciones desconocidas.

TRUMP PODRIA NO
RECONOCER LOS

RESULTADOS DEL 3
DE NOVIEMBRE

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM

@CARRENOJOSEl
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ace un par de días, el pre
Hsidente López Obrador

anunció que el proceso
de la propuesta para la
reforma al sistema de
pensiones ya se en
cuentra en marcha para

pasar al Legislativo. Enfatizó que ya se
tiene trabajando más de un año con el
Consejo Coordinador Empresarial (CCE),
CTM, 1MSS y con los líderes de la Cámara
de Diputados y del Senado, de quienes
se hizo acompañar para dar el anuncio.
Esencialmente, esta propuesta busca la
reducción de mil 250 semanas cotizadas
obligatorias a 750 para obtener pensión
garantizada, es decir, bajaría de 25 a 15
años, asimismo, la aportación patronal
aumentará de 5.15 a 13.87 por ciento.

Al estilo de López Obrador, y el famoso
"pegar y sobar", dijo abiertamente que
Carlos Salazar Lomelín, líder de la CCE,
es quien "ha venido trabajando durante un
año, incluso hemos tenido diferencias, nos
distanciamos por la sana distancia, sin em
bargo, él continuó tratando,
hablando, con los represen
tes del sector empresarial
[...] y ayudó a construir este
proyecto que hoy se va a dar
a conocer". Lo que es una
muestra de acercamiento
con los empresarios... hoy, mañana quién
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sabe, también muy a su estilo.
Este proyecto de reforma es un paso

importante para tener un país más igua
litario y más justo, mucho más cuando el
bono demográfico mexicano está a poco
tiempo de entrar en su curva descendente,
sin embargo, como todas la leyes, esta
tampoco será retroactiva y los trabaja
dores que estén a punto de jubilarse no
se verán beneficiados, realmente el apro
vechamiento de esta reforma lo verán la
llamada Generación Afore, aquellos que
ya por colapsar el sistema de pensiones
del país se sometieron a un sistema mixto,
una parte seguía igual, aunado al ahorro
voluntario para el retiro.

Según el Inegi, y sin contar el desempleo
ocasionado por la pandemia, en un país
donde de la población de 15 años y más
60.4% es económicamente activa, de la
cual 31.1 millones considerada ocupada se
encuentra en la informalidad, esto repre
senta 56.2%, y dentro de este segmento,
48.8% (15.3 millones) forma parte del sector
informal, en tanto que 51.2% (16 millones),
presenta condiciones laborales conside
radas informales (es decir el autoempleo
o condiciones de precariedad social), real
mente el esfuerzo se queda un poco lejos
de las necesidades de este país.

En este sentido, llegó el momento de que
la oposición, opinión pública
y ciudadanía en general de
bemos ser aún más críticos
con las acciones de la4T. No
podemos permitir caer en
los anzuelos que constante
mente arroja el Presidente y

sólo se quede en su forma de comunicar,
de inventarse adversarios y de continuar
con sus rounds de sombra.

Se tienen que revisar sus programas,
acciones de gobierno y las políticas públi
cas llevadas a cabo en esta administración,
así como los resultados e impacto en la
ciudadanía.

OPOSICION Y
CIUDADANÍA
DEBEMOS SER

CRÍTICOS
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lalnepantla siempre fue
cuna del panismo en el
corredor azul. Desde los
tiempos en que Rubén
Mendoza llevó a la presi
dencia municipal a Ruth

Olvera para convertirla en la primera
persona que lograría quitarle al PRI la he
gemonía que había tenido, la "tierra de
en medio", Tlalne, había sido un bastión
albiazul que formó cuadros.

De ahí salió un candidato a la guberna
tura (Rubén Mendoza) que, de no haber
sido acorralado por el poder fáctico de la
campaña priista en 2005 cuando vieron
que llevaba más de 20 puntos de ventaja,
habría sido Gobernador. De ahí salió un
coordinador de asesores del Secretario
de Gobernación que se convirtió en Se
nador después (Ulises Ramírez). Por citar
sólo dos ejemplos en una amplia lista de
diputados locales, federales, regidores y
representantes populares que se formaron
en esa latitud mexiquense.
Hoy, Tlalnepantla es gobernada por

Morena, con la amplia holgura que le da

la simpatía popular ganada
por el alcalde Raciel Pérez.
Sin embargo, el PAN quiere
volver por sus fueros y, de
a poco, le ha ido comiendo
terreno a Morena, al menos
en el Cabildo. Hace unos

días, un par de regidores de ese ayunta
miento cambiaron de camiseta partidista.
Se trata de Víctor Manuel Pérez Ramírez,
quien llegó por y representaba al Parti
do Encuentro Social; y Krishna Karina
Romero Velázquez, quien estuvo en la
planilla de Morena en la elección de 2018.
Ambos, se sumaron a la que era una

mini bancada la del PAN, que tenía sólo
tres miembros en el Cabildo tlalnepan
tlense (dos regidores y un síndico). Con
ello, el albiazul pasa de controlar sólo una

sexta parte de ese cuerpo colegiado a re
presentar una cuarta parte del mismo. O
lo que es lo mismo: Acción Nacional está
decidido a un intento real de volver por
sus reales. El logro se lo anotan al décimo
regidor, Adrián Juárez, aquel que nació,
justamente, en la cuna panista de Ulises
Ramírez y Rubén Mendoza, y quien, sin
duda, ya alzó la mano para que le tomen
en cuenta en la carrera interna del partido,
en busca de la candidatura a la presidencia

municipal en 2021.

¡A MÍ, QUE ME ESCULQUEN!
Aunque no lo dijo literal, pero el alcalde
de Tlalnepantla. Raciel Pérez Cruz, ha
dejado ver que no tiene nada qué escon
der en torno al señalamiento que recien
temente le hicieron sobre un presunto
apoyo económico a consejeros de Mo

rena, para (des)balancear
las fuerzas al interior del

partido. El edil, quien en
conferencia de prensa pidió
que se le compruebe ese
señalamiento con datos fe
hacientes y objetivos, más

allá de la opinión lanzada al aire. Raciel
Pérez, convencido de los preceptos de la
4T, principalmente el de la honestidad y la
austeridad republicana desde sus tiem
pos como perredista ha dejado ver que, lo
más importante, es demostrar con hechos
su honorabilidad ante los tlalnepantlenses.
Por ello pide; o que le enseñen pruebas o
que lo dejen tener una legítima réplica.

ACCION NACIONAL
ESTÁ DECIDIDO
A VOLVER POR
SUS REALES
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López Gatell habla de "éxito" porque
"los hospitales no se han desbordado"...
sus palabras chocan con la realidad

1 drama de la pandemia tiene muchas
caras, pero la más dolorosa es la muerte.
Las inconsistencias y yerros en el manejo
de la emergencia serían mera anécdota
si no se tratara de un asunto de vida o
muerte. Casi 42 mil mexicanos han fa
llecido por COVID19 y la cifra de horror

no deja de crecer.
Aun así, el subsecretario de Salud habla de "éxito" en la

estrategia porque "los hospitales no se han desbordado".
Sus palabras se estrellan con la realidad. No sólo hay de
cenas de municipios con hospitales rebasados, sino que
la "estrategia" de no llenar los sanatorios ha provocado
que quienes lleguen a ellos lo hagan muchas veces en
condiciones graves y mueran: 36% de quienes pisan un
hospital con síntomas de COVID 19 en México, fallecen. El
88% de ellos, mueren en camas de hospitalización general,
sólo 12% en unidades de terapia intensiva.
Hay miles de mexicanos que han muerto en su casa

(según modelos científicos el "exceso de mortalidad" sería
tres veces mayor a la cifra oficial), y miles más que nunca
llegaron a una cama de terapia intensiva aún estando en
un hospital. ¿Negligencia? ¿Colapso maquillado de un
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sistema hospitalario rebasado?
¿Administración de la tragedia?

Las palabras del subsecretario
López Gatell se caen a pedazos.
Al corte del 21 de julio, munici
pios como Tampico, Tlajomulco
de Zúñiga, Bahía de Banderas o
Ahorne, entre otros, registraban

ya 100% de ocupación de camas en el reporte alimen
tado por las entidades. Otros, reportaban más de 90%
de ocupación, como Matamoros, Guadalupe, Metepec,
Puebla o Silao. La lista de alcaldías que tienen menos de
25% de camas disponibles es de decenas: Monterrey,
Guanajuato, Tepic, Tehuacán, Córdoba, Chalco, Tulütlán,
Ciudad Madero, Centro, Tlalnepantla, Tehuacán, Tuxpan,
Tláhuac... La ocupación de camas, principal indicador que
presume el subsecretario para asegurar que la pandemia
está "desacelerándose", choca con su narrativa.
Por si fuera poco, esta semana, la revista Bloomberg

basada en datos oficiales, apunta que en Baja California,
del total de personas hospitalizadas, 49% muere. En Gue
rrero, 47%. En Chihuahua, 41%. En CDMX, 38%. La lista es
desgarradora. A nivel nacional, 36% de quienes ingresan al
hospital con síntomas de COVID, fallecen. Para ilustrar; en
Nueva York, del total de hospitalizados, 8% pierde la vida.

• • •

El criterio de ocupación hospitalaria, columna vertebral
en la "estrategia" de LópezGatell, es cada vez menos
confiable. El indicador, que antes fue esperanzador y
marcaba la ruta de la reapertura, y que la secretaría de
Salud vende aun como "éxito", hoy es reflejo del horror.
Miles de mexicanos han muerto en sus casas. Miles,

también han llegado muy tarde porque se insistió buena
parte de la pandemia que ante los primeros síntomas lo
mejor era quedarse en casa y no ir a hospitales "para no
saturarlos". Es un hecho que miles llegan muy tarde a recibir
atención médica: 25% muere a los dos días de ingresar;
50% antes de una semana. Es el drama de la muerte.

¿COLAPSO

MAQUILLADO
DE HOSPITALES

REBASADOS?
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EL CASO LOZOYA,
COMO EL PARTO
DE LOS MONTES

ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

El ex director de Pemex cuenta can un
amparo y no hay manera lie judicial izar
el caso de sobornos de Odebrecht

f ~ij i en la mejor o peor época del PRI, según se
N|l le quiera ver, ningún caso de "corrupción"

i; estuvo rodeado de tanto misterio como
¡| ocurre actualmente con Emilio Lozoya

y todo lo relacionado con Odebrecht.
=======íl Tanta expectativa se ha generado en

torno a las investigaciones y sobre lo que
pudiera decir el ex director de Pemex, que políticos de
todos los partidos, incluidos funcionarios cercanísimos
al presidente Andrés Manuel López Obrador, andan con
los dedos cruzados para que no los toquen ni con el pétalo
de una insinuación.
Y es que por todas partes se especula sobre el contenido

de las declaraciones que habría hecho Lozoya durante su es
tancia en España y su llegada a México, hace ya una semana.
Sin embargo, personajes cercanos a la4T me dicen que

este caso se parece a la fábula griega de Esopo El parto
de ¡os montes, en donde un volcán que está a punto de
vomitar sus torrentes de lava y fuego, de manera des
comunal, termina por escupir a un inofensivo ratoncito.

En pocas palabras: mucho ruido y pocas nueces. No hay
manera de judicializar el caso de los supuestos sobornos, por
una simple y sencilla razón: Lozoya cuenta con un amparo
  que le otorgó la justicia federal

en 2018 contra todo lo relacio
nado con el caso Odebrecht.
El amparo indirecto 702/2018
RCBA, promovido por conducto
del abogado Javier Coello Tre
jo, contra los actos del agente

 del Ministerio Público de la Fe

deración, Titular del Núcleo "D"
Fepade en la Ciudad de México, de la Procuraduría General
de la República y otra autoridad, fue dictaminado el 30 de
noviembre de aquel año por Luz María Ortega llapa, juez
octavo de Distrito de Amparo en Materia Penal en la CDMX.
Por ese motivo, lo que ha trascendido sobre supuestas

declaraciones de Lozoya, acusando a todo mundo de sobor
nos, no tendrá ningún efecto legal. Para lo único que servi
rá es para desprestigiar políticamente a los involucrados.
Pero eso también está por verse, porque el gobierno es

consciente de que varios de los mencionados son perso
najes de Morena, quienes incluso ocupan cargos de pri
mer nivel en gobiernos estatales y el gabinete presidencial.
No sólo habría panistas y priistas involucrados, estarían

también funcionarios actuales que, en su momento, como
legisladores, participaron en la aprobación de la Reforma
Energética y en el Pacto por México, y hoy visten la casaca
guinda de Morena. Es decir, si alguien se avienta la pun
tada de sacar a la luz un nombre, en automático saldrán
los demás. Un riesgo que nadie sabe si López Obrador
está dispuesto a correr.
Otro dato importante: Lozoya fue requerido a España

no por Odebrecht, sino por las irregularidades que se
dieron con la compraventa de la planta procesadora de
Agronitrogenados. Ahí sí van con todo legalmente, no sólo
contra el empresario Alonso Ancira, sino contra exfun
cionarios, llámense Luis Videgaray, o como se llamen
Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo:"Estos montes,
que al mundo estremecieron, un ratoncillo fue lo que
parieron".

SUS PALABRAS
NO TENDRÁN

NINGÚN
EFECTO LEGAL
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PABLO
CRUZ

ALFARO

Algo más requiere el
priismo para recuperar
alcaldías y escaños

a elección que le podría
L salvar la plana al PRI

rumbo a 2023, en el Es
tado de México, es, sin
duda, la del próximo año.
Una gran responsabilidad

la que tiene Alejandra Del Moral, presiden
ta de este instituto político en la entidad,
si bien el trabajo que realiza al interior
del partido ha sido quirúrgico, es urgente
que, al exterior, donde no se ve, ni se oye,
empiece a hacerse notar.
Algo que ayudará mucho para que el

electorado volteé hacia el PRI, es el efi
ciente gobierno que ha desarrollado Al
fredo Del Mazo; el manejo apropiado de
la pandemia de COVID19, que ha sido
reconocido por el gobierno federal, y el
excelso trabajo político que ha permitido
la gobernabilidad en la entidad.
Pero eso. y algo más, requiere el priismo

para recuperar alcaldías y escaños. Entre
otras, eficiencia en la selección de los can
didatos. Buenos resultados en Naucalpan,
Tlalnepantla, Atizapán de Zaragoza, Coa
calco, Tolucay Ecatepec resultan básicos
para pensar en el repunte;

lamentablemente, en estos
municipios el cacicazgo de
personajes que se enrique
cieron bajo las siglas del PRI
predomina.

Por citar un ejemplo, en
Atizapán de Zaragoza, el otrora último
alcalde priista, David Jesús Castañeda Del
gado, aquel que gobernó este municipio de
2009 a 2012, hoy exhibe sin problema su
poderío económico, ranchos, vehículos y
más. Además, presume respaldo priista,
con un encargo partidista en Huixquilucan.

Durante su gestión, los capos de la droga
crecieron en Atizapán de Zaragoza, ahí
donde vivió Edgar Valdés Villarreal, alias
La Barbie. Concluyó su gestión repudiado,
dejando sin pago a proveedores, y sin cu
brir el aguinaldo de policías y empleados
del ayuntamiento
Basta recordar que, durante su cam

paña a la alcaldía, Castañeda Delgado se
tuvo que ocultar algunos días, debido a
que fue acusado de defraudación fiscal.
En ese momento, lo cobijó el entonces
poderoso Luis Miranda Nava, secretario
de Gobierno estatal. Libró el problema, lo
hicieron presidente municipal y perdió
piso. Pero esa es otra historia. Mucho tiene
el PRI por hacer. AÚN HAY MÁS.

LA PREGUNTA: ¿Qué alcalde buscaría
reelegirse el próximo año, pero por otro
partido político? ¿MorenaPAN?
LA DE HOY: Horacio Jiménez López,

quien fungió como secretario del ayunta
miento en Naucalpan durante la gestión del
panista Edgar Olvera, al parecer, abandonó
el penal de Barrientos después de ser de

tenido por golpear y privar
de la libertad a la madre de
sus hijos. Se menciona que
este personaje se acogió al
beneficio de suspensión del
proceso de forma provisio
nal, comprometiéndose al

pago de la reparación del daño.
Cabe hacer notar que esto no quiere

decir que la parte afectada le haya otorgado
el perdón, ya que el proceso por priva
ción ilegal de la libertad, cargo por el que
es enjui ciado, continúa su curso y, en
caso de resultar culpable, alcanzaría una
pena de cinco años de prisión. HASTA
LA PRÓXIMA

EN CASO DE
RESULTAR CULPABLE

ALCANZARÍA UNA
PENA DE 5 AÑOS

POLICRILLA.ELHERALDODEMEXICO@GMAIL.COM

@POLIGRILLA1
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DEFENDER AL iNE

VERÓNICA
ORT1Z

Mantener el sistema de contrapesos
requiere de proteger a las instituciones,
porque no se defienden solas

ace escr¡5í sobre el descabezamien
Hi to del entonces IFE, provocado por las

exigencias del candidato perdedor de la
elección presidencial de 2006. Me pare

i ció un grave error del presidente Felipe
^Calderón acceder a tal medida, porque

significaba tirar el piso en que estaba
parado. Es decir, la aceptación tácita de que el resultado
electoral habría sido cuestionable.
Paradójicamente, esta semana estuvimos a punto de

repetir una agresión similar. Las sistemáticas descalifi
caciones al INE por parte del presidente López Obrador
y su movimiento golpean el suelo que los sostiene. De
haber logrado manipular el relevo de consejeros del INE
para imponer incondicionales suyos habrían quedado
manchadas sus credenciales democráticas y la transpa
rencia de los comicios por venir.

Por ello, no es exagerado calificar de hazaña mayor el
llevar de principio a fin el proceso previsto en la Consti
tución para renovar cuatro asientos del Consejo General
del Instituto Nacional Electoral (INE).
Por barroco que parezca, el procedimiento permitió

una amplia participación de profesionales interesados en

la materia, con requisitos y eta
pas claras de selección. Como
pieza medular, la integración del
Comité Técnico para evaluar las
candidaturas fue clave. Impo
sible dudar de las trayectorias
de Ana Laura Magaloni, Silvia
Giorguli, Blanca Heredia, Sara
Lovera, José Roldán o Diego

Valadez. Sólo una alineación de este nivel podía frustrar
la intentona de descarrilar el proceso, como documentó
la periodista Lovera.
En su pequeña joya Sobre la tiranía, el historiador

Timothy Snyder compila 20 lecciones del Siglo XX para
resistir ante los autoritarismos. Mantener el sistema de
contrapesos requiere de defender las instituciones, porque
la historia muestra que no se defienden solas. Solemos
asumir que una vez creadas se mantendrán de manera
automática, pero no es así; caen una tras otra, si no se les
defiende activamente.
En Morena insisten que el triunfo de 2018 tuvo que

ser reconocido por la ábrumadora votación a favor de
AMLO y su movimiento. Esto simplemente desconoce
el servicio profesional electoral de carrera, ejemplo para
el mundo, y descalifica la labor de la misma gente que
trabajó voluntariamente para integrar y organizar casillas,
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contar votos, resguardar boletas y paquetes. Más de un
millón de ciudadanos que en cada elección hacen posible
el voto libre y secreto.
No hay mejor manera de desterrar fraudes y descon

fianzas que garantizar la independencia del arbitro elec
toral. Llegar aquí nos ha tomado décadas de esfuerzos y
recursos, notablemente de la izquierda. Desde luego, la
democracia no se agota en los procesos electorales, pero
tampoco puede florecer sin ellos.

En palabras del diputado Porfirio Muñoz Ledo, se de

rroto parlamentariamente a los golpistas radicales. El
Congreso estuvo a la altura de las circunstancias y optó
por defender al INE. ¡Enhorabuena!

EL CONGRESO
ESTUVO A LA

ALTURA DE LAS
CIRCUNSTANCIAS
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Jiménez Espriú se fue, se fue, se fue
En la entrega del lunes pasado, le informamos cómo, en términos

beisboleros, de esos que gustan tanto a Andrés Manuel López Obrador,
hacía cuando menos cuatro meses que se esperaba la salida del secretario

de Comunicaciones y Transportes, Javier Jiménez Espriú.
Y que la llegada de Emilio Lozoya Austin, ex director de Petróleos Mexicanos

(Pemex) y su eventual declaración que alcanzará a dos o tres del sexenio de
Enrique Peña Nieto, podría haber acelerado la decisión.

La esposa de Jiménez Espriú es socia de la empresa Idesa, firmante de un
contrato con Braskem, filial de la brasileña Odebrecht, y Pemex y el secretario
era miembro suplente según ha dicho del Consejo de Administración de la
misma Idesa.

Desde que se conoció esa liga, siempre ha negado alguna irregularidad.
El fin de semana se intensificaron las versiones de que se iría ya, pero el

gobierno federal no lo había confirmado.
Apenas Andrés Manuel dijo en una mañanera que, efectivamente, había

diferendos y los atribuyó a la decisión de que la Marina se haga cargo de Aduanas
y Puertos, lo que controla la SCT desde 1970.

La renuncia la presentó desde el viernes 17 y ayer se confirmó que así fue.
"Podría decirse que está con dos strikes y cero bolas", se publicó en

radiopasillo del lunes.
Habrá que esperar para saber cuál es el motivo real de la salida.

Ya no quieren con LépezGatell
El grupo de gobernadores del PAN, llamado GOAN (Gobernadores de Acción
Nacional), ya no buscará una reunión privada con el subsecretario Hugo Lépez
Gatell para abordar el tema del semáforo y del tratamiento a la epidemia de
Covid19, luego de que éste los bateara.

Así lo dio a conocer el gobernador de Querétaro, Francisco Pancho
Domínguez, quien se reunió ayer como parte del grupo de gobernadores con el
subsecretario de Salud y la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero.

Ellos tenían la intención de tener un trato específico, por ellos
autoidentificarse en un grupo de acuerdo al partido que militan, dijo Lépez
Gatell, luego de negarse a recibirlos en privado.

Está claro que el subsecretario da un manejo político a lo que debiera ser
estrictamente un tema de salud, se escuchó en radiopasillo.

Mañanera al pie del avión
Andrés Manuel López Obrador confirmó ayer que el próximo lunes la conferencia
matutina será en el aeropuerto internacional de la Ciudad de México.

Y que será a las puertas del avión presidencial.
Ese que no tenía ni Obama y que ha sido objeto de toda clase de comentarios,

por su negativa a utilizarlo y el anuncio de su venta... que no se ha concretado.
Después de diecinueve meses en California, ahora está en México, en

el hangar presidencial, de donde salieron miles de viajes de los presidentes
emanados del PRI y del PAN.

Ayer se conoció que donde se pagaron unos 50 millones de pesos por tenerlo
estacionado, estaba a la intemperie, en una zona sin techo.

Estaba en un aeropuerto en donde no había un buen resguardo. No tenía
techo el hangar donde estaba, estaba a la intemperie.

Está mejor aquí, más cuidado.
López Obrador había dicho antes de la epidemia de Coronavirus, que en una de

esas se animaba a subirse.
Habrá que ver si lo hace el lunes, o se limita a tenerlo de fondo.
En una de esas ya hasta tiene la pintura quemada y una que otra vestidura de

los asientos de piel cuarteada por el sol, se escuchó en radiopasillo.

Regresa Harfuch
Ornar García Harfuch volvió a la chamba.

El secretario de Seguridad de la CDMX poco a poco retoma su trabajo,
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después del atentado que sufrió en Lomas de Chapultepec el 26 de junio.
Se recupera favorablemente de los tiros que recibió en la clavícula derecha y

en una rodilla.
Se sabe que la seguridad en torno al funcionario se ha reforzado, porque el

Cártel Jalisco, del malandro Nemesio Oseguera Cervantes, El Mencho, podría
volver a atacarle.

Gana la Tlayuda
La tlayuda se impuso ayer como la mejor comida callejera en Latinoamérica.

La enorme tortilla a la que se le unta manteca de cerdo, frijoles refritos, col
y quesillo obvio, de Oaxaca y se le agrega tasajo, cecina enchilada, chorizo o
chapulines, se Impuso con 46.8 por ciento de las preferencias al ceviche de Perú,
que sumó 45.3 por ciento, y al choripan argentino, que sumó apenas 7.9 por ciento.

Netflix organizó programa llamado Street Food, en el que recorrieron seis
países de latinoamericana dedicando un capítulo a platillos callejeros locales,
el episodio de México se dedicó a Oaxaca, donde se enfocaron en comidas
tradicionales como memelas, pledrazos y la tlayuda.

Alejandro Murat, gobernador de Oaxaca, agradeció el apoyo de los votantes y
hasta del embajador de Estados Unidos, Christopher Landau.
Aplauso
Abigail González González demostró ayer que cuando se quiere trabajar
profesionalmente, el resultado es absolutamente positivo.

Ella resuelve dudas en torno al reemplacamlento vehicular vía telefónica en la
Dirección de Atención al Contribuyente de la Secretaría de Finanzas del Gobierno
del Estado de México.

Y la información que proporciona es precisa, ágil y útil.
Si todos los servidores públicos fueran así, este país sería otro se escuchó en

radiopasillo.
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Que les diría Mario Delgado a sus pares en la Cámara de Diputados que
los convenció de llevar un paquete, por primera vez en un mecanismo
de selección diferente a la repartición por partidos, en acuerdo de los

cuatro nuevos Consejeros para el INE de Lorenzo Córdova.
Sorprendió la forma que llevó al Pleno para su aprobación de los nuevos

árbitros para las próximas elecciones del 2021 y las presidenciales del 2024.
Nadie contradijo la decisión, todos los grupos parlamentarios, sin excep

ción respaldaron a los cuatro Consejeros.
Lo mismo dijo el mandamás de los panistas, Juan Carlos Hicks, que el de los

priistas, René Juárez Cisneros qué decir del Verde de Arturo Escobar y los de
Movimiento Ciudadano con Toanatiuh Bravo, así como el PRD de Verónica Juárez.

Bueno hasta el PT de Reginaldo Sandoval, que guardando las formas para
no ensuciar el proceso solo lanzo la advertencia a la oposición que "nos ve
mos en septiembre" a ver si nos pueden detener, por el freno que pusieron
para no discutir más que los Consejeros en este extraordinario.

Ninguna fuerza política levantó la voz, nadie grito ni mucho menos desca
lificó la forma de selección que llevó a los Consejeros Norma Irene de la Cruz,
Carla Astrid Humphrey, Jordán Martín Faz y Uuckib Espadas Ancona.

Dicen los que saben que la designación tan limpia y unánime se parecía a las
anteriores cuando se repartían los partidos políticos esas posiciones, hoy al me
nos Mario Delgado declaró que este mecanismo acabo con las cuotas y cuates.

Entonces, la pregunta es cómo los Convenció Mario Delgado para que
todos respaldaran esa postura y más hasta reconocerle como líder de San
Lázaro en esa Cámara de Diputados que preside la panista Laura Rojas.

SE ESTRENA ARGANIS COMO NUEVO TITULAR DE SCT
A unas horas que había sido designado como el sustituto de Javier Jiménez
Espriú, Secretario de Comunicaciones y Transportes (SCT), Jorge Arganis
Díaz Leal se estrenó acompañando al Presidente Andrés Manuel López
Obrador para inaugurar la extensión de la Terminal 2 del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México. Es la zona donde se ubica Aeroméxico.

Javier Jiménez Espriú se va porque no estuvo de acuerdo en el manejo
que les asignó el Presidente a la Marina y Sedeña para que se hagan cargo de
las Aduanas y Puertos.

López Obrador si bien adelantó el pasado martes en la mañanera que res
petaba esa postura de Jiménez Espriú, lo importante es que estaba la necesi
dad de tomar el control por la corrupción desbordada. Que tan grave estaba la
corrupción, que hay al menos tres administradores de Aduanas bajo Investiga
ción y un sinnúmero de servidores públicos con un pie en la cárcel.

BENEFICIOS DE PENSIONES, TAMBIÉN A TRABAJADORES DEL ESTADO
Para los trabajadores del gobierno federal la propuesta del Presidente de llevar
los por el mismo camino de la reforma de pensiones, levantó el ánimo sobre todo
a los trabajadores del sector Salud, anote que la noticia fue más que bien recibi
da por el director general del ISSSTE, Luis Antonio Ramírez y de paso de su líder
sindical, Luis Miguel Victoria los mismos que han dado la pelea de la contratación
de base para diez mil enfermeras que hoy se la rifan por el Covid19
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También están los maestros que se beneficiarían con ese mecanismo que
propuso el Presidente de llevar una reforma para fortalecer a los trabajadores
del Estado cuando se pensionen. Hoy existen 70 mil trabajadores de Salud que
están en la espera de tener su base, una reforma de pensiones ayudará signifi
cativamente para que, si de por si se la rifan se vuelvan más productivos.

Por lo pronto en el Congreso de Ricardo Monreal y Mario Delgado, está la
reforma de pensiones para el empresariado que operó Carlos Salazar, pos
terior vendrá la del empleo del Estado.

OTRA VEZ AMLO EN OAXACA
En Oaxaca recibieron por enésima vez al Presidente Andrés Manuel López
Obrador, fue el anfitrión el gobernador Alejandro Murat quien inició su reco
rrido el jueves por la tarde en la gira que termina este domingo.

Murat en su encuentro de recepción simplemente le extendió que están
contentos de contar con su apoyo y amistad incondicional para desarrollar
proyectos que permitan impulsar el crecimiento del estado. Y bueno que
en conjunto, podrán cambiar el estado.

Naturalmente que su presencia ayuda a acelerar las obras que se tienen
en construcción en la entidad y que el propio gobernador no pierde de vista.
Además del Interoceánico, las autopistas que unen la capital con destinos de
playa en tan solo dos horas y que antes era de cinco.

Si no fallan los pronósticos, podemos adelantar que Murat al término de
su sexenio dejará buenos números y logrará transformar Oaxaca que tanto
lo necesita, sobre todo en el combate a la pobreza, pues con las obras del
Itsmo de Tehuantepec, ruta ferroviaria llamado Interoceánico, que unirá los
Puertos de Salinas Cruz con el de Coatzacoalcos, en Veracruz.

Una alternativa al empresariado que ocupa el Canal de Panamá, se abre
la opción con ahorros de tiempo y dinero. Desde luego que, con ello brotará
la generación de empleos y mejor remunerados, vaya calidad laboral.
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'Ñapo'arriesga
inversión y empleos
Las presiones del sindicato que
dirige el senador de Morena, Na
poleón Gómez Urrulia, podrían
provocar que la empresa Minera
y Metalúrgica del Boleo retire
sus inversiones en Baja California
Sur si no se logra un acuerdo para
el contrato colectivo de la mina El

Boleo, lo que a su vez significaría
la pérdida de más de mil empleos.
Desde hace un mes ambas partes
negocian los términos del acuer
do la empresa ofrece un incre
mento salarial, pero de manera
escalonada, algo que los negocia
dores del del Sindicato Nacio

nal de Trabajadores Mineros
Metalúrgicos se niegan a aceptar
Trabajadores de la mina, ubicada
en la comunidad de Santa Rosa

lía, nos comentan que el Sindi
cato de "Ñapo" utiliza la huelga
como moneda de cambio sin que
haya organizado asambleas para
conocer la opinión de los cientos
de mineros que dependen de
este centro de extracción.

Veracruz rebasado

El estado de Veracruz ya llegó
al límite de su capacidad hospi
talaria por COVID19, además, el
gobernador Cuitláhuac García
advirtió que ya no es posible
seguir ampliando los espacios
de atención para el coronavirus,
porque eso significaría dismi

nuir camas hospitalarias para
otros padecimientos. A esto se
suma, dijo el mandatario, que
los médicos están muy desgas
tados, y que el ritmo de trabajo
no puede seguir perpetuamente,
especialmente en hospitales
como Veracruz, Xalapa, Coat
zacoalcos, Poza Rica y Tuxpan.
Aunque la cifra de ocupación es
del 64 por ciento, esto se debe a
que se incrementaron las camas
por parte de la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedeña), pero
no porque se haya disminuido la
pandemia. El gobierno estatal ya
analiza extender el plazo e inclu
so endurecer las restricciones en

movilidad.

¿Y la rifa?
El presidente López Obrador
confirmó que hay dos ofertas
formales de compra para el
avión presidencial, una que
contempla la mitad del pago en
material médico y otra única
mente en efectivo, pero que el
gobierno aún no se ha decidido.
Por lo que se comenta, la venta
está por cerrarse, aunque por
el otro lado el mandatario sigue
pidiendo a la gente que compre
"cachitos" para la rifa del avión.
¿Si no se concreta la venta del
avión, se terminará rifando?, o

bien, si no se vende y tampoco
se rifa, ¿de dónde saldrá el dinero

para pagar los premios?
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VALIENTE A MEDIAS

Y DENUNCIAN FALTA

DE INSUMOS
El secretario de Desarrollo Sus

tentable, Manuel Vital, salió muy
atrevido de su confinamiento

por el COVID19 para denunciar
públicamente la contaminación
que genera la Refinería de Petró
leos Mexicanos, en Cadereyta,
esto, después de que circulara un
video donde se observan las emi

siones que genera la instalación
Resulta que acudió, junto con

el procurador Ambiental, Raúl
Pedraza, a entregar el escrito
de la denuncia a las oficinas

de la delegación de la Profepa
en Nuevo León, para que éste
sea turnado a la Agencia de
Seguridad, Energía y Ambiente,
encargada de regular y supervi
sar las actividades del sector de

hidrocarburos.

Nos comentan muchos acti

vistas ambientales que esperan
que esta repentina valentía de
Vital para denunciar a Pemex,
se extienda también hacia otras

empresas como Ternium, Vitro
y Protexa.

De no actuar de forma pareja,
esto levantaría muchas sospe
chas de que Vital no sea realmen
te tan arrojado al denunciar la
contaminación que está gene

rando esta industria en Nuevo

León. No hay que olvidar que el
funcionario tiene una investiga
ción del Centro Mario Molina que
advierte que estas compañías
contaminan de forma importan
te el medio ambiente. Se espera
que también actúe en poner lupa
a las empresas que afectan la
calidad del aire, ¿o acaso tiene un
compromiso con ellas?

DENUNCIAN FALTA

DE INSUMOS

Personal médico de diversos

hospitales y clínicas del Instituto
Mexicano del Seguro Social en
Nuevo León realizó una protesta

simultánea para denunciar la falta
de insumos médicos para poder
hacer frente de manera adecuada

al COVID19.

Los trabajadores pidieron apo
yo a las autoridades para poder
seguir laborando con pacientes
contagiados ya que, denuncian,
ya han externado en diversas
ocasiones a sus superiores la fal
ta de guantes, cubre bocas, batas,
caretas y de insumos necesarios
para poder seguir realizando su
trabajo sin estar tan expuestos.

No sólo responsabilizan a
las autoridades del IMSS y a los
directivos de las clínicas, sino
que, incluso, algunos manifes
tantes del hospital número 23 del
Seguro Social denuncian que su
líder sindical, Javier Rodríguez,
también ha hecho caso omiso

y no los ha apoyado de manera
adecuada en sus peticiones.

Hay que recordar que en el
IMSS en Nuevo León se han

registrado alrededor de 70 por
ciento de las defunciones totales

por coronavirus en la entidad.

El secretario Manuel Vital denuncio la

contaminación dg la fsfinería de Remex

*rt Cadefeyta.
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Si queremos renovarnos y cam
biar nuestro mundo, debemos
acercarnos a los intereses de

quienes mueven actualmente el
mundo, o sea: los jóvenes.
La pandemia por Covid19 nos ha

puesto muchos desafíos para nues
tra salud mental. Para algunos, pa
rece una época "Dark" (como el
nombre de la famosa serie) y lo es
más para quienes comienzan a co
nocer el mundo, es decir, tienen en
tre 15 y 29 años de edad.
A ellos, que nada más se la pasan

en el celular o en la tableta, necesi
tamos hablarles en su mismo len
guaje. No importa si prefieren ver
viejas series como "Bety la Fea" o al
gunas más recientes y ya no tanto
como "BlackMirror".
En el Consejo Ciudadano, nos

pusimos "al tiro" y logramos una
alianza precisamente con la em
presa Netflix.
El objetivo es llevar el servicio de

atencióngratuita psicológica y jurí
dica que damos en nuestra Línea de
Seguridad y de nuestro Chat de
Confianza de WhatsApp
55 55335533 a las series del momen
to que abordan temáticas de depre
sión, ansiedad, trata de personas,
fraude, acoso, extorsión y sextor
sión, acoso escolar, violencia fami
liar, entre otras.
Ya en 2019 lo habíamos difundido

para prevención del suicidio a tra
vés de la serie "13 reasons why", gra
cias a lo cual logramos aumentar las
llamadas para este tema de una en
julio de 2019 a 104 en agosto de ese
mismo año.
Así que si tu hijo o algún chavo

que conoces necesita ayuda o ha
blar con alguien, pídele que nos
marque o nos eche un Whats. La
Netflix, lo que se dice la Netflix, nos
importa que esté bien.
—@guerrerochipres
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SIN PROTOCOLO
CUOTAS PARA LOS
CUATES EN LA 4T

JOELSAUCEDO

La designación de lorge Arganis
Díaz Leal, al frente de la Se
cretaría de Comunicaciones y
Transportes, tiene nna ver
tiente especial.

Se trata de un antiguo colaborador del
entonces jefe de gobierno, Andrés Ma
nuel López Obrador,

De hecho, Arganis estuvo bajo el
mando del secretario de Obras de esa

época en la capital, César Buenrostro.
A la llegada de Marcelo Ebrard al viejo

Palacio del Ayuntamiento, continúo todo
el sexenio como director general de Obras.

Arganis también tuvo un importante
paso en el sector privado, en particular
en el Grupo ICA, como secretarlo partí
cular de Bernardo Quintana Arrioja,

Su llegada a la SCT no es casual, y no
sobra decir que se trata de uno más de los
cercanos at Presidente.

Con esto, el Mandatario incurre en
una contradicción más de lo que en su
momento criticó a otros sexenios: "cuo

tas para los cuates".
V es que antes de este cargo, Arganis

fungió como director general de Infraes
tructura de Desarrollo de Petróleos Me

xicanos (Pemex).

Casualmente, coincidió en la paraes
tatal con el amigo personalismo del Pre
sidente, el director de la misma, Octavio
Homero Oropeza.

Durante su paso por Pemex, Arganis
estuvo como encargado del proyecto de
construcción de la nueva refinería en

Dos Bocas, Tabasco.
Ninguna duda hay que el nuevo Secre

tario es un incondicional del Presidente, no

fue así el caso de Jiménez Espriú. En su car
ta renuncia, el lio y exsecretario argumentó
un "diferendo" con el Ejecutivo federal.

La razón fue haber despojado a la SCT
de sus funciones eminentemente civiles

en materia de puertos, al trasladarlas a la
Secretaría de Marina.

Jiménez Espriú lamentó no haber po
dido transmitir al Presidente su preocu
pación sobre la "grave trascendencia" de
esa medida para el futuro del país,

Así se confirmó el cambio de estafeta

adelantado ayer en esta columna.
PROSPECCIÓN... El Presidente López

Obrador anunció que ya se dio el engan
che para la compra del polémico avión
presidencial "losé María Morelos y Pa
vón", ¿Qué dirán los visionarios que
compraron un boleto para la rifa de ¡a
aeronave que no se rifará?
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TEXTUALES
COMICIOS EN SOLIVIA
ADALBERTO VILLASANA

La situación actual en Bolivia

sigue siendo tensa El go
bierno golpista que declaró
como único objetivo convocar
elecciones por los numerosos

escándalos de corrupción está perdiendo
apoyo de la población.

Entre otros casos llama la atención el

corrupto ministro de Salud del gobierno
de íeanin Añez que fue encarcelado en
junio por robar dinero asignado a la com
pra en España de 176 respiradores para
hacer frente al Covid19, En febrero des

tituyeron al gerente de 1a principal em
presa de telecomunicaciones del país.
Entel El presidente de la empresa hidro
carburífera estatal YPFB también esta

involucrado en la corrupción.
No solo los miembros del gabinete

violan la ley sino también la misma je
te interina de estado Ieanin Añez está
en el centro de los escándalos. Crecen
por ejemplo los hechos de sus posibles
vínculos con el narcotráfico. Después
del arresto de su sobrino Carlos Andrés
Añez Dorado en Brasil con media tone

lada de cocaína los periodistas de la
agencia argentina La Nación y cubana
CubaDebate publican confirmaciones
que la aeronave con cocaína detenido

en México en enero pasado procede en
Solivia, debía financiar la camparla
electoral de la presidenta de facto de
ese país sudamericano. Si recordamos
Clue la autoproclamada está casada con
Héctor Hincapié, conocido político co
lombiano, investigado por sus nexos
con el cártel de Cali.

Al mismo tiempo el análisis de la co
yuntura política en Bolivia muestra cada
vez más evidente los intentos de los ac

tores externos (tradicionalmente son los
EUA) meterse a los procesos electorales
del país. Otro candidato liberal. Carlos
Mesa, se hace uno de ios beneficiarios
principales de los honorarios estadouni
denses recibiendo millones de dólares

para su campaña. Los medios principales
de los EU ya difundieron los planes de
Washington prestar al equipo de su títere
otros tres millones de dólares para
contrarrestar a la creciente popularidad
de los políticos de izquierda que siguen
siendo fieles a su país y no quieten de
pender la Casa Blanca El presidente del
Tribuna] Supremo Electoral de Bolivia,
Salvador Romero, anunció que las elec
ciones generales serán hasta eí 18 de oc
tubre, debido a la pandemia.

En Twitter @TXTUALes
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RED
COMPARTIDA
SHEINBAUM QUIERE
400 MILLONES

os diputados de Morena quie
ren regresar a 400 millones de
pesos a la jefatura de Go
bierno a solicitud de Claudia

Siieinbaum, pero esa acción
no tiene el consenso de los grupos parla
mentarios, en realidad sería un donativo
de la Ciudad al Gobierno Federal que po
nen jaque a la nómina, adquisiciones y
servicios que )a Legislatura l ocal en un
momento en que la CDMX va a un esce
nario de semáforo amarillo y la actividad
económica necesita más apoyo.

El diputado del PAN, lorge Triana, di
ce que de nada sirve el donativo, si la
pandemia ya "esta domada1'. La realidad
es que los diputados de Morena, buscan
arreglar todo "con bilJetazos" sin pensar
o generar inteligencia a favor de la man
dataria Claudia Sheinbaum, señala.

La dirigente del PHD en la Ciu
dad de México, Nora Arias
Contreras, urgió al gobierno
capitalino a modificar radical
mente su "estrategia" contra la

pandemia, debido a que lejos de dismi
nuir, los decesos y contagios se han in
crementado a raíz de la entrada en vigor
del semáforo naranja.

Por ello, reiteró su petición de crear
una Comisión Especial que fiscalice los
casos por Covidl9, toda vez que los datos
oficiales distan de la realidad. Además,

los resultados son nulos en cuanto a la

aplicación de protocolos de prevención
en negocios, plazas públicas y reuniones
no autorizadas
La Secretaría de Medio Am

biente de Guanajuato inter
pondrá una denuncia contra la
refinería de Salamanca ante la

ASEA, contra Pemex por la
violación del Programa de Contingencias
Ambientales Atmosféricas de Salaman

ca tras el accidente que hubo en la refi
nería. La realidad es que ni PemexTRí, ni
Pemex Corporativo le respondieron al
gobierno del Estado que está buscando a
los responsables

La próxima reunión del Plan Sala
manca, con base en los acuerdos del mes
de junio, quedó programada para este 24
de julio,
PD: Tras la muerte del director

general adjunto de Recursos
Humanos de la SRE, Guiller
mo Boyzo, por Covid19 el
secretario Marcelo Fbrard

mandó a todos a hacer el home office pa
ra vaciar la Cancillería de Juárez, pero,
nos dicen, no fue su idea la de checar con
Whatsapp.

Por cierto, con la llegada deí nuevo ti
tular de la SCT. Jorge Arganis Díaz, es
Ebrard quien tiene más piezas dentro del
gabinete.
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Para presidir el Senado, cualquiera, menos Martí Batres. nos dijo
una fuente del Senado cercana a los altos círculos de poder de
ese órgano legislativo, y pues nos pusimos a hacer la chamba.

Preguntamos por aquí y por allá, y después de algunas coincidencias,
les podemos adelantar, casi con 90por ciento de certeza, que el pró
ximo presidente del Senado será Eduardo Ramírez Aguilar, aunque
también suena Alejandro Armenia Míer.
Obviamente que en este lance tendrá el aval del poderoso senador
Ricardo MonrealÁvila, quien es el líder de la mayoría parlamentaria
del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena).
El senador Ramírez Aguilar viene desde el sureste del país, Chiapas,
y actualmente es presidente de la Comisión de Puntos Constitucio
nales, una de las comisiones más importantes, si no es que la más,
pues tiene la fundamental tarea de darle forma todas iniciativas que
entran y salen del Senado, nada mis.
Pero hay otro senador que suena fuerte, y que también podría dar ta
sorpresa, se trata del poblano Alejandro Armenla, quien tiene a su
cargo ta no menos importante Comisión de Hacienda y Crédito
Publico, y quien ayer nos adelantó que la Ley de Ingresos para 2021
será elaborada por medio de Parlamento Abierto.
Esas son las dos cartas fuertes, esperemos que los vaticinios se cum
plan, aunque no la tienen fácil, pues la bancada del PAN, arreada por
el senador Mauricio Kuri González, quieren ese importante puesto
para alguno de los suyos, pero ni maíz paloma, por ley no les alcan
za y además cuando ellos tuvieron el poder nunca fueron decentes y
ahora reclaman lo que nunca dieron, respeto.
Mauricio Kuri se siente ya en la silla que dejará Pancho Domín
guez, allá en Querétaro, y por eso su activismo y un día sí y otro tam
bién le entra al toro en todos los temas que están en la agenda, claro,
como debe ser, oponiéndose a todo.
Aunque, por supuesto, se sumaron en bloque a la iniciativa para la refor
ma. al sistema de ahorro para el retiro, y eso si es de llamar la atención.
La moneda está en el aire, aunque nunca faltan los "cagapalos" y no
tarda en salir con su domingo siete el senador "buitres" y su fiel escu
dero, el muchacho chicho, de la película gacha, el que vino del norte a
apantallar bobas y bobos que se dejan engatusar.
Más tarde que temprano alguien de peso le pondrá ¡hasta aquíJ al pro
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vocador profesional John Ackerman, mejor conocido en el bajo mundo
como "Don John" o "gringo locopor aquello de que no es mexicano
por nacimiento, quien en sus locos devaneos quiso reventar la elección
de los cuatro consejeros del INE porque no quedó una de sus odaliscas.
Ese es el más reciente berrinche del güerito. Recordemos cómo se le
ha ido a la yugular al senador Ricardo Monreal Ávila, como aquella
vez que se enojó porque el legislador le dio una entrevista a Loret de
Mola, quien días antes le había sacado sus trapitos al sol sobre una
propiedades ocultas por él y su dulcinea.
En estos dos lances, azuzado por el senador "¿uitres" y los dípnfeiijó/s
"lorroría y la pandiermase atrevió a tronarles los dedos a las ban
cadas de Morena en las dos cámaras para que hicieran lo que a sus
intereses conviene.

Hasta se atrevió a exigir a las y los morenos senadores que quitaran a
Monreal como su coordinador. ¡Hágame usted el recabrón favor!
Lógico que lo mandaron a checar su mail...
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El papel que jugará el renovado Instituto Nacional Electoral
(INE) con el nombramiento de cuatro consejeros, Norma Ire
ne de la Cruz Magaña, Carla Astr id Humphrey Jordán, José

Martín Fernando Faz Mora y UucKib Espadas Ancona. que fue
ron elegidos por la Cámara de Diputados en un innovador proceso
de selección como lo señala el artículo 41 constitucional, pero ante
las descalificaciones e informidades que se presentaron entre los
grupos más radicales de Morena que pretendía imponer a sus candi
datos generando un escenario de incongruencia en él proceso de
selección que era determinante para garantizar la autonomía institu
cional, brindar la certeza juridicaelectoral, consolidar y refrendar la
legitimidad democrática y los importantes avances democráticos en
México. Sin embargo, el proceso 20202021 será el más grande y
complejo, porque habrá una concurrencia inédita de comicios, se
tendrá un padrón electoral nunca visto, se calcula que superará los
96 millones de personas, es decir, 6 millones más que en la histó
rica elección del 2018, ya que se disputarán más de 3 mil 500 car
gos, 260 cargos de elección popular más que en 2018.
Es muy importante recordar los estados en los que se renovarán

gubernaturas, diputaciones locales y ayuntamientos: Baja Califor
nia, dependiendo la resolución de la Suprema Corte de Justicia
sobre la ley Bonilla; Baja California Sur, Campeche, Chihuahua,
Colima, Guerrero, Michoacán, Nayarit, Nuevo León, Querélaro,

San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tíaxcala y Zacatecas.

Las entidades donde se elegirán congresos y alcaldías son: Ciu
dad de México, Chiapas, estado de México, Guanajuato, Jalisco,
MoreLos, Oaxaca, Puebla, Taba seo, Veracruz y Yucatán.
En un contexto de lucha por el poder políticoelectoral y en la

antesala del inédito y complejo proceso electoral 20202021, con la
renovación de la Cámara de Diputados y la concurrencia de 32 elec
ciones locales, en 15 de las cuales se definirá un nuevo gobernador.
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de gobierno tras la aplastante derrota que sufrieron en la histórica
elección del 2018; ya que su prioridad es lograr una nueva compo'
sición en la Cámara de Diputados y de ser posible alcanzar una

mayoría que les permita enfrentar las ocurrencias, caprichos e impo
siciones de la fracción parlamentaria de Morena, pero tal parece que
los más 350 mil enfermos, las más de 40 mil defunciones, conse
cuencia de la histórica emergencia sanitaria de la covid19, la cri
sis económicofinanciera y ante la inminente necesidad de reo
rientar/a política económica del país, el reto para los partidos de
oposición es un verdadero desafió para los estrategas partidistas.
Es fundamental considerar que los 1S estados en los que se reno

varán al gobierno estatal buscarán mantener las gubernaturas en su
poder y, de ser posible, aumentar el número de cumies en los res
pectivos congresos estales y alcaldías
En los estados en los que únicamente se votará por ayuntamientos

son: Coahnila, Quintan Roo y Tamaulipas, mientras en Aguasca
lientes, Durango e Hidalgo sólo se renovaran los congresos locales.
En la antesala del proceso electoral 20202021, ya que es funda

mental para los mexicanos contar con instituciones fuertes que
gocen de la autonomía e independencia de acuerdo con la reforma
constitucional como es el caso del Instituto Nacional Electoral

(INE), con consejeros que más allá de seí ciudadanos con firmes
convicciones democráticas, sean personas con la Capacidad perso
nal, experiencia profesional que son pieza clave para mantener la
autonomía e independencia institucional.
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CTM
Es muy importante La higiene en el
transporte público, como ahora ya se
hace, señaló el líder de la CTM Jani
tzio Soto Elguera, quien dijo que al
principio de la pandemia, de acuerdo
a datos de sus agremiados, es donde
se dieron el mayor número de conta
gios entre los trabajadores. Por cier
to, informó que harán una demanda
colectiva, de 500 trabajadores que
piden a la CFE frene los cobros
abusivos por el servicio de electrici
dad, lo mismo que los empresarios,
que con todo y negocios cerrados
les han llegado cobros estratosfé
ricos, porque no tienen lecturistas
y abusan de la gente. Janitzio Soto
también informó que el desempleo
en el Estado de México es del 27 por
cientoy las empresas han recurrido
a paros técnicos para no cerrar, pero
hay una gran afectación.

La diputada panista Brenda Esca
ntilla, presentó en la 60 Legislatura,
una iniciativa para garantizar el
acceso de las mujeres a cargos de
decisión en las más altas posiciones
de los Poderes del Estado, sin vio
lentar los principios democráticos en
las instituciones, "porque es la gran

responsabilidad generacional que
deben asumir las y los legisladores.
Modificar la estructura de los Pode

res Legislativo, Ejecutivo y Judicial
de nuestra entidad, es la principal
motivación de esta iniciativa, para
que esas estructuras sean paritarias
y ejemplos de inclusión, respeto y re
conocimiento a la lucha y a méritos
de las mexiquenses", dijo.

Y la que sigue muy metida en el
tema del Consejo Estatal Ciuda
dano por la desaparición forzada
de personas es la diputada Karina
Labastida, quien dio a conocer la
lista de los aspirantes selecciona
dos y aseguró que los aspirantes
seleccionados cumplieron con los
requisitos de elegibilidad señalados
en la convocatoria pública

Personal de La Secretaría de De

sarrollo Económico del gobierno
de Naucalpan y líderes de trans
portistas se unieron para realizar
una jornada de concientización
sobre prevención de COVID19 en la
cabecera municipal, para recordar
a los operadores de las unidades, la
importancia de cuidarse y cuidar a
los usuarios,
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Esténtor Político
* Reforma a las pensiones, ¿a quiénes beneficia?

Miguel Angel Casique Olivos
En apariencia vemos que la reforma a las pensiones no es

mala, es más, se ve que Arturo Herrera, a quien le encargaron
elaborar esa reforma lo hizo bien; y en parte, no es mala, ya
que los trabajadores que se jubilarían con la ley de 1997, ten
drían pensiones muy pequeñas.Todo parece que si se ejecuta
bien, esta reforma podría ayudar a un aparte considerable de
los trabajadores.
De todas maneras, como todo lo que hace el gobierno

de la Cuarta Transformación nada es casual y a todas luces
se ve que lo que realiza, tiene el objetivo y la mira puesta en
las elecciones del 2021, tenemos que irnos con calma; desde
el Palacio Nacional, del Congreso Federal y desde las guber
naturas donde tiene poder Morena, la instrucción ya se dio,
ganar en el 2021 a como dé lugar, no le hace que se viole la ley,
se reprima, encarcele o se tengan que usar todos los medios
para atacar al enemigo.
Sin entrar mucho a detalle, el número de semanas para

obtener una pensión básica o mínima, de mil 250 pesos, se
reduce a 750 semanas, es decir de 24 a 14 años,y esto quiere
decir que un trabajador se podría jubilar con sólo 14 años
trabajados; ¿es en serio?, ¿suena muy bonito, no?; pero lo cu
rioso y aquí vamos a empezar, querido lector, con algo de
"peros", es que no se dice cuánto costara al erario, al gobier
no y al estado y lo que sí se ve es que la aportación de los
patrones subirá de 5.13% al 13.87% sobre los salarios y esto
va a encarecer el empleo formal.
Otra de las cosas que sucederá es que los trabajadores van

a seguir pagando el mismo porcentaje, que era de 1.125 por
ciento, mientras que lo que se aportaba a las afores, que era de
6.5 por ciento ahora será de 15% de los salarios, incremento
que sólo se da a los patrones, desde luego, sería el colmo
que se le cargara a los trabajadores; el gobierno tampoco sale
afectado porque seguirá aportando 0.225 por ciento; ¡Mire
usted nomás!

Algo negativo o problemas de la reforma es que encarecerá
a los trabajadores formales, pero en México el 95.4 por ciento
de las empresas son micro, con menos de 10 trabajadores o
máximo 10, son pequeñas el 3.6 por ciento y 0.8 son media

nas y sólo el 0.2% son grandes. Vistos estos datos, lo que
podría pasar es que la contratación de trabajadores formales
se tenga que reducir y por tanto así se reducirá el número
de trabajadores que tengan derecho a una pensión; en fin, las
maniobras dentro de las empresas lo veremos más adelante,
pero como siempre, quien pagará los platos son los obreros,
las amas de casas y las familia empobrecidas; también puede
suceder que el número de trabajadores que están registra
dos en el IMSS aumente pero el resultado será que los suel
dos serán inferiores a los reales.

El panorama entonces se ve oscuro y más cuando el go
bierno, durante todos los meses de la pandemia, se ha ne
gado a apoyar a los empresarios para que pudieran pagar y
mantener los sueldos a sus empleados en esta crisis de salud,
alimentaria y económica.
Otro de los grandes aspectos ignorados es que la reforma

no toma en cuenta los más de 24 millones de trabajadores
(el 51.8 % de la PEA) informales; incluso, se hablaba ya de la
destrucción de 12 millones de empleos formales e informa
les, una cifra que, según expertos, se ha mantenido durante el
mes de junio y lo que va de julio. Los trabajadores informales,
en esta reforma, ni ganan ni pierden.
El tema, entonces, podría traer beneficio dentro de una

década si los salarios de los trabajadores formales no vienen
a la baja, si existe una rápida reactivación económica en el
país (algo que se ve lejano por la crisis económica y política,
aumentadas por la mala atención de la crisis pandemia del
Covid19) y que los empresarios acepten las condiciones del
gobierno morenista.
Sin embargo, y con todo lo bueno que pudiera ser, AMLO

se quiere colocar una palomita en su bitácora donde hay pu
ras cruces, pero esa palomita pretende que se las regalen los
empresarios a quienes ha maltratado mucho. Por lo pronto el
gobierno federal no pondrá ni un solo peso en esta reforma
y la propuesta huele a mantener simpatía de los mexicanos,
es decir votos para el 2021. ¿Y los empresarios y patrones de
las empresas van aceptar esto? o, ¿qué acuerdos hubo detrás
de esto? El tiempo lo irá diciendo. Por el momento, querido
lector, es todo.
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La otra opiníon
Francisco JavierVázquez Burgos

Clase media, el objetivo
electoral

Corría el año de 1943, el
país vivía buenos momentos
después de que México in
gresara a la Segunda Guerra
Mundial como consecuencia

de que dos barcos petrole
ros fueron hundidos por los
alemanes, lo que le permi
tió cambiar sus relaciones

diplomáticas y comerciales
con Estados Unidos y otras
naciones que se sentían mo
lestas por el tema de la ex
propiación petrolera, pero
pese a las mejoras económi
cas evidentes, en la clase me
dia se empezó a despertar
una simpatía por la oposi
ción, como consecuencia de
las medidas que implemento
Lázaro Cárdenas que si bien
protegían a las clases más
necesitadas, se olvidó de la
clase media, que sólo aspira
a trabajar, como está ocu
rriendo ahora.
Ante la notable molestia

de la clase media que sentía
que había apoyos para los
grandes inversores, para los
campesinos y obreros, y nada
para ellos, el presidente Ma
nuel Avila Camacho decidió

tomar medidas para contra
rrestar ese enojo que pensa
ba se podía convertir en un
conflicto electoral y social,

por lo que implemento una
serie de medidas para apoyar
a este sector pensante.
La historia se repite, hoy

desde el gobierno de la Re
pública, con los mismos pro
pósitos electorales, se imple
mentan reformas populistas
que benefician a los profesio
nistas, con una reforma cuyo
resultado es incierto porque
las condiciones económicas

del país no son propicias para
sostener una reforma como

lo es la de las pensiones.
Avila Camacho para atraer

a la clase popular creó la Ley
del Seguro Social, ese le ge
nera muchas simpatías a su
partido, pero no es todo,
aprovechando la bonanzas
de la nación implementa
medida para combatir el alto
costo de la vida, mejora los
salarios, congela las rentas
de casas, crea infraestructu
ra eléctrica, construye más
de diez mil kilómetros de

carretera, genera empleos,
el campo se desarrolla, más
de medio millón de hectá
reas se dotan de sistemas de

riego, se fortalece a la clase
media y se acaba el peligro
de que se vayan a la oposi
ción.

Las diferencias del progra
ma económico y político de

Avila Camacho con el pro
grama que está implemen
tando el presidente Andrés
Manuel López Obrador son
muchas y eso podría hacer
varias los resultados. Para

empezar los tiempos eco
nómicos son distintos, hoy
hay crisis, desempleo; en el
43 había cierta estabilidad y
crecimiento.

La clase media estaba con

tenta, hoy la clase media ago
niza, por lo que ese progra
ma electorero de la Ley de
Pensiones que si bien apoya
a la clase media que siempre
ha sido la más vulnerada po
dría no dar resultado, y no
cambiar el sentido del voto

de este sector que se cree,
se inclinará por la oposición.
No es el voto de la clase

media en sí lo que preocupa
a AMLO, le atemoriza el mal
ejemplo que generan y que
puedan motivar que otros
sectores, pese a los progra
mas electoreros, se inclinen
por la oposición, porque
sienten que con AMLO no
mejoró la seguridad, ni la
economía como prometió. Si
AMLO quiere obtener bue
nos resultados electorales lo

único que tiene que hacer es
entregar buenas cuentas, ese
es el pendiente.
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¿SERÁ?

¿Cambio de señal?
Justo el día en que se rompió un
nuevo récord de contagios de
Covid19,yundíadespuésdeque
el secretario de Hacienda, Arturo
Herrera, se desdijoeneltemadel
uso del cubrebocas, el Presidente

apareció en el inicio de una gira nacional utilizándo
lo... en la última semana se han dado muchos cambios

en la postura presidencial que llaman la atención, el
acercamiento a los empresarios y a gobernadores con
los que protagonizaba un abierto enfrentamiento.
¿Veremos ahora con cubrebocas a los secretarios que
no lo usan? ¿Será?

Movimiento Ciudadano,
¿sin alianzas?
Cuentan que los números de Movimiento Ciudada
no, que dirige Clemente Castañeda, se siente muy
seguro, pues consideran que hay una correlación
entre el aumento en su número de simpatizantes con
una posible disminución en la aprobación de Morena.
Por ello, nos dicen que el denominado "movimiento
naranja" revisa la posibilidad de ir con candidatos
propios en algunas entidades para las elecciones de
2021, y dejar como última opción las alianzas con el
PAN y PRD. ¿Será?

Duarte, non grato
Apesar del cariño que profesaba tenerle aHidalgo
del Parral, el exgobernador de Chihuahua, César
Duarte, acaba de ser declarado "persona non grata"
en el ayuntamiento gobernado por Alfredo Lozoya.
Además del priista, cualquier individuo que esté rela
cionado con hechos delictivos o actos de corrupción
dejará de ser bienvenido en aquel municipio; esto, di
cen en ese lugar, por faltar a los estándares y principios
de la comunidad, y aseguran que la lista es de al menos
¡30 exfuncionarios más! ¿Será?

A ver cuánto dura
Dicen que el nombramiento de
Jorge Arganis en la SCT fue algo
apresurado, pues no se esperaba
al menos todavía, la renuncia
de Javier Jiménez Espriú a esa
secretaría. Arganis ya ha sido

apoyo de López Obrador en la CDMX en el sector
de infraestructuray es de todas sus confianzas, pues
estuvo en la primera línea de funcionarios encargados
del segundo piso del Periférico. Falta ver si el inge
niero civil era en realidad el cambio esperado, pues
nos cuentan que cuando AMLO estaba armando su
gabinete sonaba su nombre y el de otras figuras, hoy
en tareas legislativas en la CDMX, y él nunca estuvo
emocionado con ese cargo, pues ya se había acostum
brado al trabajo de asesor de en la secretaría de Obras
de Mancera. ¿Será?
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Renuncias: una docena de escándalos
Va una docena.

Cuatro de primerísima importan
cia, cuatro a nivel de subsecretarías
y el resto de posiciones de menos

impacto mediáticoy político.
Pero todas las renuncias a cargos oficiales

federales en el actual sexenio tienen tres cons

tantes: la crítica, el escándalo y la discrepan
cia con el proyecto 4T.
En todos los casos hay constancias, bien de

los propios dimitentes o por descalificaciones
desde la máxima estructura del poder.
Las de mayor impacto han sido miembros

del gabinete legal o ampliado.
La primera, la de Germán Martínez Cáza

res al IMSS, porque restricciones presupues
tarias dictadas desde Hacienda le restaban
autonomía.

No soyfiorero escribió.
La segunda fue de Carlos Urzúa a la SHCP,

en cuya carta emitió una descalificación total
al manejo financiero del Gobierno.
Josefa GonzálezBlanco, titular inicial de

Semarnat, fúe muy criticada por retrasar la sa
lida de un avión: influyentismo yprepotencia.
Y ayer se fue Javier Jiménez Espriú de la

SCT preocupado por las consecuencias de
asignar los puertos a la Marina.

OBLIGADOS A SALIR
Ha habido otras dimisiones con menos es
cándalo.
Acaso la más silenciosa sea la de Simón

Levy, ex subsecretario de Turismo.
No puede decirse lo mismo de Asa Cristina

Laurell, inconforme por ser ignorada enla SSA
de Jorge Alcocer, donde era subsecretaría.
Enelpeormomento, cuando embiste aMéxi

co la pandemia de Covid19 con cifras de muer
tos y contagiados en constante multiplicación.
De poco eco fue también la salida de To

natiuh Guillén en Migración, pues marcó
la militarización del territorio nacional para
contener el paso de extranjeros, mayoritaria
mente centroamericanos.

Petición de DonaldTrump diligentemente
atendida y por lo cual México tiene el recono
cimiento del magnate.
Las demás renuncias tienen otro peso espe

cífico, cada una con sus circunstancias y con
acoso desde el poder:
Patricia Bugarín (subsecretaría de Segu

ridad Pública), Mara Gómez (CEAV), Can
delaria Ochoa (Conavim), Mónica Maccis
se (Conapred) y Claudia Torres (estancias
infantiles).

NUEVO SEMÁFORO
1 .Ya no podrán quejarse los gobernadores.
Almenos de promesa, estarán en condición

de hacer sus propuestas para dar color a los
semáforos estatales.

A partir del próximo martes enviarán la
información semanalmente y, tras cruzar
datos y precisiones, el jueves la oficializarán
las autoridades federales.

Es el acuerdo de ayer entre la Conago
de Juan Manuel Carreras y los secreta
rios Olga Sánchez Cordero, Graciela Már
quez y Jorge Alcocer.
Los 22 mandatarios estatales enlazados

fueron informados también sobre mecanis
mos del tratado comercial con Estados Uni

dos y Canadá.
Habrá comisiones donde estarán estados

y municipios y, dato al canto, no podrán mo
dificarse las reglas ni amagar con medidas
arancelarias.

¿Alcanzas a oír, DonaldTrump?
Y 2. La pandemia obliga a acciones de

emergencia.
Algunos alcaldes capitalinos, como Octa

vio Rivero, de Milpa Alta, creó paquetes dis
tintos para ayudar a la población necesitada.
Reparte apoyo alimentario a 30 mil fami

lias, entrega cinco mil pesos a pacientes con
Covid19 y respalda a dos mil 550 locatarios
con apoyo de tres mil pesos.
Es una inversión de 33 millones para bene

ficiaramásde 100 mil personas, dice Rivero.
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Lo que falta a la estrategia de
seguridad es el bienestar

La estrategia nacional de seguridad
pública a partir del plan de paz
no necesita modificarse ni cam

biarse, sino sólo cumplirse en las
partes que han avanzado de manera muy
lenta: atender las causas delainseguridady
la violencia. Y ahí el descuido ha sido de Go

bernación, Bienestar Socialy política social
El modelo de causalidad es clave: el Esta

do y sus instituciones abandonaron zonas
territoriales del Estado y éstas fueron ocu
padas por el crimen organizado en modo
de sustitución del Estado. Ahora se trata de

que el Estado regrese a ocupar sus espacios
y desplace a las bandas delictivas.
No bastan las becas ni los apoyos. Se re

quieren de tres condiciones para quitarles
territorios ybases sociales al crimen orga
nizado: instituciones sociales, políticas,
educativas y económicas del Estado; re
construcción del tejido social; y lideraz
gos sociales de sectores que en el pasado
cohesionaban a la sociedad con el Estado:

maestros, partidos, sacerdotes, farmacéu
ticos y hasta caciques no criminales.
La Guardia Nacional ya está desplegada

como aparato de seguridad del Estado.
Faltanlas instituciones sociales ypolíticas.
Si no hay organizaciones sociales, enton
ces la paz no se logrará o podrá alcanzarse
sólo a través de la guerra a balazos del Es

tado contra las organizaciones criminales.
De ahí que las exigencias sociales deban

orientarse a las dependencias dedicadas
al bienestar, el desarrollo, la calidad de
vida. El empleo y la conciencia social de
las sociedades afectadas por los cárteles
no llegará como deseo, sino a través de
organización de la sociedad para exigir
programas de desarrollo.
En este sentido, el balón de la inseguri

dad está en la cancha del bienestar social

que debe proporcionar el Gobierno

ZONAZERO

El decreto del 11 de mayo dice con cla
ridad: "se ordena a la Fuerza Armada

permanente a participar de manera
extraordinaria, regulada, fiscalizada
subordinaday complementaria con la
Guardia Nacional en las funciones de se

guridad pública a cargo de ésta última,
durante el tiempo en que dicha institución
policial desarrolla su estructura, capaci
dades e implantación territorial". Yse basa
en el Quinto Transitorio de la reforma de
marzo que tienen valor constitucional. Por
ello, el decreto es constitucional

(*) Centro de Estudios Económicos, Políti
cos y de Seguridad.

seguridadydefensa@grn.ail com
www.seguridadydefensa. rnx
@carlosramirezh
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El PAN de vuelta en el Estado de México

Hoy se pasean juntos, pero solo es
cuestión de tiempo.
Es tan falsa su unidad, tan dis

tintos los intereses, tan abismales
las diferencias, que son irreconciliables las
posturas.
Dan a entender que ni siquiera el pasado

es cierto.

Morena es hoy unpartido resumido enban
dos y rencores.
Se llaman unos a otros traidores y corrup

tos, es más se caenbastante mal.
Cuando la inquietud se amotina es inevita

ble la derrota.

El debilitamiento se dio, la situación cam
bia y están amenazados políticamente.

Se creían la única fuerza hasta que la reali
dad se les apareció.
Jorge Inzunza Armas, dirigente del PAN en

el Estado de México, dice que "su partido ana
liza alianzas con el Movimiento Antorchis

ta del PRI y diversos partidos políticos, para
crear un frente amplio contra Morena, con
miras a la elección de 2021 en que se elegirán
125 alcaldes y diputados locales".
La cautela terminó y decidieron tomar car

tas en el asunto.

Ya se hizo el anuncio de lo que va a venir,
hasta enterrarlos.

Jorge Inzunza dijo que han sostenido pláti
cas con dirigentes del Movimiento Antorchis

ta, "porque tiene más de 2 millones de afilia
dos en el país, especialmente en el Estado de
México y dialogan en búsqueda de puntos en
común, con la posibilidad de construir hacia
el futuro una alianza".

Seguramente en Morena tomarán deci
siones, no por deseo sino forzadas por las cir
cunstancias, peroconun carácter provocador
ante las intencionesyfin.es de la oposición que
son más claros.

"Valoramos la posibilidad de alianzas,

como elemento de apoyo, que nos ayuden a
construir un bloque sólido, analizando las
dos posibilidades de ir en alianza o ir solos". li
en un frente amplio para combatir posiciones
totalitarias de Morena y de Andrés Manuel
López Obrador, dijo el líder del PAN en el Es
tado de México.

El futuro es enigmático, pero están con
vencidos.

"Unaposible alianzaPANPW se ha especu
lado mucho, hay dos escenarios: uno es junto
con todas las fuerzas políticas del país, para
crear un Frente Por México, para rescatar al
país, por supuesto que Acción Nacional, esta
ría en actitud de apoyar una alianza nacional
", dijo Inzunza Armas.
Queda muy poco tiempo y por ahora son

los que más firmemente se posicionan. Y asilo
dice Jorge Inzunza Armas, dirigente del PAN
en el Estado de México:

"Somos el padrón más grande del país y
los 16 alcaldes panistas, especialmente el de
Huixquilucan que está entre los mejor posi
cionados del país, son muestra de que el PAN
ha dado resultados".

Por el momento Morena y otros partidos
políticos nada tienen que contestar.
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Jiménez Espriú, ¿el primero de varios?
La carta de renuncia de Javier Jimé

nez Espriú a la Secretaría de Comu
nicaciones confirma lo que hemos
venido comentando esta semana:

la decisión de dejar en manos del Ejército la
administración depuertosy aduanas del país
fue una ocurrencia del Presidente.

El ahora ex secretario lamenta profunda
mente "no haber tenido éxito en transmitirle

mi convicción a López Obrador y mi preo
cupación sobre la grave trascendencia que
considero tiene esta medida para el presente
y el futuro de México tanto en lo económico
como en lo político".
Ya han surgido voces, como la del senador

Emilio Álvarez Icaza, que cuestionan la le
galidad de la decisión presidencial y amagan
con acudir a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación para que sea el máximo tribunal quien
aclare si el Presidente tiene o no facultades para
ceder esas facultades a las Fuerzas Armadas.

Como quiera, el tema de la renuncia conva
lida la aseveración de un cercano al Presiden

te quien asegura que la de Jiménez Espriú no
será la única renuncia en el trimestre.

¿Candidatos?
Bueno, casi en automática surge el nom

bre del secretario de Salud, Jorge Alcocer, a
quien se atribuye la estrategia para atender
la pandemia del Covid19, sin lo resultados
esperados por la sociedad.
El Gobierno puede decir que están muy

contentos con el desempeño de Alcocer y de
su subsecretario en funciones de Secretario

Hugo LópezGatell, pero los números de
muertos y contagiados diarios demuestran
que nohaymucho que festejar.
Otro es el secretario de Seguridad Pública,

Alfonso Durazo, quien recientemente se ha
visto titubear sobre información que debía
conocer mejor que nadie.
La estrategia de seguridad, al igual que la

de salud, no ha ofrecido los resultados que la
población demanda a pesar del optimismo
raquítico que ofrece una reducción marginal

enlos delitos del fuero común.

Los asesinatos por docena siguen siendo la
nota negativa casi diario.
Y luego está el secretario de Hacienda, Ar

turo Herrera, a quien de poco se le puede
responsabilizar por la situación económica
que vive el país.
Muchos de los factores que tienen en la lona

a la economía nacional son externos; el recla
mo que se le podría hacer es que ha cuadrado
los números a las exigencias del Presidente y
no de la situación económica del país.
Esos son, en los pa sillos del poder, los nom

bres de quienes podrían seguir a Jiménez
Espriú, Carlos UrzúayGermán Martínez.

• • • •

Dicen que lo cortés no quita lo valiente, pero al
diputado Mario Delgado, al parecer urgido
por congraciarse con el mero mero de Palacio
Nacional, se le olvidó.
El ex presidente Felipe Calderón le reco

noció públicamente en Twitter haber logrado
el consenso requerido para sacar los nombra
mientos de los4 consejeros electorales, ayery
Delgado le respondió de forma altanera.
Dijo que se había hecho para "evitar más

robos como el de usted"y que "no son iguales".
El diputado de Morena se pudo haber que

dado callado, pero no, había que dejar en
claro que él está comprometido con el Gobier
no... después del reclamo público que le hizo
López Obrador por no haber incluido "sus
temas" en el periodo extraordinario.
Violencia innecesaria.

• • • •

Los gobernadores y la Secretaría de Salud
sostienen discusiones y reconciliaciones por
el tema del semáforo epidemiológico.
Parece que ayer hubo acuerdo en la meto

dología para establecer los colores.. .hasta
que nuevamente LópezGatell presente in
formación que les incomode ya sea por incom
pleta o por arbitraria.
A ver si no acaban en un panel del programa

de Laura de América.
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¿Se derrotó a la ultra?

Aunque el pleno de la Cámara de
Diputados haya votado a favor de
los cuatro perfiles propuestos por
la Junta de Coordinación Política

(Jucopo) para completar el Consej o General
del INE (CGINE), yo esperaría un lapso pru
dente para cantar victoria de la razón ante el
extremismo.

De entrada, una de las prioridades de los
cuatro nuevos consejeros electorales será
la que, por consigna de los diputados ultras^
tendrán que cumplir: bajar los salarios de
los funcionarios del INE lo cuál es no sólo

correcto en lo político sino en términos de
democracia, pero al final se trata de una
instrucción que habrán de llevar al CGINE.
Solo recordemos que, de los 20 aspirantes,

siete de ellos fueron entrevistados por la
fracción parlamentaria de Morena y de ahí,
cuatro son ahora los consejeros electorales.
Sin embargo, de las dos mujeres y los dos

hombres que ganaron la nominación Nor
ma Irene de la Cruz, Carla Astrid Humphrey,
Martín Faz y Uuckib Espadas Humphrey
no es del todo bien vista por la ultra. En su
cuenta de Twitter, John Ackerman tuvo pa
labras de apoyo para De la Cruz, Espadas y
Faz. Para la exconsej era electoral del Distrito
Federal, la descalificó como representante

del PRIAN, aunque era cercanísima colabo
radora de Santiago Nieto.
Yo confío en que la independencia con la

que han calificado diversos actores políticos
a Irene de la Cruz, a Uuckib Espadas y a Mar
tín Faz se mantenga ante el muy probable
acoso de la ultra para beneficiar a los intere
ses de ese grupo.
La "derrota" de Ackerman y Dolores Pa

dierna, junto con un puñado de diputados de
Morena y del PT bien calificados por Porfirio
Muñoz Ledo como golpistas, yo no la veo
como una victoria de las fuerzas democrá

ticas ante la intención de ese grupo de adue
ñarse del árbitro electoral.

Lo que vimos en el proceso de selección de
los consejeros electorales fue una escaramu
za de lo que se vendrá en las elecciones del
2021. Con la descalificación de Ackerman al
proceso que concluyó en la designación de
los consejeros electorales, dio inicio la des
calificación, a priori, del proceso electoral
del 2021.

Dirían los clásicos, espero equivocarme,

pero, a lo largo de nuestra historia reciente,
esos grupos ultras en el PRD, en los gobier
nos en los que han participado o como ciu
dadanos, ¿han dejado un buen ejemplo y/o
han redituado buenas cuentas a la sociedad?

A los ultras los liga el deseo de acumular
poder, y la transformación que ellos preten
den no es en beneficio de México, sino de
intereses ajenos a los mexicanos.
La ultra traiciona al presidente López

Obrador y a su proyecto para transformar a
México.

La Letrina. Luego de lo que vieron en el
proceso del INE, ¿se imaginan a la ultra exi
giendo candidaturas en Morena y el PT?
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Inviable llevar el conflicto de Morena al Sistema Interamericano

r COLUMNA INVITADA
CAROLARR1AGA

El 29 de junio Morena aprobó una nue
va convocatoria para la renovación de
su dirigencia. El 1 de julio, la Sala Su
perior del Tribunal Electoral ordenó

la elección de un nuevo CEN antes del próximo
31 de agosto e impuso para la presidencia y se
cretaría general el método de encuesta abierta
y dejó libre al resto de las secretarías.
Hubo contradicciones entre la convocatoria

y la resolución de la Sala. Y se generó amplio
desconcierto, pues en la convocatoria se fija
ron fechas para realizar asambleas presencia
les masivas en contravención a las medidas
sanitarias.

El 12 de julio se celebró una sesión virtual del
Consejo, en el que se presentó la convocatoria
al Congreso para renovar la dirigencia y de ma
nera inusual e indebida se sometió a votación

del Consejo para su validación. Se aprobó la
conformación de una Comisión de Encuestas,
órgano a la que la Sala le impuso la obligación
de elaborar la metodología para la encuesta
abierta.

A petición de la presidenta del Consejo, se
acordó desconocer la obligación de realizar la
encuesta abierta a la ciudadanía; en cambio,
se convino acudir a la Comisión Interameri
cana de Derechos Humanos por considerar
que hubo una intromisión a la vida interna de
Morena.

Cierto, la S ala ha trasgredido principios bási
cos, por ejemplo, reconoció aDussely Ramírez

Cuéllar como integrantes del CEN, a pesar de
que ninguno es consejero nacional y el primero,
ni afiliado está. Lo cual, no fue observado ni
cuestionado por la presidenta Luján. En cam
bio, mostró resistencia a la encuesta abierta
que es desfavorable a su pretensión de presi
dir al CEN. Sospecho que su objetivo es ganar
tiempo.
La propuesta de elevar a la Comisión Intera

mericana es en el mejor de los casos una estra
tegia dilatoria. Me explico, la Comisión recibe
e investiga denuncias, pero sus resoluciones no

son vinculantes; aunque pudieran devenir en
un juicio ante la Corte Interamericana.
Basta recordar el tristemente célebre caso

del Campo Algodonero contra México, por los
feminicidios en Ciudad Juárez, la denuncia en
la Comisión se interpuso en 2002 y la resolu
ción de la Corte se emitió hasta 2009. Sin duda,
Morena aspira renovar su dirigencia en un
tiempo mucho menor que siete años.
En cuanto a los derechos violentados, no se

precisaron los tratados interamericanos ni los
preceptos que se invocarían. Recomiendo no
caminar por esos senderos. Apostémosle al
interés colectivo y al diálogo. Coincido en que
quien nos dirija deba ser alguien con amplia
trayectoria en Morena, yes más, en mi opinión
tiene que ser una mujer. Pero basta de pleitos,
acordemos, cedamos y renovémonos. Que
prevalezca la democracia.
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Saldar una deuda histórica

Era previsible. La expansión del virus
por el mundo alcanzó a los pueblos
ycomunidadesindígenas, golpean
do con mayor severidad en América

Latina donde la brecha de pobrezay desigual
dad es más marcada.

Las poblaciones indígenas tienden a ser
geográficamente remotas, lo que presenta
todo tipo de problemas, desde la falta de
recursos hasta la dificultad para proveerlos.
Son zonas en donde el acceso a una línea
telefónica o al servicio de Internet es el me

nor de los problemas, tomando en cuenta
que el acceso al agua es escaso, sino es que
complemente nulo, por lo que contagiarse
del virus se convierte en una sentencia para
estas comunidades.

Entre los factores que pueden provocar una
rápida expansión de la pandemia está el pre
cario o incluso inexistente acceso a servicios

médicos y la falta de información de calidad
sobre las medidas preventivas que deben
adoptar, lo que implica un incremento en el
riesgo de contagio.
Si a esto agregamos la desnutrición, las

condiciones de higiene y de habitación por el

abandono histórico del que han sido obj eto, el
resultado es la vulnerabilidad de los pueblos
indígenas frente a enfermedades como el
Covid19, producto de la desigualdad en sus
condiciones de vida.
Por otro lado, su forma de vida comunal,

tan distinta a la individual que llevamos en las
ciudades, hace que el distanciamiento social
seaculturalmente difícil de guardar. Celebra
cionespatronalesyreligiosas, actividades po
líticas y de organización, trabajo en el campo
y comercio: toda su vida es en colectivo y gira
en torno a la comunidad.
Ahora bien, de acuerdo a información ofi

cial, en México las entidades con más conta
gios en personas indígenas son Yucatán, Oa

xaca, Ciudad de México, Hidalgo, Quintana
Roo y Chiapas. La mayoría de defunciones
se han presentado en Yucatán, Estado de
México, Quintana Roo y Oaxaca. Un dato
que es clara evidencia de la vulnerabilidad
que tienen las comunidades originarias ante
la pandemia es el siguiente; el promedio na
cional de letalidad por Covid19 es del orden
del 11.5%, mientras que enlas comunidades
indígenas es de cerca del 17.5%.
Los efectos del virus golpean, sí, alas zonas

económicas importantes de nuestras nacio
nes y hay que atenderlas con el caso y la ur
gencia que ameritan. Pero también es una
ventana de oportunidad para incorporar a los
excluidos de la historia.
Saldar la deuda con nuestras comunidades

indígenas, en medio de la tragedia, es una
oportunidad que no podemos dejar pasar.
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Se cierran los
espacios para la
descaliñcación
Un respiro para la estabilidad

democrática de México fue la

designación de los cuatro nue
vos consejeros del Instituto Na

cional Electoral (INE), en un proceso que,
desde un arranque, se antojó como una
lucha de fuerzas entre los grupos radicales
y moderados de los partidos que integranla
Cámara de Diputados, en particular More
na, que ostenta la mayoría.
Buena noticia es que los nuevos inte

grantes del Consejo General del INE, Carla
Humphrey, Norma Irene de la Cruz, Uuc
kib Espadas y José Martín Faz, hayan ob
tenido el apoyo de la mayoría calificada de
los diputados de todas las fracciones de la
Cámara baja (399 votos a favor, cinco en
contray cinco abstenciones).
Con esta elección, que finalmente quedó

exenta de impugnaciones públicas, se disi
pan las dudas en cuanto a la imparcialidad
del órgano encargado de convocar y orga
nizar los procesos electorales y, con ello, se
cierra la puerta a cualquier descalificación
que pudiera presentarse antes o después de
los próximos comicios de 2021.
Los grupos radicales de Morena y del

Partido del Trabajo intentaron reventar
el proceso al ver que sus pretensiones de
incluir perfiles que no cumplían con los cri
terios de elegibilidad no fueron tomados en
cuenta para la fase final de la designación.
Habrá que reconocer que el presidente Ló
pez Obrador dio la espalda a estas tribus
que mucho ruido hicieron en las últimas
semanas y prefirió apegarse al designio de
la mayoría.
Mal quedaron las voces de la oposición

que insistieron en que una supuesta inten

tona gubernamental pretendía acabar con
la autonomía delINE, desaparecer ese insti
tuto o, bien, tomar el control de su máxima
instancia que es el Consejo General. Ni uno
ni otro escenario ocurrió.

Los cuatro consejeros gozan de trayec
torias lo suficientemente sólidas y diversas
para ocupar el cargo para el que fueron se
leccionados. Tienen la enorme responsabi
lidad, al igual que sus pares, de conducirse
en apego a los principios que rigen a este ór
gano del Estado que son certeza, legalidad,
independencia, imparcialidad, objetividad
ymáxima publicidad.
Obligación será también de todos res

petar los resultados de los procesos electo
rales que surjan de la conducción de este
renovado Consejo General que goza, hoy,
de la aprobación de todas las tendencias
políticas. Yano queda espacio para sembrar
la duda.

Segundo tercio. En 2023 resurgirá con
más fuerza el choque de fuerzas por el con
trol del INE. Cuatro de los integrantes del
Consejo General, entre ellos su presidente,
Lorenzo Córdova, deberán ser relevados.
Una nueva mayoría de diputados surgida
de las elecciones de 2021 tendrá que enfren
tarse por quien encabece este órgano a un
año de los comicios presidenciales de 2024.
Tercer tercio. Imposible que personajes

como John Ackerman pretendan ahora
adjudicarse los buenos resultados de la de
signación de los cuatro nuevos consejeros
del INE. Intentar reventar el proceso por no
lograr imponer a una candidata cercana
a su grupo radical no es, bajo ninguna cir
cunstancia, un abono a la democracia.
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SIN FRONTERAS

Cuna del reggae
y el Rastafari

Bob Marley heredó la música reg
gae al mundo, hay quienes dicen
que el ritmo empezó con él. Tam
bién fue miembro del movimiento

Rastafari, un pensamiento filosófico y espiri
tual que surgió en 1930 con el fin de ir por un
sendero "verdadero", siempre con bondad,
hermandad y verdad; ambas corrientes vie
ron la luz en el mismo país: Jamaica.
Fue una colonia españolay luego inglesa,

hasta que se independizó, en 1962, siendo
la primera isla en el Caribe en proclamar
se independiente, y la tercera más grande

de toda la región, por detrás de Cuba y La
Española. Jamaica significa "la tierra de la
madera y el agua".
Es el territorio de habla inglesa más pobla

do de América, después de Estados Unidos

y Canadá. En 2018 se reforzó la enseñanza
del idioma español como primera lengua
extranjera a nivel escolar. Forma parte de la
Mancomunidad de Naciones, organización
compuesta por 54 países soberanos, inde

pendientesysemiindependientes que com
parten lazos históricos con el Reino Unido.
El Poder Ej ecutivo lo ostenta la reina Isabel II
quien está constituida como la actualjefa de
Estado y reina de Jamaica. Es uno de los dos
únicos países del mundo que no tiene colo
res en común con la bandera de los Estados

Unidos de América. El otro país es Maurita
nia (verde y amarillo).
Dentro de sus atractivos se encuentra

Playa Doctor's Cave, la más famosa de esta
nación. Ofrece una alternativa a los viajeros
que buscan pasar unos días en el Caribe sin
tener que soportar las aglomeraciones turís
ticas. Yse trata nada menos del lugar que vio
nacery crecer aMarley. Su arena es casiblan
ca y sus aguas cristalinas de color turquesa,
aunque es importante mencionar que para
entrar hay que abonar un peque ño importe.
Otrajoya: Cayos de Pedro, que cuenta con

hermosas playas y un ecosistema natural
compuesto de seis especies de plantas y
hábitat de varias aves marinas y terrestres,
las tortugas de Carey son las más famosas
de este entorno.
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• Javier Jiménez Espriú se fue, como todos los que le
han renunciado a AMLO, azotando la puerta. Pero
aunque argumentó su desacuerdo con la militariza
ción de los puertos, hay otros lastres que carga el hoy
ex secretario de Comunicaciones y Transportes: su
hedor a Odebrecht...

• Arturo Herrera abrió la chequera con la burocracia
federal del país. La SHCP liberó un aumento de 3.4% a
los salarios y compensaciones de los servidores públicos
operativos de la Administración Pública Federal que
perciben un sueldo base de hasta 8 mil 500 pesos. Esa es
la buena. La mala es que hay dependencias que al imple
mentar el trabajo en casa (hom.e office) les piden proporcio
nar su ubicación en tiempo real durante las ocho horas de
trabajo... aunque no esté regulado en la ley.

• Los golpistas que querían descarrilar el proceso de
selección de consejeros del INE se quedaron con un
palmo de narices. Pero nos cuentan que esos que seña
ló así Porfirio Muñoz Ledo siguen con agruras del cora
je... así que no descarte que no detengan el golpeteo.
• Jorge Islas da en el clavo. Ojalá lo escucharan lejos.
El cónsul de México en Nueva York escribió en Twitter
que el "Covid19 es muy serio. No respeta el género, las
religiones, la raza, el color, las orientaciones políticas y
sexuales, el idioma, el estado migratorio, el origen na
cional o social, los antecedentes culturales, el estado
económico o civil. Esté seguro cuidándose en serio".
Atendible, ¿no?
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II regalo de Jelipe
Tal como te lo confirmé hace unas

semanas, lodo se perfila para que Felipe
Calderón reciba el registro de su partido
México Libre, donde una vez más se
lavará la culpas y peleará por el poder en
unos años, dejando en claro que sigue
gozando del poder que muchos creían
había perdido.
En México ya no importa si García

Luna es detenido, si Emilio Lozoya es
extraditado o si AMLO está en el poder,
la impunidad que existe deniro del INE,
pues con los nuevos consejeros que
seleccionaron para esta dependencia, el
regalo prometido para Felipe Calderón
llegará en unos cuantos días.
És interesante la manera en la que

ahora los candidatos juegan de manera
muy sucia en redes sociales para obtener
el apoyo de cierto sector de la población;
y solo es necesario hacernos "patos" por
algunos días recolectando firmas falsas,

para poder obtener la bolsa mayor de 5
mil 339 millones de pesos que se ofrecen
como presupuesto.
Felipe Calderón está a unos cuantos

días de reírse de lodo México en su cara,
donde no importa que le pregunten
por el operativo "rápido y furioso",
mucho menos, si gastó de más en un
monumento inverosímil de casi 150 mil

millones de pesos (Estela de Luz). Su
necesidad de poder sobrepasa los límites
de mi entendimiento.

La política en México nos da cátedra
todos los días de lo fácil que es endulzarle
el oído a miles de mexicanos, donde les
puedes prometer bajarles del cielo, la luna
y las estrellas. Algunos creerán en falsos
profetas y muchos otros observaremos
la manera tan asquerosa en la que se
comportan para robar unos cuantos
millones, o en su defecto, obtener el poder
que perdieron hace años.
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MÁS BRONCAS INTESTINALES ENTRE
EL PERSONAL DE GOIMAR QUE...
...continúan empeorando mientras
CÉSAR HUMBERTO ISASSI MAR
TÍNEZ, dueño de CÜIMAR sigue sin
atender sus obligaciones contractua
les...GOIMAR no le hapagado a su gen
te de la Goimar1 informa personal que
labora en la misma, así como en las em
barcaciones propiedad de GOIMAR
adeudadas a UNIFIN.

El que ha estado comunicándose con
ellos es un excorrupto funcionario de Pe
mexcontratado por GOIMAR de nombre
ERICK CARAÑAS quien funge como ge
rente de la plataforma Goimar1 y que so
lamente miente y eubre las espaldas de su
jefe el nuevo vicepresidente de GOIMAR.
JUAN MANUEL PINEDA, exdirectivo
de McDERMOTT que ha demostrado no
tener conocimiento ni experiencia en te
mas de perforación o la operación de pla
taformas, poniendo en riesgo crítico a las
instalaciones costa afuera de Pemex...

Le pongo a las autoridades investigado
ras los números de la plataforma para
que puedan certificar lo aquí expuesto...
Oficina del OIM: 938187 2983 y Oficina

del Capitán: 938 187 2982... No se vale ya
que el personal afectado de la Goimar1
es: SILVA GAMBOA FRANCISCO JA
VIER, ARSENIO GARCÍA ÁVALOS,
HÉCTOR HUGO DENOVA GARCÍA,
RAYMUNDO DE LA ROSALARA, FLO
RENCIO J. YEPEZ HERRERA, ISRAEL
UTRERA TREJO, ISMAEL CANALES
V ERG ARA, ALONSO CORDOVA CAS
TILLO, ALFREDO LAR A ESPINOZA,

ISRAEL MELÉNDEZ CABALLERO,
JOSÉ ROBERTO RAMÍREZ CARDO
NA, ARTURO ABR.AHAM HERNÁN
DEZ ZAVALA GUILLERMO ALBERTO

SALAS TORRES, EDGAR IVAN RI
VERA PALOMO, MEDEL MARTINEZ
TADEO, GERMAN ROMERO LOPEZ,
JOSÉ HERNÁNDEZ MARTÍNEZ. CRI
SÓFORO MUNDO SIERRA, EDUARDO
GUZMÁN MÉNDEZ, MICHEL HER
NÁNDEZ GONZÁLEZ, y EUGENIO
MARTÍNEZ DE LEÓN...

La GOIMAR1 no tiene carga de tra
*

bajo e inclusive se escucha que CESAR
ISASSI ha insistido en contactarse con

CARLOS F. RANGEL HERNÁNDEZ de
Perforación, para pedirle apoyo y que le
den carga de trabajo... Habráinás.
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Aparentemente aliviana
do del ataque armado del
que sobrevivió hace un mes,
el shaka de la tira chilanga,
Ornar García Harfuch, ya se
dio un volteón por sus ofi
cinas, aunque no le aviso ni
a su sombra, por aquello de
que sigue latente la amena
za de darle chicharrón.

Dicen las malas lenguas
que, muy a la ealladita y sin
hacer tantos panchos, Har
fuch parló con sus mandos
regionales y con su equipo
de inteligencia y operación
policial para leerles la car
tilla, ya que viene dispues
to a demostrar que es el su
pe r policía que tochos los
habitantes de lacapirucha
esperan.

Más ahora que un titipu
chal de gente lo ve como un

héroe de carne y hueso, si
milar a los que nos presen
tan en los comics de DCy
Marvel, por lo que a García
Harfuch no le queda ostra
que demostrar que no le
tiembla la mano y viene con
toño por los malandrines
que traen de cabeza Chilan
golandia.
No se podrá quejar el

shaka de la tira capitalina
que cuenta con el paro de
los distintos niveles de go
bierno y de la gente, como
pocas veces se había visto
y eso deberá aprovecharlo
para conseguir su sueño de
construir "la mej or Policía
de México", como él mis
mo lo prometió, sino todo
el mundo se lo reprochará.
Veremos un Harfuch recar

gado.
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MAESTRO, 30RGE ARG ANIS DÍAZ SUSTITUYE
A3IMÉNEZ ESPRIÚ EN LASCT
Si don Javier se quiso ir por discrepar por el con
trol militar en aduanas y puertos, que se vaya; na
die se quede a la fuerza en la 4T y no hay tiempo
para meter reversa.

Dicen que Lozoya busca ser "testigo colabo
rador" y que su mamá, su mujer y su hermana
sean "personas protegidas".
Don Emilio las protegió salpicándolas con los so

bornos y ahora trata de cubrirlas; no está mal el
trato, pero dando y da ndo: que regresen lo robado
y su familia libre, a cambio de Peña, Calderón y el
Cártel del PRI Nueva Generación.

Videgaray afirmó que desde que salió del go
bierno» se ha abstenido de dar entrevistas o pu
blicar opiniones.
Pues acá, si es citado por UIF.FGR o un juez, ten
drá que declarar o su condena será mayor, sobre

todo porque Lozoya le va a cargar la mano po r su
conocidísima enemistad.

AMLO citó que el TP01 ya está más cuidado
que en California y promoverá ta venta de ca
chitos para la rifa del 15 de septiembre,
Que lo oferten así: "Lleve lleve su cachito, sólo
cuesta un quinientón, gánese el ñamante avión y
dé usted su mejor Grito"
Pompeo dijo que China compró al titular de la
OMS, Tedros AcÜutnom, y éste reviró que es fal
so e inaceptable.
Al secretario de Estado de EU sólo le faltó decir

que China con su misión espacial quiere llevar el
Coronavirus a Marte.

Gurú, ¿la frase del día?
Hombre y mujer prevenidos (con cubrebocas) va
len por dos...
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ES EVIDENTE QUE NUESTRO PAÍS SE
ENCUENTRA EN MANOS DE LOS."

...cárteles del narcotráfico, esto es, de
grupos delictivos que con gran descaro
e impunidad muestran su poderío; re
cientemente el llamado CJNG (Cártel
Jalisco Nueva Generación), comanda
do por alias ElMencho, sin prudencia
alguna y con descaro manifiesto, mos
tró una serie de vehículos blindados y
todo un ejército fuertemente arma
do. De la misma manera otras agrupa
ciones, como el Cártel de Santa Rosa
de Lima, sin respeto a nada, queman

vehículos y se apoderan de ciudades
enteras, demostrando que lamentable
mente, no existe manera de controlar
los por parte de las autoridades.
La Guardia Nacional, el ejército y

no se diga, los policías estatales y mu
nicipales, se ven totalmente superados
por la delincuencia y ante ello, lejos de
aceptar una a marga realidad, nos ase
guran que ha bajado sensiblemente la
actividad delictiva, cuando ello en ía
realidad, ni lejanamente sucede.
Se ha vuelto cotidiano que sea el

ejército, particularmente el Secreta
rio de la Defensa, quien informe en las
reuniones mañaneras del Presiden

te de la República, cifras sobre la cri
minalidad en el país; esto implica que
es precisamente el ejército quien lle
va las estadísticas y necesariamente
las acciones contra los enemigos de la
sociedad. La gran pregunta en torno a
este asunto es: ¿está el ejército prepa
rado para tan delicada función? Y es
ahí donde tendremos un sinfín de in

cógnitas, desde los puntos de vista ju
rídico, social y moral.
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Tiraditos
RESCATE DE 23 NIÑOS EN CHIAPAS
¿CIRCO MEDIÁTICO?
•Lo que se difundió como una gran acción de la
Fiscalía de Chiapas en contra de una red cíe traía de

¿e mujeres
indígenas se perfila como un "circo mediático". La
.%.d porlos[JDerechos;_dejajnranck_pedirn) cuesíionó
la inexisíencia de 23 Alertas Amber o carpetas de
invesíigación sobre dichas desapariciones; que el

a las

h3ndas_d_e red_ de iralía i. Lai fiscalía chiapaneca estaría
actuando bajo presión y buscando chivos expialorios
aníe la ineficacia del caso Dylan, nos comentan.

LÓPEZGATELL, EL MIL BATALLAS
Y SUS MOLINOS
•Vaya con Hugo.LópezGatell, insisle en señalar a las
indusírias de bebidas y alimentos como culpables
de las víctimas de la pandemia. Sin otorgar, solo
algunos detalles, ía FAQ señala que apenas 5.8
por ciento de las más de 3 mil 260 calorías que
consumen diariamente los mexicanos prov ienen
í^b^ií^.^uggrad^por jo que_J^®pmatólizar a
esta industria de 7 por ciento de las muertes del país
es casi exagerado, ya que el consumo promedio de
calorías de los mexicanos ya es 50 por ciento mayor
que lo que recomienda ía ÓMS.
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¿LICITACION AL VAPOR?
•Solo ires días dio el gobierno del Estado de México
para reunir las bases de la licitación que busca al
nuevo proveedor para el servicio de combustible
para los vehículos de todas las dependencias del

en juego 930
millones de pesos. Fue el pasado sábado 18 de julio
frí"1 L1''''ca Nacional
LPNPQ082020, para el suministro de monederos
electrónicos de combustibles, lubricantes y aditivos,
aunque lo que más llamó la atención fue que
p usieron coitk> Iecha límite para adquirir las bases el
martes 21 de julio. Otro de los aspectos que resallan
es que, una vez que el próximo viernes 24 de julio
se dé el fallo, el ganador contará solo con cinco
días hábiles para entregar los 14 mil 91 monederos,
cuando en promedio se requieren al menos entre
seis y ocho semanas para producirlas. Las únicas dos
empresas en adquirir las bases de la licitación fueron

quien cobra una
comisión del 3 por ciento y un costo por tarjeta ele
75 pesos más y Efectivale, quien fue responsable
hasta 2013. ¿Será una licitación dirigida?

¿ABRIR 0 NO?, EL DILEMA
DE LAS ESCUELAS
\E_! regreso de Jos niños a clases; ha puesto al mundo a

Donald Trump ha exigido que las escuelas
í?.?bran.en ajgosto¡_pege aj^ue su país acumula más
de 4 millones de contagios; Brasil, la segunda nación
ÍMS: afectada por ja .pandemia_,_debai^ si poner en
riesgo a 9 millones de personas más que están en
contacto directo con los estudiantes; y Sudá frica
ordenó el cierre de los centros educativos a partir del
lunes a causa de rebrotes. En México, el panorama
parece claro: los niños no regresarán a clases
presenciales hasta que el semáforo no esté en verde.
¡Veremos!
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| DEBATE EN EXTRAORDINARIO
ss «Este día en el Congreso de la Ciudad, se realizará
¡g el Segundo Periodo Extraordinario, y se espera un
H amplio debate, ya que no todos los dictámenes
Ü cuentan con todos los consensos necesarios,
H por ejemplo, Encuentro Social manifestó que la
¡§ iniciativa podría afectar la libertad de culto. Por su
H E?rte, el PANdgo estar,deacuCTdom_ d t^a de
§ violencia política de género, pero señaló diferencias
¡1 en los otros tres dictámenes. En la sesión
§ convocada se discutirán además las reformas a la

H *de Participación Ciudadana y al Presupuesto
f§ para jftospoiier la ejecución del Presupuesto
¡g Participativo y a la Ley Orgánica de la Fiscalía.

| AMPAROS POR ESCALERAS
§§ «El diputado del PAN, Pablo Montes de Oca,
¡¡ informó que promoverá amparos ciudadanos
f§ contra las Escaleras Eléctricas que se instalarán en
H Alvaro Obregón. El legislador señaló que vecinos
Ü de aquella demarcación se oponen al proyecto
H de la alcaldía en el que pretende construir
§§ las escaleras en la zona de barrancas, ya que
|s señalan no fueron consultados por el Concejo ni
Ü aprobados por el Congreso local. El legislador dijo
¡¡ que los colonos afectados por estas obras, quienes
y demandan, mejorar los servicios públicos como
¡¡ alumbrado, más pdicfas, drenaje y agua en sus
i hogares, además, solicitó redireccionar esos 80
f¡ millones de pesos a programas sociales.

| SE REDUCE CORRUPCIÓN 4.7%
gs «Ante los resultados de la Encuesta de Calidad
H Regulatoria e Impacto Gubernamental que
Ü revelaron que en la CDMX el 74.9% de las unidades
f§ económicas consideraron que los actos de
g corrupción se producen para agilizar trámites y
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¡¡ evitar multas. La Jefa de Gobierno precisó cjué la
§ .jgue hay percepción
§ de disminución en la corrupción, "lo cual es
H importante, pero no ha sido suficiente", por lo
§ que dijo "se está trabajando con las alcaldes
fS v alcaldesas para presentar una propuesta"
H conocer. .Según el Il^Gj la
¡§ reducción presentada es del 26.8% en 2016 al 22.1%
'§ en 2019.

| NUEVA SEDE UNIVERSITARIA
ü *Desj3ués de que estuyicTan deten idas las c>1 )i;as de
s la sede de la UACM en Magdalena ConLreras, el
Ü Gobierno de la Ciudad realizó un recorrido por
ü lo que será el nuevo campus universitario. En el
H la jefe de Gobierno .anunció que, aunqueja
¡§ existe un edificio, se construirá uno nuevo a cargo
Ü de la Secretaría fle Óbras, para que tenga espado
i la UACM, pero también otras instituciones de
H educación superior. Además, señaló que con ello
§§ se ampliara la oferta educativa a nivel superior y
| se garantizara este derecho a las y los jóvenes de la
i zona. Se prevé que el nuevo edificio esté terminado
s a principios de 2021.
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Hace unos días, empezó una sacudida
estudiantil en el Tecnológico de Mon
terrey, O pagan al 100 por ciento la
colegiatura o no tienen cabida en la
institución. La reiterada falta de sensi
bilidad de los directivos de esa escuela
bacía sus alumnos, lia sido la caracte

rística principal desde liare algunos años, donde la
función primordial es cobrar más dinero y maximizar
ganancias y eso que es una de las universidades más
costosas de México.

Hechos que están demostrados por la manera de
disfrazar el aumento de las colegiaturas con accio
nes como las de no incluir el costo del íraiisporTer
(Thinsporte Escolar antes "gratuito") e incluso empezar
a cobrar estacionamiento, como se está por hacer en
el Campus Santa Fe.

Esta actitud de los directivos llegó al límite, cuan
do un estudiante pidió ayuda para inscribirse en el
semestre que está por empezar, él lia estado pagan
do sus colegiaturas regularmente, debido a la crisis
ocasionada , entre otras cosas por el coronavirtis, sólo
solicitaba se le redujera en un porcentaje para seguir
sus estudios. El Tec de Monterrey le dijo, pala bras má s
palabras menos. "...m'iIo podemos decirle que todos
son libres de elegir si se inscriben o no, si continúan
o desisten ante esta adversidad que también al Tec ya
comienza a cobrar factura'; en pocas palabras, si no
puedes pagar, vete.

Eso le contestauno de los mejores centros de estu
dio de México a stis estudiantes. No me imagino que

hubiera hecho Eugenio Garza Sacia, lino de los más
grandes hombres de la historia reciente de la nación,
quien creó este Instituto para los liijos de los trabaja
dores, para mejorar a nuestro país Seguramente se
habría desecho de toda la directiva actual por ir en
contra de los principios, herencia y esencia del Institu
to Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey,
del cual propios y ajenos nos sentimos orgullosos,

¿Dónde están las propuestas de solución de I X . \l )l
Business School, que se requieren para su institución
en este momento? ¿Qué pase» con la visión humana
de Alfonso Reyes?

Ante la ausencia de empatia y falta de solidaridad
hacía los alumnos por parte de esa institución, se lia
generado un movimiento estudiantil inédito, se están
uniendo de todos los campus del Tec pan que se otor
guen apoyos y facilidades a los que lo necesiten y así,
evitar pierdan sus estudios, estamos hablando de per
sonas con promedios elevados, orgullosos cimarrones»

Mejor otras luüvefsida desde prestigio han reducido
temporalmente las colegiaturas en apoyo a su comu
nidad estudiantil.
EN POSITIV O, a sólo dos días llevan más del 12

por ciento de las firmas del total de los estudiantes
del Tecnológico cía Monterrey en todo México, llago
tan llamado a la Asamblea cíe Asociados y al Comité
Directivo del Tecnológico cíe Monterrey para que no
abandonen a sus estudiantes y sobre todo no olviden
a Don Eugenio. A la comunidad estudiantil mi solida
ridad y mis mejores deseos.
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in duda, el resjieto al trabajo de cualquier ciudadano, mientras
siga todos los principios de honestidad y esfuerzo, debe de ser
valorado y protegido por la sociedad y su gobierno. En un mundo
donde el reconocimiento al quehacer, lia quedado supeditado a
criterios mediocres de que la burla a los derechos la borales es el
plus (pie ños permite ser competitivos en un mundo intefeonee
lado. es poco menos que un pretexto para eximir a aquellos que

han hecho negocio en un mundo donde los precios se definen según estándares
interna, clónales*
México es uno de esos países inmersos en el mercado internacional con

frutos sumamente diversos. Tenemos que la apertura comercial del país sin
duda replicó en la apertura de las mentalidades. El comercio trae consigo nti
solamente productos, sino también lleva ideas, como esas que. en la ruta de
la seda, traía consigo el imaginario de Las Mil y Una Sí oches o los Viajes de un
famoso comerciante coma Marcopolo. Occidente no sería tal sin su a dmiración
cosí tio| xílíta por Oriente, y no solamente el (xiñsumo de pastas, sino el desarrollo
del pensamiento y la: estética orientales nsa se habrían arraigado en nosotros.
Del consumo de especias, brotaría la idea de nuevas rutas comerciales que
impulsarían el descubrimiento americano.
Sin desvirtuar la importancia del comercio, y reducirlo a mero consumo, lo

cierto es (pie también tenemos un panorama enfermizo (pie daña no solamente
el mejoramiento de las condiciones laborales, sino la dignidad de millones de
trabajadores que viven sometidos a prácticas nefastas: contratos temporales
hechos para destruir la antigüedad y evitar los patrones pagos como pensiones
y vacaciones; firmas anticipadas de supuestas reñuncias voluntarias; finiquitos
raquíticos; etc. Sería interesante realizar un gran censo nacional para ver cuán
tos ciudadano»,y dentro de ellos, personal altamente calificado, que contribuye
con su formación y su esfuerzo al mejoramiento de las empresas y del desarrollo
del país, se encuentran atados a condiciones indignas la borales, mientras unos
lucran vilmente»y Lis instituciones se hacen de la vista gorda asumiendo que la
pauperización laboral es el punto nodal de la coinpetitividad nacional.

Una reforma ai sistema tic pensiones, es uno de esos
puntos estratégicos que a la par ele la reforma laboral,
pretenden eliminarse para borrar el conjunto de prácticas
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inniisericorcles que provocó una reacción violentaba
un liberalismo que para desgracia, quedó reducido a
esos abusos que A. Smith tanto temía, en donde los
mercaderes se creyeran con el derecho de abusar, mientras
l.as instituciones quedaban reducidas a sirvientas del
mercado. El abuso jamás ha sido tolerado por ninguna
corriente de pensamiento seria, y en caso de acontecer,
siguiendo los principios del padre del liberalismo, el
estado debe actuar. Buen punto por este gobierno,
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Llegará septiembre, con él las fiestas patriáis y el
siguiente período ordinario de sesiones del Con
greso, además del ánimo festivo en tiempos de pan
demia, estaremos celebrando el aniversario de la
refonna (^institucional que desde 2017 facultó al
Congreso para expedir la legisla ción única en ma
teria procesal civilyíamiliar, la cual debía emitirse

en 180 días, sin que ello haya ocurrido, por lo que cumpliremos
tres años de omisión legislativa.

Esta omisión, la falta dé una regulación idónea que permita
el acceso a la justicia a los ciudadanos y tal vez el desconoci
miento, lia llevado a los Congresos de las entidades federativas
a proponer y publicar reformas a sus códigos procesales civiles
y familiares, para, establecer nuevas reglas en dichas materias;;
sin embargo, al no contar ya con esas facultades, la Suprema
Corte de justicia de la Nación ha declarado, en varias ocasionéis,
la invalidez de elidías reformas, ron Jo que se genera un círculo
vicioso.

Por ello, hoy en día, las reglas procesales para divorciarse,
pedir pensiones alimenticias, demandar incjumplimientos de
contratos, los praedimientos de adopción,rectificación de ac
tas, reconocimiento de paternidad, pérdida de patria potestad,
declaraciones de interdicción y sucesiones, entre otras; se ¡en
cuentran en lina pausa obligatoria desde hace tres años, lo (jue
impcisibilita reformarlas para adecenarlas a las nuevas realidades
del país y cotí un acceso muí lio más limitado por la contin
gencia en la cjiie los tribunales de cada estado, han optado por
suspender o limitar sus actividades.

Las relaciones civiles y familiares son los cimientos para una
convivencia armc'mím y en tiempos de pandemia adquiere espe
cial relevancia esta legislación, pues uno de los grandes efectos

secundarios en todo el mundo por el confinamiento ha sido el
replanteamieñto de las relaciones interpersonales, en muchos
casos con, resultados positivos para las familias que salen for
talecidas y, en otros tantos, con desenlaces que concluyen en
scpai anones o divorcios que derivan en afectaciones directas
a los derechos de niñas, niños y adolescentes.

Mientras advertimos estos efectos seejtind arios, el accéso a
la justicia civil y familiar constituye una exigencia que social
mente debe garantizase, adaptarse a la nueva normalidad y
estar presente en la agenda legislativa del siguiente periodo
ordinario de sesiones ¡considerando, entre otros elementos:
1) l a necesaria modernización digital del sistema de im
partición de justicia civil y familiar, tal como ya ocurre con
el amparo y el juicio contencioso administrativo federal; 2)
Otorgar validez a las promociones judiciales que se realicen
a través de medios digitalesy estaMetimiento de reglas para
el uso de firmas electrónicas; 3) Establecer procedimientos
diferenciados y ron una protección reforzada para niñas,
niños y adolescentes: 4) Respetar y fortalecer las faclítet
eles ele órganos especializados como las Procuradurías ele
Protección de Niñas, Niños y Adolescentes; 5) Identificar y
respetar los derechos transversales de grupos vulnerables*
romo adultos mayores, personas con discapacidad, indíge
nas y migrantes.

"Las familias mexicanas son solidarias, fraternas y proeluclo
ele lina cultura milenaria" declaró el Presidente hace unas sema
nas, pero mientras no se retome en la agenda legislativa de los
distintos grupos parlamentarios la urgente necesidad ele emitir
el Código Procesal respectivo, seguiremos celebrando aniver
sarios ele nuestra independencia y de omisiones legislativas en
peijuicio e le las f amilias ele nuestro país.
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Javier Jiménez Espriú renunció a la Secretaria de Comunicaciones
y Transportes En recles sociales cintila una supuesta carta con sus
motivos. Básicamente, la militarización de las aduanas y su falta de
convicción en esa estrategia, es lo que llevó al ex titular de la SCT a
renunciar. ¿Cómo renunciamos todos a las decisiones del presidente
Obrador?

La (marta transformación parece dar un paso de avance y otro en
retroceso. Tras anunciar recortes a la lucha de género y luego los anuncios
de poner bajo cargo de militares las aduanas de nuestro país, parece que el
panorama va de mal en peor.
\'u olvidamos los múltiples sueésos violentos que han sido protagoniza

dos por mil i lares, que sin límite alguno han violado todos los protocolos de
Derechos Humanos que existen en el mundo.

Por ejenipk>, durante la caldcronista «iicrra c<)ntra
cl.Mrco, losTuerzas Armadas fueron
responsabies de las vioiaciones a dere
estudiodelaComisHm
de:.Derechos Humanos.(CMDPÍOT
K1 est ii d io a miprendí a 1 os añ( >s 2()()7al 2017. Kn la
mayoría lejíos. casos.estaban implicados el ^
Marina. Todossobre'tortura, de^park

Y aunque el estudio comprende una época en la (|iie López Obrador evidente
mente no estaba a cargo, JasFuerzas Armadas son las mismas. Poco entrenamiento
en derechos humanos y easos abiertos que parecieron quedar en el olvido.
Hay mucho para recordar al presidente Obrador sobre lo peligroso de la

nnhtarizaeión del país. Sin embargo, parece que la figura presidencial olvidó
demasiado rápido sil postura como candidato.

(auind()A>n.()quería^anarlaj)residenciatle>lé\ic(),
aseguró en más de una ocasión, .flue quería ir en contra de
estas .yioiacioneSj,_que las^.investigaría, ^
eldiscursoyalt()marlasilla,estanioseiilomisni().()pe()r.
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Tomar las 49 aduanas terrestres y 116 marítimas y ponerías en manos de los
militares, es algo que inició en la época de Calderón y que no funcionó. ¿O alguien
se enteró que el trasiego de drogas terminó en nuestro país y aún no ine avisa?
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CARLOS PÉREZ

^11F s|ncronías

Cuatrimestre

No deje) de sorprender
(jiie ia atención pú
blica esté puesta, de
manera insistente, en
la recuperación de la
llamada normalidad,
en especial cuando

acabarnos de cumplir, al menos en Mé
xico, cuatro meses de la que, sin duda
alguna, sí puede considerarse corno la
"Nueva Normalidad".
Cuatro meses de extremar cuida

dos, de convertir al tapabocas y a
las caretas en los miembros más im

portantes del guardarropa. Eso es ya
lo normal. Cuatro meses en los que
muchos han adquirido por sí misinos,
por el miedo y por el deseo de no li
diar con las peores consecuencias de
la enfermedad, una especia de ma
yoría de edad política y emocional
y rasgos de solidaridad con las y los
otros, que vale la pena decirlo, no son
el producto de los cada vez más des
coordinados y débiles mensajes de
parte de las autoridades en materia
de salud. Cuatro meses en las (pie ca
da persona parece que he empezado
a resignarse a tener (pie rascarse con
sus propias uñas.

Mucha gente (es cierto, 110 toda),
camina dejando distancia ; se lava más
frecuentemente las manos; se cuida,
y al hacerlo, cuida a los demás. Tal
como estaba pronosticado, aquellas
sociedades (pie descreían de la exis
tencia del virus son o vuelven a ser

golpeados por él, irremediablemente.
La "Nueva Normalidad" impuesta

por el miedo y la prudencia de las
personas, dejará pendientes (pie aten
der y cuentas (pie saldar, por más (pie
quienes están a cargo de los asuntos
(pie nos afectan a todos, no quieran
verlo así: el número personas falleci
das alimenta día con día y, en el caso
de México, 110 parece ceder en el hori
zonte cercano; el número de personas
afectadas directamente por la falta de
atención médica, también estará ahí,
aumentando año con año, viviendo
con daños y secuelas físicas y psico
lógicas (pie llevarán de por vida.
Estos pendientes nos perseguirán

por las décadas venideras, por más
homenajes y sentidas palabras (pie
se emitan al mencionar a quienes han
fallecido. Ante las grandes desgracias
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públicas, siempre hay responsables
que deben identificarse por acción
u omisión, que deben ser llamados
a cuentas por las cosas que hicieron
bien o las (pie hicieron mal. Esta 110
va a ser la excepción: ios juicios de
responsabilidad apenas comenzarán
cuando se termine la pandemia.
También nos quedarán pendien

tes inmediatos (pie atender, tal como
la atención de contención que todas
y todas, en mayor o menor medida,
vamos a necesitar. ¿Cómo aligerar
la carga de quienes han vivido estos
meses funestos como niñas, niños o
adolescentes, para (pie en su futuro
este tiempo de sombra, no enturbie
demasiado su caminar? ¿Cómo vol
ver a reconectarnos con confianza,
desterrando los demonios que el en
cierro y el miedo van sembrando aquí
y allá y que tienen en el incremento
de los casos de violencia de género a
lo largo de estas largas semanas, uno
de sus más horribles representantes?

Por fortuna, estos meses terribles
prometen también dejar algunas
luces (pie vale la pena aprovechar.
Entre esas semillas, me salen al paso
algunas: pensarnos más unidos (pie
separados, ayudando más (pie estor
bando, cuidando a los demás más
(pie preferir el aislamiento. También
debernos reivindicar como parte de
nuestro patrimonio vital y hacia el
futuro, a la pérdida benéfica de tan
ta ingenuidad derivada de desenga
ño constante (pie nos han regalado
aquellos (pie, desde las posiciones de
autoridad, aún al externar su conster
nación por nosotros, demuestran (pie
nuestros problemas reales, tangibles
e inmediatos, esto es, nuestra salud
y nuestras vidas, los tienen bastan
te sin cuidado, anteponiendo más
claramente (pie nunca sus intereses
y agendas políticas, por absurdas y
necias (pie sean.
No dejemos de acostumbrarnos

a acallar las mentiras que desde el
poder se emiten, tal como lo hemos
aprendido en estos meses de encie
rro, pues, aunque 110 usen cubrebo
cas, ya se pusieron solitos, sin ayuda,
la mordaza de nuestra desconfianza.
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De concretarse el proyecto de desarrollo "Vallejolnvierte", que está
trabajando el alcalde de Azeapotzaleo, Vidal Llereiias, esta zona
industrial podría convertirse en un nuevo polo económico, con una
inversión de al menos 3 mil 500 millones de pesos. Estrategia que
seria legado y referente para las próximas elecciones, para quien lia
sido especialista en finanzas y presupuesto en los diversos encargos
públicos que lia tenido.

Hace unos días, Claudia Slieinbaum Pardo, jefe) de gobierno de la Ciudad
de México y el alcalde de V/eapoizaleo. hicieron la presentación del misino.
"La estrategia de Vallejolnvierte busca darle un mejor uso a la zona industrial,
mejorar la infraestructura, la calidad de vida y darle un mejor aprovechamiento
a los predios de esta zona de la Ciudad de México, que es generadora de medio
punto del P1B", manifestó el edil de Azcapotzalco. Hasta el momento se llevan
700 millones de pesos entre inversión pública y privada para mejorar el espacio
público de Vallejo.
So es casual, que también su estrategia de protección civil es trabajada a la

par con autoridades de Pemex, con el fin de tener un control de esta zona, donde
corren ductos de combustible que son exhaustivamente vigilados, para evitar un
accidente en esta zona densamerite desarrollada.
El equipo de seguridad física de Peines, es el primero en recibir las alertas

de posibles tomas clandestinas que son detectadas por sistemas que reportan la
baja presión del combustible en los ductos y mediante otro sistema que reporta
algún tipo de adelgazamiento del duelo.
"Ilasta la fecha, con estas inspecciones liemos evitado una situación de derra

me, que puede contaminar, intoxicar a la gente o producir una explosión, liemos
evitado eso y lo que queremos evitar es cualquier accidente" lia Comentado Jorge
Yáñez López, director de Protección Civil

VENTANAL

Ante el subregistro de defunciones por Covid19 y el crecimiento desmesurado
de casos, la líder del PRD en la Ciudad de México, Nora Arias, ha propuesto la
•creación de una Comisión Independiente de seguimiento a decesos y contagios.

Dentro de la nueva estrategia integral (pie propone Arias, debe incluir el uso
obligatorio de cubrebocas, pruebas masivas principalmente entre la población
más vulnerable, como adultos mayores y mujeres embarazadas, así como al
personal médico, trabajadores de limpia y servicios urbanos.
La ex presidenta de la Comisión de Salud de la Asamblea Legislativa del Distrito

Federal ( \ l 1)1'). insistió en su demanda de adelantar la campaña de vacunación
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contra la influenza, a fin de evitar que confluya con el coronavirus y se registre
un mayor incremento en contagios y decesos en la Ciudad.
Dé manera particular, Alias Contaras, se refirió al Plan por la Ciudad de

México, entregado recientemente a la jefa de gobierno, y en donde especialistas
en la materia apunaron una serie de reeoinendacionev. para hacer frente con
eficacia a los estragos de la pandemia.
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Le) semana laboral concluyó inmersa en diversos temas y, sin dnda, el
que más expectación generó fue la designación de las y los consejeros
del EWL
Después de dimes y diretes entre los grupos parlamentarios de la

oposición con el PT y un sector de legisladores de MORENA, el Pleno
de la Cámara de Diputados designó, por mayoría calificada de 399
sufragios a favor. 5 en contra y 5 abstenciones,a las dos mujeres y dos

hombres que se suman a los trabajos del Consejo General, rumbo a la elección más
grande y complicada de nuestra historia.

Atrás quedaron as eludas y las suspicacias, los juicios de
valor sobre la actuación del Comité Técnico y la polémica
decisión de la Sala Superior del Tribunal Electoral, quien
desechó los medios de impugnación de diversos aspirantes,
promovidos en contra de ja exclusión de las quintetas.

Me queda claro, las sentencias contienen la verdad legal y deben acatarse, nadie
pone en duda dicha premisa, pero en las demandas existían elementos para poten
ciar ios derechos de los justiciables en lugar de restringirlos, negándoles con ello
el acceso a la justicia mediante un recurso efectivo para todo el proceso de nom
bramientos, tal como lo sostuvo el magistrado Reyes Rodríguez; lamentablemente
en nuestro sistema, los juicios se ganan con votos y no con razones.

I lov. Norma Irene de la Cruz Magaña,Carla Astrid IhunphreyJordán, José Martín
Fernando Faz Mora, y UucKib Espadas Ancolia., tienen la enorme responsabilidad
de sumarse al tren de la democracia que va en marcha.
Estoy plenamente convencido, los nuevos integrantes de la familia electoral

tienen los conocimientos, experiencia, méritos y credenciales para desempeñar
mi excelente papel al seno del órgano superior de dirección. Conozco su trabajo
y me consta su trayectoria.
Enhorabuena por su designación y, {jomo después de la tempestad viene la

calma, desee) (pie todas y todos los actores políticos den vuelta a la hoja y sigan
avanzando en los grandes teñías nacionales.
A quienes no tuvieron la fortuna de llegar a la última etapa, les deseo continúen

participando de manera .activa y no pierdan el entusiasmo; a México se le puede
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servir desde distintas trincheras y nuestra materia es un campo muy amplio para
hacer florecer la semilla de los ideales.

llago votos porque, gobierno y partidos políticos dejen atrás los enconos y per
mitan al MÍE hacer su trabajo, sin sobresaltos; no son tiempos de confrontación,
sino de unióñ y Solidaridad, lina autoridad electoral fuerte y con legitimación
garantizará resultados creíbles, no sembramos de antemano la semilla de la sos
pecha y la desconfianza , al contrario, abonemos a generar credibilidad en nuestras
instituciones. Cerremos filas y sigamos construyendo ciudadanía.

Plancha de quite: "La vida es una especie de bicicleta. Si quieres mantener el
equilibrio, pedalea hacia delante'; Albert Einstein.
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Acapulco de regreso
Acá pulco es el destino

ideal para el turismo
nacional, pero muy en
especial para el pro
veniente de la Ciudad
de México y su zona
eonurbada, que son

quienes varias veces al año visitan esta
herniosa Bahía de Santa Lucía.

Ahora C(,>n esta pandemia que se vive
en todo el mundo, Acapulco no lia sido
la excepción, y su sector turístico va de
la mano con esta "Nueva Normalidad"

que vivimos y cada uno de los hoteles
de este destino turístico está tomando

las medidas necesarias para combatir
la contingencia sanitaria, por lo que. sin
duda, darán la hospitalidad y la seguri
dad necesaria a sus visitantes.
Con este fin entrevisté a José Luis

Smiilicrs Jiménez, presidente de la
Asociación de Hoteles y Empresas Tu
rísticas de A< apulco ( \l II. I \). para que
nos diera a conocer sus puntos de visto
alit.fi esta contingencia sanitaria, quien
mencionó que con todo respeto Acapul
co 110 necesita que nadie lo salve,ya que

es un destino que durante muchos años
lia demostrado ser el bastión nacional,
teniendo una buena ocupación todos los
fines de semanay periodos vacacionales.

Eli cnanto a los servicios municipales,
Smillicrs Jiménez argumentó que los
gobiernos estatal y municipal trabajan
unidos para remediar esos problemas,
pero también exhorta al turismo a que
sea respetuoso y responsable de mante
ner a Acapulco limpio, pues el destino de
playa se está preparando para una aper
tura maravillosa.

En otros tenias y en cuanto al promo
ción que I I )l i l R realiza, en V apuleo
con aportación de todos los servidores
turísticos, siempre se ha sabido que la
Zona Diamante es* la que mayor benefi
cio obtiene; sin embargo, el presidente
de Al II i A hace éulásis en que la promo
ción siempre lia sido pareja para todos.
Para reactivar los eventos que se

suspendieron durante la pandemia pri
meramente deberán cumplir con todos
los protocolos de la Secretaría de Salud
federal, por lo que todos los hoteles es

tán siendo revisados y están reduciendo
su capacidad: además de solicitar a los
visitantes que viajen sanos, para evitar
la propagación del virus en cuanto a
los eventos, se están reprogramando
de acuerdo a los semáforos dé contin

gencia, pero siempre pensando en re
vivir a Acapulco con todas las medidas
precautorias hasta que todo vuelva a la
normalidad.
El representante de los hoteleros ele

Acapulco comentó que es momento de
que todo Acapulco se sume y 110 se que
je. que trabaje a la capacidad que pueda
mu rebasar las disposiciones, buscando
sy equilibrio ante esta crisis económica
y social e invita a que el turismo viaje a
Acapulco. i.n el puerto se trabaja muy
fuerte para manejar esta nueva norma
lidad, pues Cada uno de los servidores
turísticos llevan a cabo los protocolos
y procedimientos sanitarios, por lo que
espera que la gente sea muy respetuosa
con las nuevas costumbres y con la nue
va manera de vivir.
«ramongonzalezbarbet@hotmail.com
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Setenta veces
siete

Presidente hasta cuántas veces deberé perdo
narle. ¿siete?—

—Arturo en verdad te digo que serán setenta
veces siete lasque deberás poner la otra mejilla,
pites en dos años de trabajar a mi lado no has
comprendido que las declaraciones las hago
yü y solamente yo— respondió el presidente a

su subalterno que entre sonrojos y sonrisas nerviosas se
desdijo de lo dicho un día antes sobre la importancia de
utilizar cubre bocas para garantizar éxito en la reapertura
económica tan ferozmente golpeada por"la pandemia del
('oroiiavirus.

Arturo, el personaje antagónico de esta historia de la vi
da real, se apellida Herrera y es el secretario de 1 Iaeienda
de Mé^co, quien en repetidas ocasionesha sido reprendi
do públicamente por el presídeme Andrés Manuel López
Obrador por hablar de más, o, mejor dicho, por hacerlo
sin consultarlo antes.

El ñineionaric) que sustituyó en el cargo al primer titu
lar ele 1 Iaeienda, Carlos Ürzúa, quien decidió brincar del
barco antes de su tmiidimienlo. lia ñutiendo una serie de
'errores" al declarar ante los medios de comunicación si

la situación ecemómita del país está bien o mal, si habrá
0 no apoyo a las micro y medianas empresas, si se cobra
ran o ño más impuestos o si la ecoñomía actual requiere
urgentemente de un cubre bocas para ponerse a trabajar.
Su osadía le lia cosía* lo fuertes reprimendas en vivo y a
todo color desde la tradicional conleieucia mañanera.

La mejilla izquierda de Arturo llenera lia recibido va
rias bofetadas presidenciales, tantas que ahora con sus
sugerencias neoliberales de utilizar cubrebocas el primer

mandatario le abofeteo la mejilla derecha no sólo desmin
tiéndolo, sino riéndose de su ocurrencia en presencia del
hombre que supuestamente maneja los recursos de la
hacienda pública .
El regaño que vieron unos cuantos miles de segui

dores de López Obrador y que file replicado minutos
después en las redes sociales obligó a Arturo Herrera a
decir que su declaración fue una simple analogía, que
quien dicta las medidas sanitarias contra el Ceñid19 es el
presidente aeonsej ado por el epidemiólogo 1 lugo López
(¡alelí convertido ahora por el dedo del Señor eximo po
lítico de la 4T.

Y ante todo esto muchas y muchos, intiuyéndoiiie,
nos preguntamos ¿hasta cuando el joven secretario de
1 Iaeienda tendrá la dignidad suficiente para ya no poner
las mejillas? A simple vista la relación entre el jefe del
Ejecutivo federal y su subalterno parece más un enlace
iónico de pareja.
En mi opinión la sugerencia del titular de Hacienda

para que todos los mexicanos nos pongamos cubre bocas
ante la pandemia que no disminuye en lo más míiiimo,
con más de cuarentay un mil muertos, en nada agredía al
presidente, al conmino, muestra que dentro de la llamada
cuarta transformación hay servidores públicos sensibles
y preocupados ante las cxniseciiencias que lia dejado el
Covid 19 tanto en contagios eximo en decesos.

Y por lo que veo Arturo Herrera perdonara setenta
veces siete las humillaciones...

•Egresada de la escuela de PCSG. Exdiputada
constituyente. Defensora de los animales y fundadora

de 'Ángeles Abandonados".
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